
Двадцать лет назад, 20 ноября 1998 года, 
Россия запустила в космос «личинку» Между-
народной космической станции: с Байконура 
стартовал «Протон» с первым модулем — функ-
циональным грузовым блоком «Заря». Сейчас 
МКС — мощная, красивая космическая «бабоч-
ка», образец полета инженерной мысли и новых 
технологий. Нам есть чем гордиться.

Мы любим, и это нормально, гордиться 
достижениями и победами. Но все чаще и чаще 
— привыкать уже начали — прошлыми. Возьмем 
космос — для примера, раз повод есть, — и 
последние 20 лет.

В том же 1998 году Россия осуществила 25 
космических запусков, США — 36, Китай — 6.

С тех пор у нас перестали летать «Протоны», 

распиаренный проект «Ангара» продолжает 
пиариться, спутники теряются, в кораблях кто-
то сверлит дырки, качество сборки космической 
техники приближается к стандартам советских 
«Жигулей». С проектом тяжелой ракеты вообще 
ничего, кроме обещаний, непонятно. Правда, 
новый космодром появился, хотя за те деньги, 
которые расхитили на стройке, наверное, можно 
было два построить.

Десять лет назад, 28 сентября 2008 года, 
состоялся первый успешный запуск ракеты-
носителя Falcon 1 и вывод полезной нагрузки 
на орбиту. Частная американская компания 
SpaceX вышла в космос. За это время она соз-
дала технологию возвращения первой ступени 
на землю, тяжелую ракету (теперь она — самая 
мощная из ныне существующих) и собствен-
ный грузовой корабль. На днях повторила соб-
ственный прошлогодний рекорд по количеству 
запусков — 18. Просто запомните эту цифру 
— для сравнения.
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Готовьтесь: в ближайшее время колбаса и 
сосиски могут подорожать почти на треть. Во 
властных коридорах гуляет инициатива ввести 
30-процентный акциз на продукты переработки 
красного мяса (колбасу, сосиски, бекон). А по-
скольку еда эта и без того недешевая, в среднем 
продукты этого ряда, как уже подсчитали экс-
перты, вырастут в цене на 150–160 рублей и 
потянут почти на 800 рублей за килограмм. Не 
каждой семье по карману... 

Но авторов данной инициативы, к коим СМИ 
относят членов Экспертного совета при Прави-
тельстве РФ, презренные материальные расчеты, 
видимо, не волнуют. Они, судя по их публичным 
комментариям, радеют о куда более важном — 
здоровье нации. Есть колбасу и сосиски вредно, 
убеждены они. В доказательство ссылаются на 
исследование оксфордских ученых, пришедших 
к выводу, что от вредного красного мяса умирает 
2,4 млн человек в мире ежегодно. А еще в 2015 
году Всемирная организация здравоохранения 
причислила переработанное красное мясо к 
канцерогенам, которые повышают риск возник-
новения раковых заболеваний. Отечественный 
Минздрав охотно дополняет список потенци-
альных рисков ишемической болезнью сердца, 
инсультом и сахарным диабетом. 

В общем, колбасный акциз затевается в за-
боте о нас, неразумных. А чтобы мы понимали, 
что нам следует есть, авторы нововведения вы-
рученные от него деньги рекомендуют направить 

на снижение цен продуктов здорового питания, 
к которым они относят орехи, бобы, овощи, зе-
лень и фрукты. 

Не берусь спорить со специалистами о 
вредности и полезности колбасы и бекона. 
Хочу лишь смиренно заметить, что эту пищу 

благополучно ели наши прадеды, деды и отцы, 
и ничего — не вымерли от 
продуктов переработки 
красного мяса. 
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ТОЛКАЛИНА ПОКАЗАЛА 
НОВОРОЖДЕННОГО ПОСЛЕ 
СЛУХОВ О БЕРЕМЕННОСТИ 
Фотографией с младенцем на руках 
поделилась Любовь Толкалина после 
того, как СМИ и поклонники наперебой 
поздравили ее с беременностью. «Вдо-
гонку вчерашним новостям... Почему 
бы не завершить этот добрый вечер 
рождением ребенка? Знакомьтесь, это 
Мирон... когда мы начинали снимать 
в октябре, он еще не родился», — так 
актриса подписала свое фото. Некото-
рое время назад актриса выложила в 
Инстаграм фотографию, на которой она 
позирует с округлившимся животом, как 
оказалось, Любовь не была беременна, 
— живот оказался накладным. 
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РЕШАТ ЛИ МИГРАНТЫ 
ДЕМОГРАФИЧЕСКИЕ 
ПРОБЛЕМЫ РОССИИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Татьяна ШАБАЕВА,

 журналист, переводчик

Традиционное послание главы государства парламенту, 
скорее всего, перенесут, зато Путин может почтить своим 
присутствием съезд партии власти «Единая Россия». Перед 
впадением управленческой элиты страны в обязательную 
постновогоднюю «политическую спячку» в декабре в на-
шей общественной жизни всегда наблюдается оживляж. 
Всегда — но не в таком смысловом объеме, как в конце 
2018 года. Пересидев несколько месяцев в «окопах» из-за 
крайне болезненной в политическом отношении пенсион-
ной реформы, Кремль готов перейти в контрнаступление. 
Степень убедительности этой контратаки будет, конечно, 
сильно зависеть от результатов новых выборов губернатора 
Приморья 16 декабря. Но позиция «активной обороны» в 
любом случае исчерпала себя. Для Путина настало время 
предложить обществу новую позитивную повестку.
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Врачевание нанесенных пенсионной 
реформой «политических ран» потребует  
от Путина много времени и усилий. 

ПУТИН ТЕРАПЕВТ 
ИЛИ ХИРУРГ? 

Как Кремль готовится к зимнему 
политическому контрнаступлению 

Подробности на 7-й стр.

24 И 25 НОЯБРЯ 
РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА 
В ПОДМОСКОВЬЕ

СТЫД КОСМИЧЕСКОГО МАСШТАБА
РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель «МК»

«Моего отца, скорее всего, каз-
нили. Я не знаю судьбу братьев и 
сестер. Я боюсь, что если меня де-
портируют в Афганистан, то там ждет 
смерть», — 45-летний Саид Гулам 
Ясин говорит очень спокойно, но 
видно, что это спокойствие дорого 
ему дается.

В Басманном суде он ожидает 
решения своей участи: предоставят 
или нет временное убежище в Рос-
сии? Если нет, то в любой момент его 
могут выслать на далекую родину, 
которую он не помнит и не знает. 

В 1985 году 11-летним маль-
чиком не по своей воле он принял 
участие в политическом проекте, 
который курировал КГБ. С тех пор и 
начались его мытарства...
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Михаил РОСТОВСКИЙ

«АФГАНСКИЕ ДЕТИ»: 
ПРАВО НА КАЗНЬ

ПОЛИЦЕЙСКИЙ ЗАКОНЧИЛ 
ПРАЗДНОВАНИЕ ДНЯ РОЖДЕНИЯ 

СМЕРТЕЛЬНЫМ ДТП

Молодая девушка, по-
гибшая в аварии с участием 
сотрудника ГИБДД в подмо-
сковном Ступине в ночь на 
19 ноября, ехала из Каширы 
домой от своего жениха. На 
перекрестке такси, в котором 
она находилась, было про-
таранено «БМВ» 7-й серии 
под управлением старшего 
лейтенанта полиции.

Как стало известно «МК», 
ДТП случилось около 1.30. 
22-летняя Кристина (девушка 
трудится менеджером в ма-
газине джинсовой одежды) 
ехала на заднем сидении в 
такси «Рено». У пересечения 
улиц Андропова и Куйбышева 
на зеленый сигнал светофора 
автомобиль выехал на сере-
дину проезжей части, когда 
неожиданно, на полном ходу 
в него врезался «БМВ». Удар 
был такой силы, что «Рено» 
вынесло на тротуар, а «немка» 
врезалась в припаркованную 
рядом машину. Не пристегну-
тая ремнями безопасности 
Кристина погибла на месте. 
Шофера такси с переломами 
различной степени тяжести 
привезли в местную боль-
ницу.

Водитель «БМВ» — 34-
летний инспектор ДПС ОМВД 
Ленинского района Анато-
лий Королев от прохожде-
ния освидетельствования 
отказался. Он отделался 
легким испугом, и его не го-
спитализировали, в отличие 
от его подруги — 34-летней 
Юлии, которая находилась на 
переднем сидении элитной 

иномарки. Она работает на-
чальником инспекции мало-
мерных судов в Ступине.

— Я третий день празднова-
ла свой день рождения, — рас-
сказала Юлия. — Практически 
ничего не помню. Перед гла-
зами стоит, как мы с Толиком 
вышли из подъезда, затем 
какие-то куски асфальта — и 
больница… Болит все тело, 
и особенно голова. Но врачи 
говорят, что вскоре должна 
пойти на поправку.

— По данному факту воз-
буждено уголовное дело по 
статье УК РФ «Нарушение 
Правил дорожного движения 
и эксплуатации транспортных 
средств». Инспектору ГИБДД 
предъявлено обвинение, — 
рассказала «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СК России по Московской об-
ласти Ольга Врадий.

Кристина воспитывалась 
в неполной семье. Родители 
давно разошлись, и девуш-
ка проживала с папой, кото-
рый работает в такси. После 
школы Кристина закончи-
ла столичный финансово-
экономический вуз, но не 
смогла найти работу по спе-
циальности и устроилась в 
магазин. Со временем она 
познакомилась с парнем, 
и влюбленная парочка уже 
строила планы на дальней-
шую совместную жизнь. В 
минувшее воскресенье Кри-
стина поехала в Каширу в 
гости к своему другу. Домой 
возвращаться она решила на 
такси.

СГОРЕВШИЙ «КРЕДИТНЫЙ» 
АВТОМОБИЛЬ ОСВОБОДИТ 

ВЛАДЕЛЬЦА ОТ УПЛАТЫ 
ПРОЦЕНТОВ 

Важное разъяснение для 
автовладельцев, купивших 
машину в кредит, сделал Вер-
ховный суд. Если железный 
конь сгорит или будет угнан, 
проценты банку должна вы-
плачивать страховая компа-
ния.

Как стало известно «МК», 
с жалобой в ВС обратился 
житель Зеленограда. В 2014 
году мужчина купил в кре-
дит автомобиль «Мазда-3». 
Обязательным условием 
получения денег в банке 
стало оформление страхов-
ки КАСКО. Полис покрывал 
сразу все возможные риски: 
ущерб, угон и пожар. Спустя 
несколько месяцев машина 
сгорела. Автолюбитель сразу 
заявил о несчастье в страхо-
вую компанию, однако оттуда 
последовал отказ в выплате 
компенсации. Водитель по-
дал иск в суд и выиграл. В его 
пользу было взыскано более 
миллиона рублей в качестве 
страхового возмещения, а 
также компенсация мораль-
ного вреда. Этими деньга-
ми водитель сразу погасил 
автокредит. Правда, судеб-
ные разбирательства дли-
лись больше года, и все это 
время истец был вынужден 
отдавать банку взятые на 
покупку авто деньги. Одних 
только процентов с момента 
пожара он отдал на 204 тыся-
чи рублей. Истец подал еще 
один иск, в котором потре-
бовал взыскать со страхов-
щиков выплаченные банку 

проценты. Автолюбитель 
рассудил, что если бы стра-
ховку он получил сразу после 
несчастного случая, то и долг 
перед банкирами погасил бы 
в тот же день. Однако из-за 
жадности страховщиков ему 
пришлось каждый месяц рас-
ставаться со своими кровны-
ми, обслуживая уже ставший 
ненужным кредит. Но суд 
счел, что нет никакой связи 
между тем, что страховая 
компания месяцами тянула 
с выплатой страховки, и не-
обходимостью выплачивать 
банку проценты. Как заклю-
чили судьи, в кредитном до-
говоре нет ни слова о том, что 
заемщик освобождается от 
необходимости исполнять 
свои обязательства перед 
банком в случае уничтожения 
транспортного средства или 
наступления другого стра-
хового события. Более того, 
юристы страховой фирмы 
умудрились доказать, что 
у них вообще не было обя-
занности что-либо платить 
гражданину, поскольку он не 
вовремя принес им необходи-
мые справки. Но Верховный 
суд встал на сторону заемщи-
ка и указал, что по договору с 
автовладельцем у страховой 
компании было максимум 55 
дней на перечисление денег. 
Как заключила коллегия ВС, 
именно из-за нерасторопно-
сти страховщиков автомоби-
лист был вынужден целых 13 
месяцев отдавать банку про-
центы по кредиту. 

В ШАЙКУ НАРКОДИЛЕРОВ ВХОДИЛИ ЖУРНАЛИСТ  
И ИНЖЕНЕР

Необычный наркокартель, 
членами которого были во-
еннослужащий, журналист 
и бывший страж порядка, 
обезвредили сотрудники 
полиции. Причем поставки 
зелья в Москву, судя по все-
му, осуществлялись с терри-
тории Украины.

Как стало известно «МК», 
изобличить злоумышлен-
ников удалось благодаря 
бдительности сотрудников 
патрульно-постовой служ-
бы. В феврале 2017 года в 
долине реки Сетуни поли-
цейские решили проверить 
документы у двух подозри-
тельных мужчин. Один из за-
держанных представился со-
трудником ФСБ и сообщил, 
что проводит операцию по 
изобличению наркобанды. 
Его спутник пояснил, что ин-
формационно сопровождает 
оперативное мероприятие 
как журналист. Мужчины по-
казали патрульным свои удо-
стоверения, однако при этом 
журналист попытался выбро-
сить из кармана бумажку с 
записанными на ней коорди-
натами местности. Полицей-
ские предположили, что на 
листке указано точное место 

наркозакладки, и вызвали 
следственно-оперативную 
группу. Служебная собака 
привела стражей к тайнику 
с наркотиками. После этого 
подозрительные граждане 
были задержаны. В квартире 
на улице Гродненской, кото-
рую снимал один из них, и 
в гараже на улице Веерной 
блюстители закона нашли 
37 кг 405 граммов гаши-
ша, 611 граммов МДМА, 
124 грамма кокаина, 10 кг 
882 грамма амфетамина на 
общую сумму миллион дол-
ларов. Мужчины признались 
полицейским, что промыш-
ляли драгдилерством около 
года и успели сделать около 
30 закладок. А вот наркотики 
лидер банды, по слухам, по-
лучал из Украины, причем 
поставщики заложили под 
свой бизнес идеологическую 
подоплеку — намеревались 
травить русскую молодежь.

Блюстители закона нашли 
у наркоторговцев флешку с 
отчетами об осуществленных 
реализациях. Интересно, что, 
представляясь журналистом 
и военнослужащим, задер-
жанные не лукавили. Один 
из них, ефрейтор запаса, 

действительно работал кор-
респондентом в одном из 
крупнейших информацион-
ных агентств. А второй, его 
двоюродный брат, трудился 
старшим инженером служ-
бы специальных объектов 
Главного управления спе-
циальных программ Прези-
дента РФ в звании майора. 
Третий наркодилер, также 
задержанный стражами по-
рядка, имел инвалидность и 
зарабатывал на жизнь сда-
чей в аренду музыкального 
оборудования. А лидер шай-
ки — в прошлом оперуполно-
моченный полиции, дважды 
привлекавшийся к уголовной 
ответственности. Но ему уда-
лось сбежать. 

И майор (кстати, отец че-
тырех детей), и ефрейтор 
признали свою вину и заклю-
чили досудебное соглаше-
ние. Инженера Никулинский 
суд приговорил к 7,5 года ли-
шения свободы и штрафу в 
триста тысяч рублей. Журна-
лист получил 8 лет колонии. 
А еще один наркодилер, как 
сообщил «МК» гособвинитель 
прокуратуры города Ярослав 
Мыц, получил 14 лет колонии 
строгого режима. 

ПРАВИЛЬНОМУ КОНФИТЮРУ НЕ ОСТАВИЛИ ВЫБОРА 
ЦВЕТА 

ГОСТ на конфитюр утвердил 
Росстандарт. Одна из главных 
осенних сладостей теперь 
имеет право растекаться по 
тарелке. Зато в баночке с кон-
фитюром не должно быть ни 
одной плодоножки.

Как стало известно «МК», 
правила для конфитюров 
созданы впервые. До это-
го ГОСТ действовал только 
в отношении джемов. Как 
сказано в документе, пра-
вильный конфитюр не обя-
зан быть плотным — чтобы 
ложка стояла. Ему позво-
ляется быть мягким, чтобы 
можно было легко намазать 
на бутерброд. Кроме того, по 
правилам конфитюр имеет 
право даже медленно рас-
течься по горизонтальной 
поверхности. Ягоды, кусочки 

фруктов или орехи не долж-
ны лежать на дне банки: в 
качественном продукте они 
распределены равномерно. 
По мнению разработчиков 
стандарта, настоящий кон-
фитюр не хрустит на зубах 
и не засахаривается. Также 
лишними в нем являются 
кусочки листиков и плодо-
ножек. Зато под конец срока 
годности лакомству разре-
шено растерять фруктово-
пряный аромат. 

С цветом производителям 
конфитюров не разгуляться. 
Для натурального продукта 
по ГОСТу допустимы только 
два оттенка: коричневатый 
для яблочного, абрикосо-
вого, грушевого и других 
вариантов из светлых пло-
дов и бурый для сладости 

из вишни, клубники и про-
чих даров природы темных 
цветов. Микроскопическая 
доля минеральных примесей 
разрешена только для про-
дукта из земляники, малины и 
шелковицы. Да и то их может 
быть не более 0,01 процен-
та от содержимого баночки. 
Для сохранности и улучшения 
внешнего вида авторы ГОСТа 
разрешили кондитерам до-
бавлять в конфитюр консер-
ванты. Правда, только самые 
безобидные: лимонную, сор-
биновую и аскорбиновую кис-
лоты, глюкозно-фруктозный 
сироп и пектин. При этом в 
стандарте отдельно упомина-
ется, что любые разрешенные 
пищевые добавки должны ис-
пользоваться в минимальном 
количестве. 

telegram:@mk_srochno

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА,  Юлия ГРИШИНА, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО,  
Екатерина СТЕПАНОВА, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ и др.

ЭКС-ФУТБОЛИСТЫ ОТПРАВИЛИСЬ В СУД ИСКАТЬ ПРОПАВШИЕ ГОНОРАРЫ
Известные футболисты 

Дмитрий Кириченко, Дми-
трий Хохлов, Андрей Каряка 
и Юрий Никифоров требуют 
через суд компенсацию за 
плохую работу следствия 
по делу совладельца бан-
ка «Замоскворецкий», куда 
спортсмены вложили свои 
деньги.

Как выяснил «МК», звезды 
футбола недовольны тем, как 
идет расследование дела 
бывшего председателя прав-
ления и совладельца банка 
«Замоскворецкий» Ильи Буда-
рина. Он с 2014 года скрывал-
ся от правосудия за хищение 

2,5 млрд рублей у вкладчиков 
своего банка, среди которых 
оказались и игроки сборной 
России Дмитрий Кириченко, 
Андрей Каряка, Дмитрий Хох-
лов, Дмитрий Сычев, Евгений 
Алдонин и тренер Юрий Ни-
кифоров. Они хранили свои 
гонорары в этом финансовом 
учреждении. Потери Алдо-
нина, например, составили 
более 45 млн рублей, а Хох-
лова —30 млн рублей.Скры-
вавшийся в Москве Бударин 
умудрился справить себе 
новые документы на имя 
Аума Параманувича Пуруши. 
Однако в октябре 2018 года 

финансиста все-таки пойма-
ли. Произошло это случайно: 
его машину остановили за 
нарушение ПДД. Несмотря 
на то что банкир поменял па-
спорт, водительскими права-
ми он пользовался старыми. 
Стражи порядка пробили их 
по базе, и выяснилось, что 
мужчина находится в розыске 
по обвинению в мошенниче-
стве. Экс-банкира вскоре 
арестовали и предъявили 
ему обвинение по статье УК 
РФ «Растрата средств банка 
в особо крупном размере» (ч. 
4 ст. 160 УК РФ).

Между тем представитель 

обманутых вкладчиков банка 
Александр Бурчук в одном из 
интервью заявил, что следо-
ватели МВД постоянно затя-
гивают сроки расследования 
и не занимаются розыском 
активов обвиняемых. По его 
мнению, потерпевшие долж-
ны компенсировать свои по-
тери с помощью Фемиды. 

— Мосгорсуд рассматри-
вает иск Кириченко, Хохло-
ва, Каряки и Никифорова к 
Минфину РФ о компенсации 
за нарушение права на уго-
ловное судопроизводство в 
разумный срок, — сообщили 
«МК» в пресс-службе суда. 

ПРОГУЛКА ЛИСЫ ПРОДЕЛАЛА 
ДЫРУ В СЕМЕЙНОМ БЮДЖЕТЕ

Судьбу чернобурой лиси-
цы, обнаруженной 17 ноября 
на территории детского сада 
в Мещанском районе столи-
цы, выяснили зоозащитни-
ки. Молодой зверь сбежал 
от хозяев, когда те были в 
гостях.

Как рассказала «МК» ди-
ректор благотворительно-
го фонда «Динго» Вероника 
Хромушина, чернобурка по-
палась ей на глаза случай-
но. Проходя мимо детского 
сада в Орлово-Давыдовском 
переулке, она заметила си-
девшую у забора лису. Жи-
вотное было в ошейнике и, 
хотя очевидно не боялось 
людей, на контакт идти не 
спешило. Охрана детского 
сада объяснила женщине, что 
патрикеевна не принадлежит 
учреждению и забежала туда 
случайно. Для ее поимки вы-
зван наряд полиции.

— Вместе с полицейскими 
я попытаться приманить ли-
сицу на собачий корм, — го-
ворит Хромушина. — Но она 
просто так идти на руки не хо-
тела. Я вызвала специальных 
ловцов, и с помощью снот-
ворного нам удалось поймать 

ее. На всю операцию ушло 
около пяти часов. Потом я 
отвезла животное к себе до-
мой. Чернобурка вела себя 
по-хозяйски: разворошила 
шкафы, валялась на крова-
ти и изучала вид из окна, из 
чего я сделала вывод, что 
она домашняя. Отмечу, что 
на наш клич о розыске хозяев 
откликнулось большое ко-
личество людей. Некоторые 
даже врали, чтобы забрать 
красавицу себе…

В итоге, после подроб-
ного интервью по телефо-
ну, Вероника определила 
владелицу животного в 
москвичке по имени Екате-
рина. Девушка рассказала, 
что купила полугодовалого 
лисенка в Интернете за 10 
тыс. руб. По ее мнению, это 
оригинальная альтернатива 
привычной кошке или со-
баке. Лисицу назвали Асей, 
она живет в квартире и ест 
обычный сухой корм из зоо-
магазина.

В злополучный день Ека-
терина собиралась в гости и 
решила взяла Асю с собой, 
так как уходила на всю ночь 
и боялась, что лисица мо-
жет погрызть что-нибудь. 
Уже в гостях зверь выбрал-
ся из окна, несмотря на то 
что оно было закрыто мо-
скитной сеткой, и пропал. 
Отсутствие любимицы хо-
зяева заметили сразу, но 
их поиски успехом не увен-
чались. Все расходы на от-
лов счастливые обладатели 
чернобурой Аси возмести-
ли и обещали впредь не те-
рять своего четвероногого 
друга.
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Басманный суд 
приговорил  
45-летнего Саида 
Ясина, ребенком 
вывезенного в СССР, 
к возвращению  
на родину 

С АКЦИЗНЫМ РЫЛОМ –  
В КОЛБАСНЫЙ РЯД
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ЗЛОБА ДНЯ

ГОТОВЬ ЛЕТНЕЕ 
ВРЕМЯ ЗИМОЙ
Общественная палата  
снова задумалась о переводе 
часовых стрелок
Переходить на летнее время или не 
переходить, решали члены Обще-
ственной палаты РФ. Данный вопрос 
разделил россиян на два лагеря. Одни 
граждане убеждены, что перевод часов 
не нужен, так как он принесет раздрай 
в их биологические ритмы. Другие 
убеждены, что «вечная зима» негативно 
влияет на продуктивность их работы: 
люди практически не видят солнца, 
поэтому часто пребывают в депрессив-
ном состоянии и трудятся вполсилы. 
Нет единого мнения и у экспертов. Ряд 
исследователей полагает, что перевод 
стрелок способствует снижению по-
требления электроэнергии. Но суще-
ствует и другая позиция: «возвращение 
в лето» приведет к падению производи-
тельности труда.

Вопрос перехода на летнее время в России 
регулярно поднимается на разных уровнях вла-
сти. 19 ноября тему обсудили в Общественной 
палате РФ. Эксперты подискутировали о влия-
нии летнего и зимнего времени на качество жиз-
ни человека и попытались найти оптимальные 
подходы к решению проблемы установления 
благоприятной и безопасной системы исчис-
ления времени.

Напомним, в 2011 году президент Дмитрий 
Медведев принял решение об отмене ежегод-
ного перевода часов. Россию заморозили в 
«лете». Спустя три года страна, за исключением 
нескольких регионов, одновременно перевела 
часы на 1 час назад на постоянное «зимнее» 
время. Световой день сместился, что негативно 
повлияло как на здоровье людей (не все смогли 
быстро адаптироваться к переходу), так и на 
бюджеты муниципалитетов. В 2016 году жителям 
Республики Алтай, Забайкальского края, Саха-
линской, Астраханской, Магаданской, Томской, 
Ульяновской, Новосибирской и Саратовской 
областей вернули украденный час.

В настоящее время единого мнения экспер-
тов о корректном порядке исчисления времени 
нет. Как и любой вопрос, переход на летнее 
время имеет свои плюсы и минусы. Поскольку 
население делится примерно на две равные 
части: на тех, кто рано ложится и рано встает, 
иначе говоря «жаворонков», и тех, кто любит 
утром поспать подольше, а с вечера лечь по-
позже — «сов», дискуссия не затихает.

Причем эксперты берут в расчет как меди-
цинские, так и экономические аспекты перевода 
стрелок. Руководитель Центра аналитической 
информации ГК TeleTrade Сергей Лысаков счи-
тает, что чехарда с переводом часовой стрелки, 
которая продолжается последние 8 лет, не идет 
на пользу ни населению, ни экономике страны 
в целом. Особенно если это касается здоро-
вья людей и функционирования приграничных 
регионов, в которых разные часовые пояса. «С 
момента отмены перевода времени на летнее 
и зимнее прошло уже 7 лет, но споры вокруг 
того, чье время правильнее, все не утихают, — 
отметил он. — Однозначного экономического 
эффекта для стран, которые осуществляют 
такой переход, выявлено не было. Различные 
оценки дают экономию электроэнергии от лет-
него времени в 0,5–1%. Россия в этом смысле 
более близка к нижней границе».

По мнению аналитика, эффект от перевода 
стрелок нужно оценивать не только в контек-
сте экономии ресурсов, но и в других сферах, 
таких как здоровье населения, сокращение 
аварийной ситуации на дорогах, гармонизации 
сосуществования с другими странами, особенно 
соседями, которые осуществляют переход на 
зимнее или летнее время.

«Производительность труда безусловно 
зависит от человеческого фактора. Поэтому 
самочувствие работника влияет на темпы и ка-
чество производимой им продукции, — говорит 
Лысаков. — В современных условиях эффект 
от постоянного перевода времени два раза в 
год скорее, на мой взгляд, негативный. И чем 
дальше, тем он больше».

Главный специалист Центра аналитики и 
финансовых технологий Антон Быков, в свою 
очередь, подчеркнул, что в основе проблемы 
перевода часов на летнее и зимнее время лежит 
ускорение происходящих в экономике процес-
сов с одной стороны и нарушения биологических 
ритмов человека — с другой. «Чем сильнее раз-
вивается национальная экономика, тем выше 
должен быть уровень интеграции. И именно на 
стыке двух этих факторов и должен решаться 
«временной» вопрос, — говорит Быков. — Если 
для большинства предприятий определенного 
региона это оправданно, и эта инициатива со-
гласованна с жителями данной территории, то 
в этом может быть и экономический смысл». 
Эксперт подчеркнул, что когда переход на лет-
нее/зимнее время (или его запрет) делается 
указанием сверху, без понимания региональ-
ной специфики и в отсутствии на это запроса 
бизнеса и жителей, вряд ли такой шаг станет 
оправданным в социальном и в экономическом 
смысле.

  Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ЭРДОГАН 
ВЕЛИКОЛЕПНЫЙ
Выступая вместе с Путиным, 
турецкий президент в пять раз 
завысил товарооборот между 
нашими странами
Незначительное по большому счету 
событие — завершение строительства 
морской части газопровода «Турецкий 
поток» — Реджеп Эрдоган превратил в 
настоящий митинг в честь себя и Влади-
мира Путина. Однако если Турция дей-
ствительно добилась всего, чего хотела, 
то России еще предстоят непростые 
дискуссии о судьбе второй, «европей-
ской» нитки трубопровода с Евросоюзом 
и США, которые пообещали сделать все 
возможное, чтобы российский газ никог-
да не пересек турецкую границу.

Из морских глубин на сушу российский га-
зопровод должен был выйти в поселке с труд-
нопроизносимым названием Кыйыке, но прези-
дентов решили местной экзотикой не утомлять. 
Тем более что смотреть там особо не на что. 
Уникальное судно-трубоукладчик Pioneer Spirit, 
сумевшее проложить 1860 км труб на глубине 
2 тысяч метров, Владимир Путин посещал в 
прошлом году, когда оно еще находилось в рос-
сийских территориальных водах. А на Черное 
море сможет вдоволь налюбоваться в Сочи, 
куда отправится из Турции на целую неделю 
проводить военные совещания. Впрочем, даже 
в режиме видеоконференции без национальных 
особенностей не обошлось. Если в России по-
добные мероприятия обычно проводятся в тиши 
кремлевских кабинетов, то турецкие власти 
устроили шумную церемонию с участием трех 
тысяч человек и всеми атрибутами политиче-
ского митинга. 

Речь Реджепа Эрдогана, которую он под 
оглушительные аплодисменты в буквальном 
смысле слова прокричал в микрофон, состояла 
преимущественно из лозунгов и свойственных 
этому политику художественных преувеличе-
ний. Например, товарооборот между Россией и 
Турцией, по его словам, вот-вот достигнет $100 
млрд, хотя на самом деле он едва превышает 
$20 млрд. А при подсчете российских туристов, 
посетивших Турцию в первом полугодии 2018 
года, Эрдоган, заявив о новом рекорде, ошибся 
ровно в два раза. Ну да чего мелочиться! «Мы 

прошли через все возможные тесты отношений. 
Наша дружба достигла своего пика, и это ярко 
выражается в развитии сотрудничества в энерге-
тическом секторе», — подчеркнул он. Владимир 
Путин попытался объяснить аудитории, почему 
столь пышная церемония проходит на проме-
жуточном этапе строительства трубопровода. 
«Морской участок — самый трудный в проекте. 
А газодобыча — это не просто дырку просвер-
лить и качать газ. Нужны современные сложные 
технологии», — заявил он и залакировал свою 
речь самым главным месседжем: такие проек-
ты, как «Турецкий поток», носят созидательный 
характер и не направлены против кого-либо. 
«Это яркий пример умения страны защищать 
свои интересы», — подчеркнул ВВП. 

О судьбе турецкой нитки рассказал министр 
энергетики Турции: ее дотянут до приемного тер-
минала в местечке Люлебургаз, откуда топливо 
разойдется по жилым домам и промышленным 
предприятиям.

Запланированного объема поставок хватит 
на обеспечение 15 млн домохозяйств! Но дело 
даже не в этом, а в приобретении Турцией но-
вого статуса на европейском энергетическом 
рынке. Из страны-получателя она имеет все 
шансы стать страной-транзитером и неплохо 
зарабатывать на транспортировке российско-
го газа. Неудивительно, что на торжественной 
церемонии Эрдоган сиял, как медные кувшины 
в лавках турецких старьевщиков, и без устали 
благодарил дорогого друга Владимира за пре-
красную и быструю работу. 

Владимир Путин, конечно, тоже был горд и 
счастлив, но его радость омрачали по-прежнему 
непонятные перспективы второй нитки «Турец-
кого потока», предназначенной для европейских 
потребителей. С одной стороны, претендентов 
на российский газ в Южной Европе и на Балканах 
пруд пруди. (Не случайно в течение 2018 года в 
Москве попеременно побывали главы Болгарии, 
Сербии, Италии и Венгрии, а в декабре приедет 
премьер-министр Греции г-н Ципрас.) С другой 
стороны, Еврокомиссия до сих пор не сказала ни 
«да», ни «нет» самой возможности прохождения 
очередного газопровода через территорию Ев-
росоюза. А российские власти не хотят ничего 

планировать без жестких гарантий с ее стороны. 
Кроме того, против «европейской» нитки на всех 
возможных уровнях в открытую выступают США. 
«Мы ведем борьбу против «Турецкого потока» и 
«Северного потока-2», и причины этого очевидны. 
Граждане Украины и граждане Европы не должны 
стать заложниками поставок энергоресурсов из 
одного источника», — заявил на днях американ-
ский министр энергетики Рик Перри. 

«Поскольку санкционный процесс развива-
ется по абсолютно непредсказуемой траектории, 
то ничего исключать нельзя. С той легкостью, с 
которой США разбрасываются так называемыми 
рестрикциями, от них никто не застрахован!» — 
сказал журналистам Дмитрий Песков. Вместе 
с тем, раз нитка для Европы уже практически 
построена, Россия заинтересована в том, чтобы 
она заработала как можно быстрее. Причем, по 
словам экспертов, маршрутов из Турции может 
быть несколько: и через Балканы, и через Грецию 
в Италию, и через Болгарию. Главное, перефра-
зируя известную пословицу, чтобы все мышки 
были сыты, а кошки не попали под санкции и 
остались целы. 

После завершения церемонии зал не от-
пускал Путина и Эрдогана несколько минут, 
скандируя жизнеутверждающие лозунги и под-
крепляя их громкими аплодисментами. Но ли-
дерам надо было торопиться. Истинной целью 
визита российского президента, безусловно, 
являлась необходимость в очередной раз обсу-
дить сирийский вопрос — в частности, ситуацию 
в Идлибе. Несмотря на обещание Эрдогана 
вывести оттуда боевиков и начать совместное 
патрулирование зоны деэскалации, ситуация с 
15 октября с мертвой точки так и не сдвинулась. 
Не исключено, что в преддверии серии военных 
совещаний в Сочи ВВП решил попытаться убе-
дить турецкого лидера в безальтернативности 
«силового решения» проблемы. Однако на мо-
мент подписания номера исход переговоров еще 
не был известен. Более того: предвидя острые 
дискуссии, Эрдоган решил увезти дорогого гостя 
подальше от прессы — в бывшую резиденцию 
османских султанов дворец «Йылдыз», славя-
щийся своей неприступностью. 

Елена ЕГОРОВА, Турция.

ПУТИН 
ТЕРАПЕВТ 
ИЛИ ХИРУРГ? 
c 1-й стр.

После крайне обидных для только 
что созданной под премьера Вик-
тора Черномырдина партии вла-
сти «Наш дом — Россия» резуль-

татов декабрьских думских выборов 1995 года 
президент Борис Ельцин заявил в следующем 
январе: «В том, что за НДР на парламентских 
выборах проголосовало около 10% избирателей, 
виноват Чубайс. Если бы не допущенные им 
ошибки в проведении экономической политики, 
число проголосовавших было бы не меньше 
20%». Я уже давно не питаю особой симпатии 
к только что уволенному тогда с поста первого 
вице-премьера Анатолию Чубайсу, но по-
прежнему считаю ту ельцинскую оценку глубоко 
несправедливой. 10,13% голосов, полученных 
НДР на выборах, были виной не столько Анато-
лия Борисовича, сколько самого Ельцина и всей 
возглавляемой им пирамиды российской 
власти.

Но если попытаться найти структуру, на 
которую можно указать пальцем и заявить: «Вот 
она — главная виновница политических проблем 
российской власти второй половины 2018 года!» 
— то подобный поиск не будет особо долгим. 
Такой «виноватой структурой» является воз-
главляемый Медведевым и Силуановым кабинет 
министров и первоначальный настрой верхуш-
ки правительства на проведение пенсионной 
реформы в ее жестком варианте. Сейчас тема 
повышения пенсионного возраста постепенно 
уходит — а может быть, даже ушла — из топа 
российских общественно-политических дискус-
сий. Но вот политические последствия реформы 
отказываются остаться в 2018 году.

Конечно, самые опасные политические за-
гогулины были сглажены властью еще на стыке 
лета и осени этого года. Когда после Единого 
дня голосования-2018 результаты губернатор-
ских выборов в четырех регионах оказались 
неудачными для президентских назначенцев, 
это было истолковано как поражение Кремля. 
Но, как я узнал позже, реальная картина была 
гораздо более сложной и противоречивой. По 
словам осведомленного источника, на момент 
старта выборной гонки позиции кандидатов 

от власти были очень слабыми, например, в 
Алтайском крае, Ивановской, Новосибирской, 
Кемеровской и Псковских областях и в еще 
одном не очень далеком от столицы крайне 
важном регионе.

Учитывая все это, с точки зрения Кремля 
общий политический итог второй половины 2018 
года все равно выглядит положительно. Непо-
средственная политическая «цена» пенсионной 
реформы для власти могла бы оказаться неиз-
меримо более тяжелой. Но при этом в окружении 
Путина полностью отдают себе отчет: оконча-
тельный «политический чек» за пенсионку еще 
не подбит. Из-за первоначального «напора и на-
тиска» в стране произошли глубокие изменения 
в плане социального самочувствия. Некоторые 
чиновники говорят даже о «психологической 
травме», ударе по «общественному договору 
между народом и властью».

Важно понимать, что эти процессы затро-
нули не только простых граждан страны, но 
и те слои, из которых состоит региональный 
политический актив. В начале июля этого года 
я посетил один из регионов Центральной по-
лосы России. И самую острую критику в адрес 
пенсионной реформы я услышал из уст босса 
местного филиала Народного фронта — струк-
туры, созданной для поддержки и продвижения 
политики президента. Конечно, «деморализация 
актива» и близко не подошла к тому масшта-
бу, что наблюдался в поздний горбачевский 
или ельцинский периоды. Но необходимость 
в «мотивации подчиненных» со стороны ВВП 
по-прежнему очень сильна. Именно поэтому в 

структурах власти, видимо, и возникла идея о 
желательности визита Путина на съезд «Единой 
России».

Разумеется, еще более эффективной 
«мотивацией» будет победа президентского 
назначенца на новых выборах губернатора При-
морья. Когда речь шла о Хакасии, Кремль очень 
спокойно смотрел на перспективу появления 
в должности руководителя этого региона ком-
мунистического кандидата. Как заверил меня 
собеседник в федеральных управленческих 
структурах, все скандальные попытки снять 
Валентина Коновалова с выборов были иниции-
рованы не Москвой, а местными политическими 
и бизнес-воротилами. Но вот «сдавать без боя» 
Приморье никто в Кремле не собирается. При-
морье — это регион-символ, «стратегический 
политический актив». 

Но что бы ни произошло 16 декабря во 
Владивостоке, это не отменяет необходимость 
формулирования новой позитивной общена-
циональной повестки дня — например, в виде 
наполненного глубокой смысловой «начинкой» 
послания парламенту. Лето и осень этого года 
были временем, когда Путин активно тратил 
свой политический капитал на поддержание 
общей стабильности политической системы. 
Сейчас задача предыдущих месяцев в основном 
выполнена. В конце этого и начале следующего 
года ВВП может сосредоточиться на залечива-
нии вызванных пенсионной реформой «полити-
ческих ран» российского общества. Посмотрим, 
как он с этим справится. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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 Может, и нас как-нибудь пронесет 
без дополнительной заботы 
власть предержащих. Взрослые 
люди вообще-то в состоянии сами 

решить, чем полезно и вкусно питаться им и их 
детям. Одни предпочитают орехи и бобы, другие 
— сосиски с сардельками, а третьи — и то и 
другое вместе. Если уж государство желает 
вмешаться в гастрономический выбор граждан, 
то лучше озаботиться наличием на прилавках 
максимально широкого ассортимента съестного 
по доступным ценам и надлежащего качества. 
А уж подходящую диету мы как-нибудь для себя 
подберем. 

Тем же, кто хочет нас насильно приучить к 
здоровому (по их мнению) питанию, стоит об-
ратиться к опыту акцизов на алкоголь, давно 
уже применяемых в нашей стране. Доказано: 
меньше от подорожания спиртного россияне 
пить не стали, просто они переводят свой потре-
бительский интерес в более дешевый сегмент. 
Проще говоря, покупают более доступное пойло 
— по доходам. А если с доходами совсем беда, 
а акцизы на спиртное все растут — переходят 
на боярышник. И колбасу, уверяем вас, никто 
меньше есть не станет. А вот что будет проис-
ходить в случае введения акциза с ее качеством 
и фальсификатом — лучше не думать...

А напоследок поделюсь одной производ-
ственной проблемой. Мы в отделе экономики 

в уходящем 2018 году устали писать о всевоз-
можных инициативах, исходящих из правитель-
ственных, околоправительственных ведомств 
и законодательных органов, направленных под 
разными благовидными предлогами ровно на 
одну-единственную цель: залезть поглубже в 
карман граждан. 

Они появляются если не каждый день, то 
каждую неделю уж точно. Вот на прошлой не-
деле тот же самый Экспертный совет точно 
так же предлагал ввести акциз на сладкие на-
питки типа лимонада — разумеется, насквозь 
вредные. А до этого во властных коридорах 
обсуждался экологический сбор, а до этого — 
туристический, а еще раньше — курортный. 
А есть еще бензиновый акциз, который то не 
повышают, то повышают. Есть еще НДС, кото-
рый уж точно повышают. А есть еще услуга по 
вывозу мусора... И за все надо платить, платить, 
платить. А потом правительство искренне не-
доумевает, как это у населения реальные доходы 
падают, если зарплаты и пенсии растут. А вы 
как-нибудь заставьте свои экспертные советы 
подсчитать суммарный размер всех этих акци-
зов, сборов и прочих платежей, которые вы на 
вас наваливаете! 

Так что власти наши все ближе к Провалу 
— нет, не подумайте чего такого политического. 
Я имею в виду Провал из бессмертных «12 сту-
льев» Ильфа и Петрова: тот самый, за который 

великий комбинатор наладился драть деньги с 
незадачливых туристов. Вот и с нас скоро, похо-
же, начнут брать акциз на воздух (все остальное-
то уже обложили...). Благо, наверняка найдутся 
исследования, свидетельствующие о том, какие 
вредные компоненты в нем содержатся благо-
даря всяким выбросам и выхлопам. 

Кстати, закончилась кавказская гастроль 
Остапа и Кисы, если память не изменяет, как 
раз сценой с колбасой: ее батон сжимал в зубах 
забравшийся на скалу одичавший, оголодавший 
и сошедший с ума отец Федор. Не стоит дово-
дить людей дурацкими инициативами!

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

С АКЦИЗНЫМ РЫЛОМ – В КОЛБАСНЫЙ РЯД 

В Петербурге неизвест-
ный сбил на пешеходном 
переходе 75-летнего 
экс-солиста ансамбля 
«Поющие гитары» Ва-
лерия Ступаченко 
и его жену, после 
чего скрылся с 
места ДТП. По 
данным региональ-
ного управления 
ГИБДД, наезд был 
совершен 18 ноября 
в 18.15 на пешеход-
ном переходе у одного из 
домов на проспекте Про-
свещения. Примечательно, 
что свидетелей дорожного 
инцидента нет. Сейчас пара 
находится в больнице, у обоих 

— тяжелые травмы. 
Предположительно 

марка автомо-
биля, сбившего 
семью, — «Рено 
Логан» или «Лада 
Ларгус». Полиция 

просит петербурж-
цев помочь найти 

нарушителя, особая 
примета — у авто нет 

переднего бампера. Сбив по-
жилую пару, машина уехала в 
сторону улицы Жени Егоровой. 
Жители Выборгского района 
Петербурга уже подключи-

лись к поискам — обещают 
«посмотреть по дворам». 
Пытаются помочь и поклон-
ники Валерия Ступаченко: в 
группах, посвященных проекту, 
пишут: «Если были очевидцы 
этого преступления, прошу 
обратиться в полицию! По-
могите найти ублюдка!» С 90-х 
годов Валерий Ступаченко не 
только занимается концертной 
и музыкальной деятельностью, 
но и служит чтецом в храме 
Воскресения у Пискаревского 
кладбища в соседнем Кали-
нинском районе. 

 В понедельник на по-
лигоне «Бабина» в штате 
Уттар Прадеш (Индия) 
состоялась официаль-
ная церемония открытия 
совместных российско-
индийских учений 

«Индра-2018». Как рас-
сказали «МК» в российском 
военном ведомстве, учения 
продлятся 10 дней. В них 
примут участие 250 воен-
нослужащих подразделений 
31-й бронетанковой дивизии 

вооруженных сил Индии, а 
также 250 военнослужащих 
мотострелкового соедине-
ния общевойсковой армии 
Восточного военного округа. 
Технику для выполнения 
боевых задач российским 
военным предоставит  при-
нимающая сторона. 

Об этом сообщил Фонд 
социального страхования 
РФ. Сейчас максимальная 
сумма выплаты составляет 24 
тысячи рублей. Минимальный 

размер пособия по уходу за 
ребенком увеличится на 100 
рублей и составит 4,5 тысячи. 
Сумма пособия по беремен-
ности и родам также станет 

больше. Если сегодня верх-
ний предел этой выплаты со-
ставляет 282 тысячи рублей, 
то в следующем году будет 
уже 301 тысяча 95 рублей.

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Дайверу Майклу Барону из австралийского центра Eaglehawk Dive удалось сфо-
тографировать у побережья Тасмании в Австралии редкое существо — так назы-

ваемого морского единорога. Его прозрачное тело на самом деле состоит из тысяч маленьких 
клонов, называемых зооидами. Эти зооиды втягивают воду, фильтруя планктон и выталкивая 
оставшуюся отфильтрованную воду. Животное может достигать 30 метров в длину.

Заместитель мэра Москвы Марат Хуснуллин на открытии  
Международного фестиваля «Зодчество»:

— таким  станет максимальный размер 
ежемесячного пособия по уходу за ребенком 
до полутора лет с 1 января 2019 года.

«Никакого демонтажа монорельса не будет, это наше историческое 
наследие, инновационный в свое время был проект».

26 тыс. руб.
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МАКЕТ ХРАМА В ЧЕСТЬ ПОБЕДЫ ПОКАЖУТ В ИТАЛИИ

В СЕЧЕНОВКЕ ОБСУДИЛИ ЛЕЧЕБНЫЕ СВОЙСТВА ВОДОРОДА

На встречу сенаторов 
с министром здраво-
охранения Вероникой 
Скворцовой глава Совета 
Федерации Валентина 
Матвиенко пришла в 
гипсе, подчеркнув, что 
ее травма — «чисто спор-
тивная». Встреча была 
посвящена национальному 

проекту «Здравоохране-
ние», с докладом выступила 
Скворцова, она ответила 
на вопросы членов верх-
ней палаты российского 
парламента. Матвиенко 

даже пошутила,  сказав, 
что вызвала себе «главного 
доктора страны» и доба-
вила: «Потерпите меня в 
таком состоянии недели 
три». 

Проект строящегося в 
подмосковном парке 
«Патриот» Воскресенского 
собора, который должен 
стать главным храмом 
Вооруженных сил Рос-
сии, будет презентован 
20 ноября на выставке  
«Современная русская 
церковная архитектура» в 
Венеции. Выставка орга-
низована в рамках междуна-
родного культурного проекта 
«Русские сезоны-2018» в 
Италии. Экспозиция посвя-
щена современному русскому 
храмовому зодчеству. В ней 
активно используются ЗD-
моделирование, сенсорные 

экраны. Главный военный 
храм страны должен быть 
построен к 75-летию Победы 
в Великой Отечественной 
войне. Высота храма будет 

достигать 95 м. Финансирова-
ние строительства ведется за 
счет добровольных пожертво-
ваний, уже собрано более 1,5 
млрд рублей. 

На международной на-
учной конференции, про-
шедшей в учебном центре 
врачебной практики Се-
ченовского университета, 
ученые обсудили тему 
молекулярного водорода 
(H2). Целебные свойства 
воды, обогащенной таким 
водородом, уже применя-
ются в профилактической, 

спортивной, восстанови-
тельной медицине, а также 
при различных заболеваниях 
и патологических состояни-
ях. Активные формы кисло-
рода, или оксиданты, — одна 
из главных причин болезней 
старости и ускоренного 
старения. Мы получаем их 
отовсюду — из загрязненно-
го воздуха, некачественной 

еды и воды, вследствие 
вредных привычек, гиподи-
намии. Наиболее эффек-
тивным антиоксидантом 
в мире сегодня называют 
молекулярный водород. Ряд 
исследований показал, что 
он замедляет процессы ста-
рения, повышает иммунитет, 
нормализует обменные 
процессы. 

Очень странная на первый 
взгляд история произошла 
с легендарным россий-
ским футболистом, побе-
дителем Кубка УЕФА-2003 
и Лиги чемпионов-2004 
Дмитрием Аленичевым. 
СМИ сообщили, что спор-
тсмена поймали пьяным за 
рулем. Сам бывший главный 
тренер московского «Спарта-
ка», а ныне рулевой красно-
ярского «Енисея» считает, 
что его подставили. «Мне 
уже присылали материал 
из какого-то издания. В нем 
говорилось, что будто бы я 
был в ресторане, повздорил с 
одним из посетителей, а по-
том меня задержали «за езду 

в нетрезвом виде», — рас-
сказал «МК» Аленичев. — Вот 
откуда берется такая чушь? 
На самом деле мы сидели 
семьями в ресторане, я пил 
безалкогольное пиво. Потом, 
когда парковался, сзади в 

нас въехал другой автомо-
биль. Меня и мою жену стали 
оскорблять, а затем мужчина 
начал кричать, что вызвал 
полицию. И представьте, в 
этот же момент рядом ока-
зался экипаж ГИБДД — через 
минуту после столкновения! 
Мне не давали позвонить, не 
пускали сесть назад в машину, 
при том, что на улице было 
холодно — ниже чем минус 
20. Подписывать, конечно, 
я ничего не стал, сказал, что 
это явная фальсификация…» 
Аленичев заявил, что связыва-
ет эту историю с тем, что его 
пытаются уволить из клуба. 
По данным «МК», главного 
тренера и его помощников 
просили написать заявления 
об уходе по собственному 
желанию, вот только о выпла-
те положенной по контракту 
компенсации в этой ситуации 
не могло бы быть и речи.

ДМИТРИЯ АЛЕНИЧЕВА 
ПЫТАЮТСЯ УВОЛИТЬ 

С ПОМОЩЬЮ ГИБДД?

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО ПРИШЛА  
К МИНИСТРУ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ В ГИПСЕ

СОЦСЕТИ

НАЧАЛИСЬ РОССИЙСКО-ИНДИЙСКИЕ УЧЕНИЯ

РАЗЫСКИВАЕТСЯ ВОДИТЕЛЬ, СБИВШИЙ  
эКС-СОЛИСТА «ПОЮЩИХ ГИТАР»

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Власти отказались от проекта демонтажа линии монорельса, соединяю-
щую станции метро «Тимирязевская» и «ВДНХ». Напомним, что с начала 2017 
года монорельс работал в туристическом режиме, а в этом году стало известно о 

планирующейся реконструкции линии. «Сейчас смотрим на возможность запуска на нем 
трамвайного движения, чтобы трамвай не работал там просто как челнок, мы смотрим, как 
увязать существующую трамвайную сеть с монорельсом», — пояснил Хуснуллин.
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Послание президента Федеральному собранию должно быть наполнено 
глубокой «смысловой начинкой» всегда. Но на излете 2018 года в этом есть 
особо острая необходимость. 
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СЕГО ДНЯ

Как бы ни были далеки от образцов СССР 
наша рыночная («дикая» или «цивилизованная») 
экономика и политическая идеология, с Совет-
ским Союзом как идеалом национального стро-
ительства Россия не думает распрощаться. 

Это не скрывается: уже много лет «Россия 
— молодая страна» («а моя страна — подросток, 
твори, выдумывай, пробуй», писал Маяковский) 
одновременно укрепляет национальные ан-
клавы внутри себя — и вроде бы строит об-
щую гражданскую нацию. Схож и заявленный 
«многонациональный» характер государств. При 
этом СССР хотя бы имел не только анклавы, но 
и четкую идеологическую планку, по которой 
для кого-то мягче, для кого-то тверже, но про-
водилась унификация. Единственная идеология, 
которую позволяет себе Российская Федера-
ция, — это идеология многообразия и полит-
культурности, то есть уже по определению не 
имеющая общего знаменателя. Иногда говорят, 
что таковым является русский язык. Но язык, за-
явленная ценность которого состоит лишь в том, 
что это «язык межнационального общения», по 
определению не тянет на основу строительства 
нации. Государственный? Но государственных 
языков в России много, они так и называются: 
«государственные языки республик». Просто 
они — не межнационального общения. Родной 
язык государствообразующего народа? Такого 
народа у нас старательно нет.

Как бы то ни было, отсутствие в РФ объе-
диняющего начала осознается как проблема. 
Отголоски этого осознания можно услышать 
в новой «Концепции государственной мигра-
ционной политики Российской Федерации на 
2019–2025 годы», которая была принята мень-
ше месяца назад. И является переработкой 
прежней, принимавшейся в 2012 году, тоже до 
магического 2025 года. Что изменилось за эти 
шесть лет? 

Напрашивающийся ответ: Украина, Крым, 
санкции. Но есть и более глубокое пояснение. 
Его дал на недавней пресс-конференции в 
РИА «Новости» член президиума Совета при 
Президенте Российской Федерации по меж-
национальным отношениям, главный научный 
сотрудник Института этнологии и антропологии 
РАН Владимир Зорин: «Мы не сразу поняли, что 
вопросы миграции имеют прямое отношение к 
нашим межнациональным отношениям и нацио-
нальной политике... к началу двухтысячных вдруг 
неожиданно для всех экспертов оказалось, 
что есть проблема миграции... первые волны 
миграции не вызывали ни мигрантофобии, ни 
проблем с миграцией, потому что это были в 
основном переселенцы, беженцы, а вот в на-
чале 2000-х годов уже появился новый мигрант, 
трудовой мигрант, который имел уже меньше 
советских традиций, и мы в какой-то момент 
были к этому не готовы. Первый наш шаг был 
перенять политику мультикультурализма, ко-
торую нам рекомендовали страны, созданные 
в основном мигрантами...»

Ну, и этот первый шаг как-то не очень срабо-
тал. Обратим внимание: в качестве объединяю-
щего начала снова рассматривается советский 
опыт. В стране, которая уже давно не советская 
— и принимает мигрантов из стран, которые 
(сделаем здесь исключение для Белоруссии) 
еще даже менее советские. 

Могут сказать: но как же так, мы ведь на-
чали говорить о нациестроительстве, а перешли 
к мигрантам! Где же логика? Логика в том, что 
именно мигранты рассматриваются творцами 
российской национальной политики как «свежая 
кровь», заполнение демографических пустот. 
Причем в варианте Концепции от 2012 года 
именно так и было написано: цель нашей мигра-
ционной политики — стабилизация и увеличение 
численности постоянного населения Россий-
ской Федерации. То есть сегодняшние мигранты 
прямо рассматривались как завтрашняя часть 
российской нации. И вот до понимания, что сама 
собой эта интеграция не произойдет и что от-
сутствие интеграции в меняющемся мире может 
быть опасно, специалисты Института этнологии 
и антропологии РАН — и лично бывший министр 
по делам национальностей Владимир Зорин — к 
настоящему времени дозрели. 

Однако и дозрев, не придумали ничего 
иного, как погрустить об утрате скрепляющих 
начал СССР. На той же пресс-конференции 
проректор Российского университета дружбы 
народов Анжела Должикова высказалась таким 
образом: «Мы в образовательном сообществе 

не любим называть их мигрантами, потому что 
имеет какой-то оттенок негативный... когда 
мы ментально станем близкими, тогда вернем 
то уникальное, что было в Советском Союзе... 
многонациональный русский народ, так, кажет-
ся?» «Многонациональный советский народ!» 
— поправили ее коллеги.

Можно не называть мигрантов мигрантами. 
Можно жалеть, что мы уже не так ментально 
близки, как в Советском Союзе. Но при всей 
противоречивости национальной политики 
СССР в нем все же были и унифицирующие 
начала: коммунистическая идеология, придав-
ленное состояние всех религий. Сейчас этого 
просто нет. Нет почвы, на которой становятся 
ментально близкими. Однако Российская Феде-
рация настаивает на том, что будет принимать 
мигрантов в таких количествах (и настолько 
культурно далеких), как это не делалось даже 
в РСФСР. 

И хотя в новой версии Концепции государ-
ственной миграционной политики прописано, 
что «основным источником восполнения на-
селения Российской Федерации и обеспечения 
национальной экономики трудовыми ресурсами 
должно оставаться его естественное воспро-
изводство», а миграционная политика является 
«вспомогательным средством для решения 
демографических проблем», творцы и толкова-
тели документа по-прежнему настаивают, что 
без миграции мы не справимся. В это можно 
было бы попытаться поверить, если б не факт: 
не существует цифр, сколько в России нелегаль-
ных мигрантов и сколько нам объективно нужно 
мигрантов, — об этом, в частности, говорит член 
президиума Совета при Президенте Российской 
Федерации по межнациональным отношениям 
Асламбек Паскачев. Этих подсчетов попросту 
нет, на сегодняшний день мы находимся внутри 
процесса, практически неуправляемого. Вы не 
можете принимать лекарство (даже если допу-
стить, что это нужное, правильное лекарство) 
без контроля и дозировки и ждать излечения. 

Нам не построить СССР 2.0. Даже СССР 1.0 
не смог построить обновленную версию самого 
себя. Это невозможно. А что возможно?

Позволю себе напомнить статью президен-
та Института национальной стратегии Михаила 
Ремизова «Пять причин быть русскими», вы-
шедшую в сентябре 2011 года, то есть еще до 
того, как демиургам российской нацполитики 
стала внятна необходимость перемен. «Распад 
СССР оставил за границами РФ более 30 млн 
русских (в переписи 1989 года 36,2 млн человек 
за пределами РСФСР назвали русский родным 
языком), что составляет порядка четверти рус-
ского населения РФ. Примерно таким же было 
соотношение численности западных и вос-
точных немцев на момент раздела Германии, 
— писал Ремизов и добавлял: — В отличие от 
Западной Германии, которая, не будучи одер-
жима территориальным реваншизмом, тем не 
менее никогда не отказывалась от перспективы 
национального единства, что выражалось и в 
тексте ее Конституции, и в практике предостав-
ления гражданства, «новая Россия» оставила 
эту четверть за бортом своего национального 
проекта».

Она и поныне остается за бортом. Да, в 
то время, когда разговоры о недостаточном 
внутреннем воспроизводстве населения стали 
в России общим местом. В то время, когда не 
существует никакой внятной концепции инте-
грации инокультурных мигрантов в российскую 
нацию — или, для начала, хотя бы понимания, 
что такое российская нация. Миллионы людей 
с родным русским языком и родной русской 
культурой остаются разделенным русским на-
родом, остаются за бортом российского на-
ционального проекта. 

Все дело в том, что для того, чтобы их при-
нять, нужно государство, которое ставит един-
ство выше многообразия. Можно попытаться 
иметь то и другое, но нельзя иметь то и другое 
в равной мере. Это никогда не получается. А 
послушав современных идеологов российской 
нацполитики, можно убедиться, что они на-
стаивают не только на кропотливом сохранении 
многообразия всех народностей, уже проживаю-
щих в РФ, но и распространяют такое отношение 
на вновь прибывающих мигрантов. Воистину в 
каждом безумии есть своя логика.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Татьяна ШАБАЕВА, журналист, переводчик
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ЗА БУГРОМ

ГРОМКОЕ ДЕЛО ПРОБЛЕМА

ПОДМОСКОВЬЕ

РЕПЛИКА

Нет никакой внятной концепции  
их интеграции в российскую нацию

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Уже три недели 16-летний Александр 
(имя изменено) борется за жизнь в 
одной из рязанских больниц. Версий 
того, что случилось с ним на самом 
деле, много. Первая, которую выдви-
нуло СУ СКР по Рязанской области, — 
подростку просто стало плохо после 
тренировки по боксу. Однако мать 
Александра, Елена, провела соб-
ственное расследование и выяснила, 
что ее сына не просто жестко избили 
в местном общежитии, но и бросили 
умирать. 

Александр — хороший парень, будущий 
педагог, спортсмен, занимается борьбой. В 
колледже о нем также отзываются только поло-
жительно: добрый, отзывчивый, пользующийся 
уважением у однокурсников. Этот хороший 
парень вот уже почти месяц борется за свою 
жизнь. Несколько дней назад он наконец-то вы-
шел из комы после черепно-мозговой травмы и 
проведенной врачами операции по трепанации 
черепа. Его состояние по-прежнему остается 
тяжелым.

Что же послужило причиной этой траге-
дии? Версии ходят разные. На следующий день 
после инцидента местные СМИ начали писать 
о том, что рязанский студент впал в кому по-
сле тренировки по боксу. Якобы Александр 
пожаловался на головную боль, и соседи по 
общежитию вызвали ему «скорую». «Вернув-
шись в общежитие после тренировки по боксу, 
юноша пожаловался на головную боль, в связи 
с чем ему была вызвана бригада «скорой», — 
сообщили тогда в пресс-службе СУ СКР по 
Рязанской области. 

Однако мать подростка Елена не поверила 
в официальную версию и решила провести 
собственное расследование. По словам жен-
щины, Александр находился в общежитии, 
где проживают студенты педагогического и 
политехнического колледжей, когда увидел 
компанию пьяных молодых людей, приста-
вавших к девушке. Парень не смог остаться 
в стороне и вступился за незнакомку, за что 
и был нещадно избит. Самое удивительное, 
что после того, как Александр упал на пол и 
потерял сознание, «скорую» ему никто не вы-
звал — видимо, нападавшие понадеялись, что 
подросток очнется сам.

«МК» связался с подругой семьи одного 
из обвиняемых Мариной. По ее словам, хоть 

инцидент и произошел в общежитии, никакого 
«группового избиения» не было — обычный 
спарринг между товарищами-боксерами.

— Я общалась с мамой одного из якобы на-
падавших, — говорит Марина. — Я не защищаю 
никого в данной ситуации, то, что произошло, 
страшно и не дай бог никому, но в Интернете 
сейчас большая часть написанного — неправда. 
Если бы на этаже была такая жестокая драка, я 
уверена, хоть один бы свидетель случившегося 
позвонил бы и в полицию и в «скорую» — ведь не 
совсем же они отмороженные! Не было никакой 
девочки, которую Александр якобы защищал. 
Была компания трезвых молодых людей. Они 
решили проверить свои боевые таланты: бок-
серы же, молодая горячая кровь… Произо-
шел несчастный случай: во время спарринга 
Александр то ли пропустил удар, то ли пытался 
увернуться — помещение небольшое, сами по-
нимаете. И вот результат. Это было спонтанное, 
незапланированное мероприятие…

Мы попытались связаться и со студентами 
педагогического колледжа, но, как ни странно, 
выяснилось, что о случившемся либо никто не 
знает, либо знает лишь по слухам. 

— Я слышала, что искали девушку с 3-го 
курса, — рассказывает студентка. — Точного 
имени и фамилии полиция не знала, но знали, 
как она выглядит: рассказал свидетель. Поэто-
му ходили по всем трем курсам. Больше особо 
ничего не известно.

— Что еще рассказал свидетель? 
— Якобы видел, как Александра двое дер-

жали, а двое били чем-то по голове. Потом он 
потерял сознание, и его бросили…

В Следственном комитете прореагировали 
на поступившую информацию и возбудили дело 
об умышленном причинении тяжкого вреда 
здоровью.

«В настоящее время следователями про-
водится комплекс следственных и процессу-
альных действий, направленных на всесторон-
нее и полное выяснение всех обстоятельств 
произошедшего и установление причастных к 
этому лиц, оценку их роли и степени участия, 
изучается круг общения пострадавшего, до-
прашиваются свидетели, назначены необхо-
димые судебные экспертизы», — говорится в 
официальном сообщении ведомства.

Наталия БЕЛОВА.

КОМА — ОЦЕНКА 
ЗА СМЕЛОСТЬ?
Избитого в Рязани студента 
педагогического колледжа 
бросили умирать  
в общежитии

Третий день во Французской Республике 
не стихают протесты, вызванные пла-
нами правительства увеличить акцизы 
на дизель и бензин. Демонстранты 
перекрыли важнейшие автомобильные 
трассы в стране. Водители, пытавшиеся 
прорваться сквозь толпы протестующих, 
ранили около 400 человек, один из ко-
торых скончался. В пик протестов в них 
приняли участие почти 300 тыс. человек, 
а рейтинг президента Эммануэля Ма-
крона установил очередной антирекорд. 

Волну демонстраций успели окрестить «про-
тестами желтых жилеток» — именно этот элемент 
формы сотрудников ДПС выбрали участники в 
качестве отличительного знака. Но фальшивые 
«дэпээсники» не регулировали дорожное дви-
жение, а наоборот — мешали ему. Перекрытыми 
оказались трассы по всей стране, и особенно 
сильно на юге. Многим водителям это не понра-
вилось настолько, что они попытались прорваться 
на своих автомобилях сквозь толпу протестую-
щих. В результате пострадали около 400 человек 
и один погиб. А вот французские полицейские 
действовали не особенно рьяно: слезоточивый 
газ был применен только против толпы у Ели-
сейского дворца. К понедельнику митингующих 
на дорогах поубавилось, но часть автострад все 
еще были перекрыты. 

Президент Макрон и раньше сталкивался 
с недовольством своей политикой, но впервые 
протесты приобрели такой массовый масштаб. 
Сыграло свою роль то, что цены на топливо по-
вышались несколько раз за короткий промежуток 
времени. Так что планы правительства в очеред-
ной раз увеличить акцизы стали последней каплей 
в чаше терпения автомобилистов.

По данным AFP, с начала этого года дизель-
ное топливо во Франции подорожало на 23%. 
Если в начале года цена колебалась на уровне 
1,2 евро за литр, то сейчас она составляет уже 1,5 
евро за литр. Казалось бы, один из протестующих 
погиб под колесами автомобиля из-за примерно 
30 евроцентов (около 23 рублей)... Но это самая 
высокая стоимость дизеля во Франции с 2000 
года. Виноваты в этом не только инициативы 
правительства, но и повышение цен на нефть. 
Однако власти, со своей стороны, подлили масла 
в огонь. В этом году кабинет Макрона повысил 
акцизы на дизель (его чаще всего используют в 

стране) на 7,6% и на 3,9% — на бензин. А с января 
будущего года налоги в очередной раз взлетят: 
на 6,5% и 2,9% соответственно. 

Как это часто бывает, припомнили президен-
ту и другие «грешки». Например, высокомерие 
и оторванность от интересов простых людей. 
Правительство объясняет свою «дизельную» 
инициативу заботой об окружающей среде, но 
простому французу содержимое собственного 
кошелька куда важнее, чем состояние озонового 
слоя планеты. Устали граждане республики тер-
петь и то, что Макрон разговаривает с ними будто 
с маленькими детьми: мол, мне виднее, как лучше, 
а многие ваши проблемы надуманны. На волне 
протестов и призывов к отставке президента его 
рейтинг упал до рекордно низкого уровня: по дан-
ным газеты Le Journal Du Dimanche, только 25% 
жителей страны одобряют работу Макрона. 

«Когда к власти пришел Макрон, сразу стало 
ясно, что его программу реформ нужно проводить 
немедленно, а ее результаты будут заметны лишь 
спустя несколько лет, — подчеркнул в разговоре 
с «МК» старший научный сотрудник Центра 
европейских исследований ИМЭМО РАН Ан-
дрей КУДРЯВЦЕВ. — Наибольшее возмущение 
рост цен на топливо вызвал в тех районах, где 
общественный транспорт не очень развит и лю-
дям волей-неволей приходится добираться на 
работу на автомобилях. Это, конечно, неожиданно 
мощное выступление, организовать которое до 
сих пор не удавалось ни оппозиционным партиям, 
ни профсоюзам. 

Однако протесты, вероятнее всего, не повли-
яют на стратегию и политический курс Макрона. 
Отступить сегодня было бы для него еще хуже, 
чем выдерживать такого рода возмущение. Пра-
вительство накануне действий «желтых жилетов» 
выступило с целым рядом инициатив, которые 
должны были бы компенсировать последствия 
роста цен на топливо для наименее состоятельных 
групп населения. Эти меры были озвучены, но 
на уровне мобилизации протестующих, видимо, 
никак не отразились. »

Любовь ГЛАЗУНОВА.

В беспорядках из-за 
повышения цен на бензин  
на 30 евроцентов ранили  
400 человек

ФРАНЦУЗЫ ПОДДАЛИ ГАЗУ

«Желтые жилетки» использовали в том 
числе мотоциклы, чтобы перекрыть улицы.

РЕШАТ ЛИ МИГРАНТЫ 
ДЕМОГРАФИЧЕСКИЕ ПРОБЛЕМЫ РОССИИ

По заявлению Генпрокуратуры РФ, 
следствие проверяет версию об 
отравлении Магнитского и трех его 
сообщников по «делу Hermitage» 
«диверсионными химическими 
веществами» в интересах основате-
ля фонда Hermitage Capital Уильяма 
Браудера. В отношении Браудера 
также возбуждено новое уголовное 
дело, позволяющее российским 
правоохранителям требовать его 
экстрадиции независимо от того, 
есть ли у России со страной его пре-
бывания договор о взаимной выдаче 
преступников. 

Браудера, который дважды заочно осуж-
ден в России за неуплату налогов, но успешно 
скрывается, теперь обвиняют в организации 
транснационального преступного сообще-
ства, которое было создано в 1997 году и 
продолжает действовать по сей день. В бли-
жайшее время его объявят в международный 
розыск. Его выдача России предусмотрена 
16-й статьей Конвенции ООН против транс-
национальной оргпреступности. Имущество 
Браудера должно быть арестовано «в целях 
обеспечения конфискации», как и имущество, 
и деньги, владельцами которых фиктивно 
значатся доверенные Браудеру физические 
лица и подконтрольные фирмы. 

Появилась у Генпрокуратуры и инфор-
мация о причастности Браудера к убийству 
Магнитского и других его сообщников в Рос-
сии. «Первоначально смерть Октая Гасанова, 
Валерия Курочкина и Сергея Магнитского рас-
сматривалась как естественная, а гибель Сер-
гея Коробейникова — как несчастный случай. 
Однако, были получены данные, указывающие 
на насильственный характер смертей», — 
заявили в Генпрокуратуре. Их могли отравить 
«диверсионными химическими веществами 
с соединением алюминия», поскольку они 
«могли дать изобличающие показания в от-
ношении Браудера».

Как писал «МК» еще в 2010 году (рас-
следование под названием «Пиар костей 
не ломит» от 01.12.2010 есть на сайте «МК»), 
Валерий Курочкин был одним из трех муж-
чин, обратившихся в 2007 году в налоговую 
инспекцию с заявлением о перерегистрации 
трех компаний, подконтрольных Браудеру. 
С их счетов уклоняющийся ранее от уплаты 
налогов Браудер, когда его прижали за неза-
конную скупку акций «Газпрома», в 2006 году 
неожиданно вместо обычных 5,5% уплатил 
сразу 24%. Позже выяснилось, что права на 
льготы компании получили незаконно, было 
возбуждено дело, а документы фирм нахо-
дились у следствия. Сам Браудер уже уехал 
за границу. 

Следствие задержало Маркелова, он рас-
сказал, что Коробейников и Гасанов с его по-
мощью на основании поддельных документов 
вернули суммы, ранее уплаченные компания-
ми в бюджет. Часть документов они изготовили 
самостоятельно. А уточненные налоговые 
декларации подделать не смогли. Гасанов по-
просил Маркелова подъехать к Магнитскому, 
который и передал готовые декларации. А 1 
октября Гасанов вдруг умер от сердечного 
приступа, и Коробейников решил присвоить 
возмещенные из бюджета деньги. Но в 2008 
году разбился, упав с высоты во время осмо-
тра строящейся квартиры-пентхауса. Перед 
этим в киевской больнице умер Курочкин. А 
когда в феврале 2009 года следствие задало 
Магнитскому вопрос о Гасанове, он заявил, что 
на него оказывают давление. Вскоре Магнит-
ский умер в СИЗО, а Браудер обвинил в его 
смерти следователей — якобы Магнитскому 
удалось выяснить, что это они присвоили 5,4 
млрд бюджетных рублей. 

Теперь Генпрокуратура заявляет, что 
Магнитский никакого расследования не про-
водил. Занять такую позицию его уговорили 
адвокаты Браудера. У всех четверых оказа-
лись «прижизненные признаки хронического 
отравления». Отравляющее вещество «было 
введено в их организм перорально». В России, 
по данным Генпрокуратуры, его исследова-
ниями не занимались, но «детальный анализ 
научной информации» показал, что токсиче-
скими соединениями алюминия занимаются 
«исключительно научно-исследовательские 
организации США, Франции, Италии».

Алена ПАВЛОВА.

МАГНИТСКОГО 
ОТРАВИЛИ 
БОЕВЫМ ЯДОМ
В Генпрокуратуре считают, 
что его смерть мог 
организовать Уильям Браудер

В понедельник Ирине Винер-Усмановой, 
президенту Всероссийской федерации 
художественной гимнастики и главному 
тренеру сборной России по художествен-
ной гимнастике, губернатор Подмосковья 
Андрей Воробьев присвоил звание «По-
четный гражданин Московской области».

Этой высшей награды Московской области 
известный тренер и педагог удостоилась за боль-
шой вклад в дело развития отечественного спорта, 
в том числе на территории Подмосковья.

«Мы сегодня подготовили специальную це-
ремонию для человека, которого все хорошо зна-
ем. Каждый гражданин нашей страны очарован 
Ириной Александровной, тем, что она делает, тем, 
как она относится к делу, работе, как она умеет 
побеждать. Традиционно в Московской области 
существует процедура, которая предполагает 
вручение звания почетного жителя региона. Нам 
особенно повезло: вы работаете, трудитесь в 
Подмосковье. Для нас большая честь сегодня 
в присутствии будущих чемпионов вручить вам 

звание почетного гражданина Московской об-
ласти. Мы все хотим быть «винерами», а не «лузе-
рами», — сказал Воробьев в ходе торжественной 
церемонии.

Он подчеркнул, что Ирину Винер-Усманову 
признали на самом высоком уровне, тем не менее 
она остается очень скромным человеком. В ответ-
ном слове прославленный тренер поблагодарила 
за высокую награду: «Для меня эта награда значит 
очень много. С Подмосковьем связана вся жизнь 
моя. Здесь, в Новогорске, я начинала работать 
со сборными командами. И то, что сейчас я по-
лучила такую награду, — это большая честь. В 
Подмосковье работает очень много тружеников. 
И правильно сказал губернатор: важна любая 
профессия — будь то сантехник или строитель, 
дворник… Просто нужно хорошо делать свою 
работу. Я говорю всегда своим детям: если вы 
стоите на пьедестале, запомните — с вами стоит 
вся страна. Каждый, кто видит вас, стоит рядом. 
И вы не смейте опускаться ниже».

Елена БЕРЕЗИНА.

Представители российских управляю-
щих компаний — то есть наследники 
советских ЖЭКов и ДЕЗов — провели в 
Общественной палате страны «круглый 
стол», посвященный лицензированию 
деятельности этой отрасли. Оказалось, 
что жизнью представители этой отрас-
ли совсем недовольны: зажатые между 
молотом государства и наковальней 
населения — виноват, собственников 
жилья, «управляшки», как называют эти 
организации сами профессионалы ЖКХ, 
чувствуют понятный дискомфорт. И, коль 
скоро с государством сладить труднее, 
просят «подвинуться» в своих правах нас 
с вами.

— Лицензирование управляющих компаний 
было сделано изначально неверно, — отмечает 
Игорь Шпектор, член Общественной палаты РФ 
и бывший мэр Воркуты.

Существующий механизм не дает управляю-
щим компаниям никаких дополнительных преиму-
ществ, зато обременяет их новыми обязанностями, 
констатирует он. «Общественная палата получает 
множество жалоб, в которых УК просто поливаются 
грязью, — отмечает общественник. — Народ теперь 
привык учить всех по всем вопросам. Не так давно 
на Совете Федерации я заявил, что мы перегнули 
палку: сейчас народ выставляет необоснованные 
требования. Даже в тех вопросах, где непрофес-
сионал заведомо не может разобраться». 

Дмитрий Стригуненко, гендиректор управ-
ляющей компании из Санкт-Петербурга, рассказал, 
что от лицензирования этого вида деятельности 
его коллеги хотели бы, прежде всего, вытеснения 
с рынка «серых» УК, а во-вторых, перевода от-
ношений между ними и собственниками жилья 
из административно-правовой в гражданско-
правовую плоскость. То есть окончательной фик-
сации того факта, что ЖКХ — это бизнес, а не 
коммунальный, то есть общественный, сервис. 

— Сейчас система лицензирования стала еще 
одной дубиной в руках органов государственного 
надзора, — констатирует Стригуненко. — Имеется 
явный дисбаланс в правах в сторону потребителя. 
Закон о правах потребителя — на его стороне, как и 
система штрафов. Сейчас за «грубое нарушение» в 
обслуживании дома, в том числе за задолженность 
перед ресурсоснабжающими организациями, УК 
платит штраф в 200, 250, даже 400 тысяч рублей 
— что фактически означает банкротство и уход с 
рынка. За вторичное нарушение идет отзыв ли-
цензии — конец тот же.

— Основное, что нужно было бы сделать, 
совершенствуя лицензионный контроль в области 
управления домами, — отметил Евгений Сапрыкин, 

руководитель юридической службы управляющей 
компании из Орла, — это сделать треугольник из 
собственников жилья, управляющей организации 
и поставщиков услуг ЖКХ равносторонним. Сейчас 
он равнобедренный, в том смысле, что у жителей 
и ресурсоснабжающих организаций обширные 
права, а УК загнаны в самое худшее положение. 

Положение, когда УК не может собрать с жи-
телей деньги за коммунальные ресурсы, — безвы-
ходное для управляющей компании, подчеркивает 
Сапрыкин. Задолженность — то есть уже имеющи-
еся проблемы — усугубляются штрафами, которые 
почти всегда влекут за собой банкротство. Кроме 
того, у собственников жилья льготный (без пеней) 
период оплаты — 1 месяц после истечения срока 
платежа. А вот управляющая компания начинает 
платить пени с первого же месяца просрочки. 

Еще один сюрприз: проверки жилищной ин-
спекции тотальны (проверяют не только то, на 
что пожаловались, но вообще все, вплоть до жа-
лоб жителей), предписания и штрафы выносятся 
мгновенно, рассказала Татьяна Вепрецкая, ис-
полнительный директор некоммерческого пар-
тнерства «Национальный жилищный конгресс». 
А градация нарушений недостаточно тонкая: за 

некачественную уборку придомовой территории 
штраф такой же, как за текущую крышу. 

— Забавный факт: органы власти выносят 
штрафы и предписания только и исключительно в 
адрес управляющих компаний, и практически ни-
когда — в адрес собственников жилья, — замечает 
Дмитрий Гордеев, ведущий юрисконсульт направ-
ления «Городское хозяйство» Института экономики 
города. — А ведь далеко не всегда огрехи содержа-
ния дома — это вина управляющих. На ремонт той 
же самой крыши может просто-напросто не быть 
бюджета, то есть принять решение о ремонте и 
собрать деньги — это прерогатива собственников 
в лице общего собрания. Управляющие компании 
просто оказываются крайними. 

Достойная цель — прекратить это, то есть 
не делать из почтенных управляющих компаний 
«крайних». Но тут же появляется вопрос: идет речь 
о том, чтобы «крайних» в этом деле вообще не 
было, или в невыгодную позицию просто-напросто 
пытаются поставить других? В первом случае — 
собираться и обсуждать сложившуюся ситуацию 
нужно бы вместе — с представителями государ-
ства и собственников квартир. 

Антон РАЗМАХНИН.

c 1-й стр.
Потому что в 2018 году Россия 
осуществила 13 космических 
запусков. Страна первого спут-
ника, первого человека в кос-

мосе, первой в мире женщины-космонавта, 
первого человека, вышедшего в открытый 
космос, первой орбитальной станции… И 
частная фирма, за 10 лет ее обогнавшая. В 
целом же в нынешнем году США провели 28 
запусков. Вдвое больше нас.

А Китай — уже 32 запуска. В пять (!) раз 
больше, чем у них было 20 лет назад, и в 2,5 
раза больше, чем сейчас в России.

Да, мы пока еще лидеры в пилотируемой 
космонавтике, и американцы пока еще летают 
на МКС на наших кораблях — по политико-
экономическим мотивам. Потому что у Китая 
тоже есть трехместные пилотируемые кораб-
ли. А SpaceX собирается запустить пилоти-
руемый корабль, пока без экипажа, к МКС 
уже в январе, а в июне — уже с экипажем. И 
рассчитан этот корабль на 7 человек.

Есть еще популярная тема — про наши 
ракетные двигатели РД-180, которые охотно 
покупают США. А почему не купить, если хоро-
шо и дешево? Но американская космонавтика 
на РД-180 не держится. Свои двигатели у США 
тоже есть и используются.

А еще есть такая страна — Новая Зе-
ландия. В прошлом году они сделали косми-
ческую ракету, пока еще легкого класса. И 
успешно запустили. В этом году — уже два 
успешных пуска.

Когда Новая Зеландия обгонит Россию в 
космосе? Через 10 лет или раньше?..

Будет нам чем гордиться? Впрочем, най-
дем. По привычке: Гагарин, Терешкова, МКС 
и все такое…

Дмитрий ПОПОВ.

СТЫД 
КОСМИЧЕСКОГО 
МАСШТАБА

ЛЕГЕНДАРНОМУ ТРЕНЕРУ – ПОЧЕТНОЕ ЗВАНИЕ
Ирине Винер-Усмановой губернатор вручил самую  
высокую награду Московской области

РАБОТНИКАМ ЖЭКов ДОСТАЛСЯ НЕ ТОТ НАРОД
Представители управляющих организаций просят пересмотреть 
«слишком обширные» ЖКХ-полномочия населения
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         Николай ВАРДУЛЬ

Российская экономика продолжает 
отставать от мировой. Российские 
темпы — ниже 2%, если уже не 1,5%, 
мировые — в два раза выше. Это 
не радует никого, и президента в 
первую очередь. Владимир Путин 
поставил цель: Россия должна войти 
в пятерку первых экономик мира 
по масштабу ВВП к 2024 году. Свой 
ключ к решению задачи предложил 
Анатолий Чубайс.

Все в мире меняется. Изменился и Анатолий 
Чубайс — по крайней мере, это следует из его 
интервью журналу «Сноб». Он явно поблек — это 
уже не «рыжая бестия», не «пламенный реформа-
тор», а поседевший и вполне себе рядовой глава 
госкорпорации.

Именно к такому выводу приводит логика его 
рассуждений. Вначале он еще погромыхивает: 
«Через какое-то время Россия начнет отставать 
от Греции, Казахстана и Турции. Причем не по 
масштабам экономики, а по уровню жизни. По 
человеческому капиталу, культуре, образованию, 
здравоохранению — по всем этим компонентам мы 
сами рискуем «уложить» себя в сценарий, который 
ведет к росту отставания России от остального 
мира». 

Но дальше вместо призыва «изменить мир», 
которого можно было ожидать от Чубайса, по-
ленински усвоившего известный тезис молодого 
Карла Маркса, следует опора на то, что есть, с 
изменениями, которые революционными никак 
не назовешь.

Есть, кстати, любопытная промежуточная 
зацепка. Чубайс упоминает Казахстан как темное 
будущее России. Но к опыту этой страны, ставя 
перед собой более конкретные задачи, совсем 

иначе обращается, например, Владислав Инозем-
цев. Он считает, что Казахстан может стать важным 
перевалочным пунктом для китайских инвестиций 
в Россию, которые, создавая компании в междуна-
родном финансовом центре в Астане, могли бы тем 
самым страховать себя от вторичных американских 
акций. Их Пекин явно хочет избежать. Получается, 
Казахстан Казахстану — рознь.

Но вернемся к логике Чубайса. Экономика 
сама себя — тут он поминает барона Мюнхгаузена 
— не вытащит. Нужны политические решения. Но 
какие? Пенсионная реформа «крайне необходима, 
но сама по себе к ускорению темпов роста она не 
приведет. В ней нет и не может быть мотивацион-
ного компонента». Может быть, нужна налоговая 
реформа? «В этом просто нет необходимости, у 
нас вполне работоспособная налоговая систе-
ма. А может, реформировать корпоративное или 
антимонопольное законодательство? Не поможет. 
Почему? Потому что в этих сферах есть ресурс 
для улучшений, но радикальной прибавки он не 
даст. В стране на сегодняшний день сложилась 
очень целостная экономико-политическая система. 
Она тесно связывает экономическую политику и 
«политическую» политику, очень тесно увязывает 
политику внутри страны и внешнюю политику. В 
такой ситуации взять одну только экономику и 
придумать какой-то там хитрый маневр, благодаря 
которому она рванет, нельзя». 

«Структурные реформы», ау! Раз сложивша-
яся «очень целостная экономико-политическая 

система» работоспособна — значит, бородатый 
советский анекдот про водопроводчика, трубы и 
«всю систему» не про нее. Тогда где же «золотой 
ключик»?.. 

Оказывается, для инновационного прорыва, 
где, как учит опыт Южной Кореи и Китая, демокра-
тия совсем не требуется, нужно всего-то отладить 
соответствующую «финансовую индустрию». А 
проще говоря — разрешить негосударственным 
пенсионным фондам инвестировать их 3,5 трлн 
рублей в инновационную сферу. Ну а дальше сле-
дует погружение в чарующий мир нанотехноло-
гий, где вызовы (кто бы сомневался!) «гораздо 
масштабнее, чем в сфере информационной или 
интеллектуальной».

Любопытно было бы послушать Чубайса, если 
бы волею чиновничьей судьбы он возглавлял не 
«Роснано», а скажем, «Ростех» или вовсе «Рос-
нефть». Хотя в любом случае так горячо, как обе-
щание двух «Волг» за приватизационный ваучер, 
все равно бы не получилось.

Чубайс Чубайсом, но решения задачи вывода 
России в первую пятерку экономик мира пока нет. 
Если мерить ВВП в долларах, то, по подсчетам МВФ, 
за последние 10 лет размер экономики России не 
только не вырос, но сжался примерно на 11%, с 
$1,78 трлн в 2008 году до $1,58 трлн в 2018-м. За то 
же десятилетие мировая экономика увеличилась 
на 33%, экономика США — примерно на 40%, а 
ВВП Китая взлетел почти втрое. Тут и Мюнхгаузен 
вряд ли поможет.

— Предыдущую неделю российский фон-
довый рынок завершил умеренным снижением. 
В основном продажи преобладали в ее первой 
половине: негативная динамика внешних фак-
торов, таких как европейские и американские 
индексы, а также рынок энергоносителей, сни-
зила интерес инвесторов к российским акциям. 
В частности, нефть марки Brent к окончанию 
вторника отступала в район $65 за баррель — 
минимумы с марта 2018 года, что не могло не 
сказаться на российских активах.

Однако во второй половине недели по-
купки были поддержаны «санкционными» 

новостями. Так, прошла информация, что 
Сенат не успеет в этом году рассмотреть 
новые санкционные меры по отношению к 
России за «вмешательство» в американские 
выборы, предусматривающие ограничения 
на некоторые банки и покупку российского 
госдолга. В результате введение этого пакета 
санкций, если он и будет принят, откладывает-
ся на середину следующего года. Это снизило 
краткосрочные риски вложения в российские 
активы и способствовало покупкам в наших 
акциях. Дополнительным фактором стал кор-
рекционный рост на рынке энергоносителей. 
В результате индекс Мосбиржи смог отыграть 
часть потерь, отступив по итогам недели лишь 
на 1,3%.

Если же говорить о текущей неделе, то она 
обещает быть достаточно спокойной. В США в 

четверг — празднование Дня благодарения, в 
результате чего активность игроков во второй 
половине недели будет пониженной. Также не 
ожидается существенной макроэкономической 
статистики. Российским инвесторам стоит об-
ратить внимание на данные Минэнерго США 
по запасам углеводородов, которые могут 
оказать существенное влияние на динамику 
цен на нефть. Основные же риски несет на себе 
торговое противостояние США и Китая. Появ-
ление негативных новостей по пошлинам может 
привести к росту волатильности и снижению 
спроса на высокорисковые активы, к которым 
относятся наши акции и рубль.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

Богдан ЗВАРИЧ,  
главный аналитик 
Промсвязьбанка:
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— На минувшей неделе рубль продемон-
стрировал сильное укрепление к американ-
ской валюте, снизившись с 68 до 66 рублей. 
Главным фактором такой динамики послужила 
информация от 14 ноября о том, что Конгресс 
США вряд ли успеет принять законы о новых 
санкциях к России до конца года. Безусловно, 
это оказало эффект «разрядки» геополитиче-
ского риска, который послужил поводом для 
укрепления рубля. Также позитивное влияние 

оказали новости ОПЕК. Картель сообщил о том, 
что рассматривает возможность сокращения 
добычи нефти на 1,4 млн баррелей в сутки. Это 
стало сильным поддерживающим фактором 
для нефти, особенно после того, как 13 ноября 
были опубликованы прогнозы ОПЕК, в которых 
картель ждет роста спроса на нефть на 1,5 млн 
баррелей в сутки — до 98,79 млн, что на 40 тыс. 
ниже предыдущих расчетов. 

На текущей неделе курс рубля будет нахо-
диться в узком диапазоне 66–67 руб, поскольку 
нефтяные котировки могут продолжить кор-
рекционный подъем после прошедшей волны 
снижения на фоне новостей ОПЕК. Последние 
данные по инфляции на первую декаду ноября 
продемонстрировали увеличение темпов роста 
потребительских цен до 3,7% годовых. Одна-
ко это укладывается в ожидаемый диапазон 
ЦБ РФ на конец года — 3,8–4,2% в годовом 
выражении, что увеличивает вероятность по-
вышения ключевой ставки на 25 б.п., до 7,75% 
годовых. Негативное влияние могут добавить 
более детальные новости о планах ЦБ по воз-
обновлению покупок валюты, о чем председа-
тель регулятора сообщила накануне. Крупных 
налоговых выплат на следующей неделе нет 
— таким образом, период 19–23 ноября может 
ознаменоваться низкой волатильностью для 
валюты. Если, конечно, не поступят на рынок 
форс-мажорных новостей.
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Валерий БЕЗУГЛОВ,  
аналитик ИК «Фридом Финанс»:
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«СКОРО РОССИЯ НАЧНЕТ 
ОТСТАВАТЬ ОТ КАЗАХСТАНА»

«ПОКА СДЕЛКА НЕ ЗАКОНЧИТСЯ, НИКТО ИЗ-ЗА СТОЛА НЕ ВСТАЕТ»
Денис ПОЛОХИН — о российской специфике покупки криптовалют
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          Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

Уходящий год предоставил многим 
россиянам редкую возможность 
с помощью доступной ипотеки 
приобрести жилье. Однако немало 
граждан взяли паузу на раздумье: 
новостроек понастроили много, их 
надо продавать: а вдруг средние 
ставки по жилищным займам опу-
стятся еще ниже?  

Парад рекордов
На рынке ипотеки зафиксирован новый ре-

корд. За девять месяцев этого года, по оценке 
госкомпании «Дом.РФ», россияне взяли свыше 
1 млн кредитов на общую сумму около 2,1 трлн 
рублей. Это больше, чем за весь прошлый год. В 
целом на ипотеку сейчас приходится более 25% 
рынка розничного кредитования в России, за год 
рост составил 5 п.п.

Аналитики зафиксировали очередной ре-
корд и по «среднему чеку». Как сообщил глава 
БКИ «Эквифакс» Олег Лагуткин, средняя сумма 
ипотечного кредита в третьем квартале 2018 года 
выросла до 2,25 млн руб., что больше результата 
второго квартала на 2,3%. 

Соотношение мужчин и женщин среди ипо-
течных заемщиков примерно одинаковое. «В 
основном ипотеку берут люди в возрасте 27–36 
лет (таких свыше половины). Лишь 20% россиян 
берут ипотеку в том же банке, в котором у них 
уже есть кредиты, больше половины идут в дру-
гие банки. Для 25% россиян ипотека является 
первым кредитом в жизни», — подчеркнул Олег 
Лагуткин.

Факторы роста
Причин небывалого подъема ипотеки не-

сколько. Во-первых, экономическая ситуация в 
стране, несмотря на санкции СЩА и ЕС, стабили-
зировалась. А состояние рынка недвижимости и 
ипотеки всегда в тесной связи с общим состоянием 
экономики и уровнем инфляции (к началу 2018 года 
она составила около 4%). Поэтому средние ставки 
по жилищным кредитам снизились с 12–14% в 
2016 году до 9,5% в середине 2018-го. Во-вторых, 
на рынок ипотеки благотворно повлиял запуск 

государством  программ, направленных на оздо-
ровление банковского сектора, который пострадал 
от кризиса, начавшегося в 2015 году. В-третьих, 
реальные зарплаты перестали снижаться, а во 
многих местах даже начали расти. В результате 
потребительская уверенность населения на рынке 
жилья вернулась на уровень 2013–2014 годов. 
Наконец, в-четвертых, жилье стало доступнее! С 
начала года цены на новостройки отступают как в 
Москве, так и в регионах. Причем этот процесс не 
останавливается — сказывается перенасыщение 
рынка первичного жилья и совместные программы, 
разработанные застройщиками и банкирами. 

«В условиях стабильных цен на недвижимость 
ипотека становится еще более доступным инстру-
ментом для решения жилищного вопроса. На этом 
рынке сохраняется значительный потенциал. И 
мы не ожидаем его перенасыщения в ближайшее 
время», — рассказали в пресс-службе ВТБ. По 
словам специалистов банка, в данный момент 
текущий уровень процентных ставок наиболее 
приемлем для клиентов. В дальнейшем все бу-
дет зависеть от макроэкономической ситуации, 
действий Банка России в части ключевой ставки, 
а также конъюнктуры рынка. 

На популярность ипотеки повлиял и пик рефи-
нансирования ранее выданных ипотечных займов. 
Правда, он, по мнению аналитиков, уже позади — в 

начале года средний процент перекредитования 
был на уровне 17%, а уже к лету этот показатель 
снизился до 12%. Конечно, граждане теряют инте-
рес к таким программам, но они еще нужны мно-
гим. Сейчас  возможность переоформить ранее 
выданный кредит под 12–13% годовых на новую 
процентную ставку все еще актуальна. 

В целом, рынок растет за счет новых кредитов. 
К концу года общее число семей, которым удастся 
с помощью ипотеки улучшить свои жилищные 
условия, достигнет 1,3 миллиона. «Сейчас рынок 
ипотечного кредитования переживает лучший 
период за последние годы. Жилья строится много, 
количество договоров по ипотеке растет усилен-
ными темпами с каждым годом. Но после снижения 
ставки начали подниматься. С одной стороны, это 
происходит в связи с повышением ключевой став-
ки Центробанком, с другой стороны — рынок надо 
немного охладить от перегрева, снизив количество 
заключаемых сделок, чтобы не допустить кризиса 
в сфере ипотечного кредитования», — заметил 
заместитель председателя правления ЛокоБанка 
Андрей Люшин.

Осеннее торможение
В начале осени прозвучал первый тревож-

ный звонок: в сентябре-октябре сразу несколько 

крупных банков подняли ипотечные ставки. Прав-
да, немного: всего на 0,4 процентного пункта. И 
серьезных скачков в ставках по ипотечным займам 
все же не ожидается. «Динамика ключевой ставки 
ЦБ, а также рост уровня ставок по вкладам на 
рынке неизбежно окажет влияние на повыше-
ние ставок по ипотеке. Однако высокий уровень 
конкуренции не дает возможности для маневра, 
поэтому колебания будут не больше 1–2%», — от-
метил заместитель председателя правления банка 
«Восточный» Алексей Крейтор. 

В банке «Ак Барс» также не считают катастро-
фическим текущее повышение ставок, так как 
спрос на ипотечные кредиты сохраняется, в том 
числе и из-за рисков повышения ставок в будущем. 
Ведь для многих россиян ипотека — единственная 
возможность улучшить свои жилищные условия, 
поэтому небольшое увеличение ежемесячного 
платежа кардинально не повлияет на принятие 
решения.

Нельзя не признать, что при всех оптимистич-
ных прогнозах российская экономика, как и весь 
банковский сектор, находится в серьезной зави-
симости от внешних факторов — это и стоимость 
нефти, и влияние санкций. Снижение стоимости 
нефти приведет к ослаблению российской валюты, 
а далее последует повышение ключевой ставки 
ЦБ и, соответственно, повышение процентов по 
ипотеке. «Ставки сейчас замедлят свой рост до 
начала 2019 года. Там уже все будет зависеть от  
действий регулятора», — уверен Люшин.

Советы по делу
Повлиять на факторы и прогнозы невозможно, 

а вот грамотно оценить все риски перед принятием 
решения об ипотеке — вполне реально. «Ипотека 
без первоначального взноса будет замедлять свой 
рост. Такой вид кредитования снижает долю про-
блемных заемщиков. Для банка выгоднее получить 
хорошего клиента, чем выдать очередной кредит 
на жилье», — отметил Андрей Люшин.

В целом, эксперты сходятся во мнении, что 
текущий период наиболее удачный для принятия 
решения об ипотеке. «Предложения без первона-
чального взноса останутся, но уровень одобрения 
подобных предложений, скорее всего, сократится. 
Если есть потребность в приобретении недвижи-
мости, а также стабильный доход, позволяющий 
с уверенностью взять ипотеку, то лучше не от-
кладывать решение вопроса», — уверен Алексей 
Крейтор. 

Специалисты также рекомендуют изучить 
информацию о действующих госпрограммах, 
направленных на поддержку  малообеспеченных 
и молодых семей, в том числе все о материнском 
капитале, помощи военным. Стоит обратить вни-
мание на региональные программы, позволяющие 
снизить переплату по ипотеке или получить допол-
нительные средства на погашение кредита. 

     Сергей АРТЕМОВ

В мире цифровых денег машины 
теснят людей: основной доход 
генерируют не удачливые трейде-
ры, а специальные программы. Кто 
и как их разрабатывает, как пра-
вильно выбрать робота, биржу или 
обменник? На эти и другие вопросы 
отвечает основатель «Корпорации 
Беркут» Денис Полохин.
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Денис Полохин 
родился в 1990 
году в г. Фрун-
зе. В 13 лет по-
пал в школу 

ПБК ЦСКА. Многократный 
чемпион РФ и вице-чемпион 
Европы по баскетболу. В 
2013 году завершил спор-
тивную карьеру. Основатель 
«Корпорации Беркут», которая на мировом рынке 
криптовалют занимает солидную долю, а также 
занимается разработкой IT-решений, строитель-
ством, реализует благотворительные проекты, 
среди них — Академия детского баскетбола.

— Кто сегодня покупает криптовалюту?
— Три года назад в России «музыку заказы-

вали» т.н. «киты». На этих инвесторов, «заходив-
ших» в монеты и ICO на длительный срок более 
года, приходилось около 90% сделок. Сейчас 
структура российского рынка изменилась, и доля 
«китов» снизилась до 50%. Большинство из них 
отошло от активной торговли и передало свои 
цифровые активы под управление компаниям, 
которые пишут программы для ботов. 10% обо-
рота — в руках спекулянтов, играющих на биржах. 
Средства им нужны для пампов и дампов (схемы 
манипулирования курсами валют. — Ред.). Столько 
же приходится на перекупщиков, которые поку-
пают «пакет» монет у оптовиков и затем продают 
их мелкими партиями, получая комиссию в 5% и 
выше. Нередко онлайн-обменникам цифровые 
деньги нужны для пополнения ликвидности, чтобы 
избежать кассового разрыва. Год назад о себе 
громко заявили торговцы с московских вещевых 
рынков. Китайцы-поставщики товаров поняли, что 

электронные криптокошельки в расчетах являются 
удобной и надежной альтернативой банковской 
системе.

— Такие расчеты легальны? 
— Сегодня в нашей стране отсутствует за-

конодательная база для оборота криптовалют. 
Но, как известно, все, что не запрещено законом, 
разрешено. Мы не нарушаем законы РФ. 

— Каким образом можно купить 
криптовалюту?

— Во-первых, приобрести цифровые монеты 
в обменнике. Почти в каждой башне «Москва-Сити» 
есть такие офисы. Условия покупки отличаются. 
Мы, например, предоставляем услуги только тогда, 
когда сумма сделки превышает $100 тыс. и когда 
подтверждено легальное происхождение денег. 
В оптовом звене все друг друга знают, доверия 
здесь больше. Но все равно правила жесткие. 
Сделки проходят по следующей схеме: сначала 
проверяют клиента, откуда у него деньги. Если у 
клиента хорошая репутация, фиксируются объем, 
курс пары. Затем на указанный кошелек зачисля-
ются пересчитанные деньги. Пока сделка в течение 
нескольких секунд не закончится, никто не встает 
из-за стола. В рознице контроля и порядка меньше, 
есть риск нарваться на мошенников. Были случаи, 
когда проходила подмена Wi-Fi, и деньги уходили 
на другой кошелек.

 Во-вторых, цифровой актив можно купить на 
бирже. Для этого необходимо открыть счет в зару-
бежном банке и зарегистрироваться на площадке. 
Но на электронной площадке риски выше: сделка 
может проходить долго, порой надо ждать целую 
неделю, возможны сбои в системе, каждая биржа 
сама устанавливает свои курсы пар и лимиты по 
объемам, исходя из запасов ликвидности. Проще 
прийти на офлайн в обменник. К тому же в офисе 
нередко необходимая монета стоит дешевле, чем 
по курсу бирж.

— Какие монеты больше всего в ходу? 
— В топ-3 входят Bitcoin (ежедневный сред-

ний оборот в эквиваленте $4 млрд), Ethereum 
($1,5 млрд) и Ripple ($300 млн). Самой ликвидной 
монетой является Bitcoin: ордера на эту монету 
выполняются в любой точке мира. Кроме этого, 
есть цифровой доллар — USDT, в который любой 
момент можно быстро зайти и выйти. Остальные 
монеты — второстепенные. В России объемы 
скромнее. Так, в Москве дневной оборот офлайн-

обменников составляет около $10 млн. Бывают 
дни, когда и выше $50 млн.

— Рынок цифровых денег часто штормит, 
но почему растут его обороты?

— Все просто: чем больше колебаний, тем 
больше возможностей заработать. Не секрет, что 
крупные игроки часто двигают рынки в ту или иную 
сторону: создают новость, торговую идею и делают 
дамп или памп. Ведь цена цифровой монеты за-
висит от баланса сил: тех, кто верит в эту монету, и 
тех, кто нет. Крупные игроки могут откликнуться на 
событие, начать играть на повышение (понижение) 
ее курса, а могут проигнорировать. Мы специально 
обещаем инвесторам годовой доход в 50%, чтобы 
не пугать рынок. Можем и больше. Надо понимать, 
что на глобальном рынке реакция рынка важнее 
решения регуляторов. Если одна страна закрыла 
шлагбаум на крипторынок, он без проблем быстро 
уйдет в другую юрисдикцию. 

— В нашей стране нет национальных циф-
ровых бирж. Какое место РФ занимает на 
мировом рынке? 

— В капитале ведущих китайских, английских, 
американских площадок российские игроки имеют 
свою долю. И порой немаленькую. За рубежом 
— либеральное законодательство и выгодные 
условия для открытия заводов по майнингу. Если 
наши правительство и ЦБ создадут комфортный 
инвестклимат, то мы с удовольствием переместим 
активы в Россию.

— Как правильно выбрать биржу?
— Формальный индикатор — объемы торгов. 

Но главный — надежность. При желании любой 
кошелек по объемам сможет конкурировать с 

небольшой биржей. У любой площадки есть пу-
бличная часть, а есть интимный уголок, куда доступ 
имеют только свои люди. Важно не нарваться на 
«карманную» биржу. Ее могут специально «разо-
гнать», чтобы она попала в топ, а потом «опроки-
нуть» рынок, как это было с BTC-e (крах площадки 
произошел 31 июля 2017 года; в этот же день в 
Греции был арестован предполагаемый совла-
делец биржи Александр Винник, обвиненный в 
отмывании более $4 млрд. — Ред.). 

— Какие боты лучшие?
— Роботы отличаются друг от друга: все за-

висит от выбора стратегии и риска, который готов 
взять на себя инвестор. Самые простые роботы 
покупают монеты при падении курса и продают 
при росте: как говорится, курочка клюет по зер-
нышку и сыта. Более сложные программы следят 
за графиками курсов за определенный период. 
Торговые боты работают на одной площадке, ар-
битражные — на нескольких: покупают монеты в 
одном месте по низкому курсу, а продают в другом, 
где курс выше. Выгоднее всего покупать робота у 
компании, которая сама охотно торгует на рынке 
и пишет специальные программы. Во-первых, ее 
специалисты способны оценить реальные, а не за-
явленные данные по торгам. Во-вторых, они лучше 
ориентируются в трендах, которые формируются 
на глобальном рынке. Например, наши роботы 
пользуются спросом, потому что несколько лет 
подряд «обыгрывают» рынок по доходности. Ино-
гда по желанию клиента, выбравшего программу 
с высокими рисками, наша корпорация как раз-
работчики бота отвечает реальными активами в 
сфере недвижимости. 

— Ваши советы частным трейдерам? 
— Никогда не спешите с инвестициями. Очень 

аккуратно соберите на специализированных сай-
тах и у знакомых информацию о бирже, управляю-
щей компании и ее программных продуктах. Выход 
на цифровой рынок напоминает мне визит к врачу: 
если у вас появилась новая «болезнь», обязательно 
соберите мнения о ней у разных специалистов. 
Только тогда можно выбрать своего «доктора» и 
курс его «лечения». 

— Ваш прогноз на 2019 год?
— Развитие рынка цифровых денег в нашей 

стране будет зависеть не от действий регулято-
ров, а от активности крупных российских игроков. 
Предпосылки для роста хорошие.

             Николай ВАРДУЛЬ

Рынок нефти лихорадит. Цена бар-
реля ушла значительно ниже $70. 
Как и предсказывал неделю назад 
«ЭВ», «бабье лето» рубля заканчи-
вается. На нефтяном рынке, одна-
ко, не произошло ничего экстраор-
динарного, что могло бы объяснить 
столь резкий кульбит. Зато рубль 
сумел продемонстрировать неза-
висимость от нефтяных котировок. 
Как объяснить эти аномалии?

Есть экономисты, предпочитающие не сни-
мать белые перчатки и утверждающие, что законы 
экономики переламывают любые политические 
решения. Скорее всего, они правы, но на мара-
фонской дистанции. Есть конспирологи, которые, 
наоборот, видят во всем, даже в мировых ценах, 
происки всемогущего «закулисья», которое к тому 
же всегда действует против России, которой в то 
закулисье вход закрыт. На прошедшей неделе на 
рынке нефти, увы, правили бал конспирологи.

В воскресенье, 11 ноября, в Абу-Даби про-
шло заседание министерского мониторингового 
комитета ОПЕК+. Участники отметили угрозу воз-
можного переизбытка предложения нефти в 2019 
году, хотя и не стали рекомендовать сокращение 
добычи. Рынок получил сигнал: сокращение до-
бычи возможно, и 12 ноября цены ожидаемо под-
росли. Но 13 ноября все круто изменилось. Цены 
рухнули на 7–8%, Brent проваливалась ниже $65 
за баррель WTI — ниже $55. Почему?

Ответы так называемых экспертов, даже 
данные задним числом, не слишком убедитель-
ны. Они прежде всего ссылаются на вышедшие 
13 ноября данные Международного энергети-
ческого агентства о бурном росте сланцевой 
добычи нефти в США. Но это само по себе вряд 
ли могло вызвать бомбовый эффект. Что рост 
добычи нефти в США быстро прогрессирует, из-
вестно давно, как и то, что в августе США вышли 
на первое место в мире по производству нефти, 
обогнав Россию. 

Есть и данные ОПЕК, подтверждающие пре-
вышение предложение нефти над спросом. Все 
вместе могло привести к снижению цен, но почему 
оно стало таким резким? 

Спусковым крючком могла стать реакция До-
нальда Трампа на решения, принятые в Абу-Даби. 
В Твиттере он тут же написал: «Будем надеяться, 
что Саудовская Аравия и ОПЕК не будут сокра-
щать производство нефти. Цены на нефть должны 
быть гораздо ниже, исходя из предложения!» Но 
Трамп — известный твиттер-активист, почему 
ему удалось достичь цели (а США потребляют 
нефти больше, чем производят, и им выгодно 

снижение цен) именно сейчас?
Никакой твиттер-магии из Овального каби-

нета. Дело в том, что американскому президенту 
уже однажды, причем совсем недавно, удалось 
переиграть нефтяной рынок. Все ждали обе-
щанных жестких антииранских санкций. В этот 
сценарий поверил не только рынок, но и Пекин, ко-
торый накануне введения санкций резко изменил 
позицию: сначала китайские компании заявляли о 
готовности продолжать закупки иранской нефти, 
невзирая на санкции, но перед их введением 
Китай все-таки отказался от иранской нефти, не 
рискуя ухудшением отношений с Вашингтоном. 
Однако в самый последний момент Трамп неожи-
данно сделал ход конем, освободив от санкций за 
покупку нефти из Ирана восемь стран, включая 
Китай и Индию, а именно на эти две страны при-
ходится до 80% экспорта иранской нефти. 

В результате на введение санкций рынок от-
реагировал снижением цен. Теперь, с учетом мяг-
ких санкций и продолжения поставок из Ирана, 
перспективы резкого превышения предложения 
нефти над спросом гораздо ближе. ОПЕК+ риску-
ет опоздать, а цены, тут Трамп прав, не могут не 
реагировать на рост предложения.

Прошедшая неделя загадала еще одну за-
гадку. Рубль удивительно легко перенес нефтяной 
инфаркт. Вопреки привычной логике он даже 
сумел несколько укрепиться. Что рубль сумел 
«отвязаться» от нефти — факт, но что на этот раз 
стало центром его притяжения? 

Увы, это не тот случай, когда следует рас-
чехлять фанфары для аккомпанемента торже-
ственной оде удалению нефтяной иглы. Дело 
вовсе не в новой силе российской экономики. 
Объяснение, как ни печально, опять за океаном. 
Это эффект отсрочки введения новых американ-
ских антироссийских санкций. Он возник сугубо 
по техническим причинам. Как сообщает агент-
ство Bloomberg, новоизбранный Конгресс США 
просто не успеет до конца 2018 года рассмотреть 
новые законопроекты, предусматривающие, 
в частности, запрет крупнейшим российским 
госбанкам вести расчеты в долларах и иметь 
активы на территории США, а также запрет на 
инвестиции в российские гособлигации. Рубль 
воспрял именно на этой новости.

Санкции, которые еще недавно в Москве 
считали хорошим тоном не замечать, для ру-
бля становятся важнейшим курсообразующим 
фактором. Более мощным сегодня, чем фактор 
нефтяных цен. Такова, если угодно, новая реаль-
ность. С которой приходится считаться. Как и 
с тем, что отсрочка санкций — это вовсе не их 
снятие, так что праздник рубля долгим не будет. 
На рынке ожидают, что анонс реальных сроков 
введения новых санкций может привести к тому, 
что доллар подорожает до 70 рублей. 

Что общего у Анатолия Чубайса с бароном Мюнхгаузеном?
 

Когда доллар будет стоить 70 рублей?

КВАРТИРА ПО КАРМАНУ
Новоселье в кредит: копить или пора купить?
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Станция «Мир» была 
обречена
— Александр Юрьевич, в программу 

«МКС» вы пришли с проекта орбитальной 
станции «Мир». Вместе с Сергеем Залетиным 
совершили последний полет на «Мир» перед 
его затоплением. Некоторые считают, что 
МКС сократила жизнь российской станции. 
Это так?

— Пожалуй, однозначно не ответить. Ведь 
летом 1998 года, еще до того как первый мо-
дуль будущей МКС отправился на орбиту, вышло 
постановление правительства о прекращении 
бюджетного финансирования программы «Мир». 
Наверное, из-за тяжелых финансовых условий. 
Как помните, в августе 1998 года произошел 
дефолт.

Этим постановлением «Мир» был обречен. 
Оставалось выполнить еще два международ-
ных контракта — по полету на «Мир» француза 
и словака. Они должны были лететь на разных 
кораблях, но миссии объединили и отправили 
их вместе. Из-за этого, кстати, был отменен мой 
полет.

«Мир», конечно, к тому времени был до-
статочно старым. Тем не менее мы с Сергеем 
Залетиным в 2000 году, когда отработали на 
нем 73 дня, оставили станцию в неплохом со-
стоянии. По большинству параметров она была 
допущена к дальнейшему полету. Да, до этого 
были зафиксированы негерметичность корпуса 
и утечка воздуха. Но нам повезло, мы нашли 
причину и устранили. Подтвердили герметич-
ность большей части жилых отсеков. Наземные 
специалисты выдали заключение о том, что по 
параметру «герметичность» комплекс «Мир» 
допускается к эксплуатации.

И все же, повторюсь, из-за отсутствия фи-
нансирования невозможно было полноценно 
эксплуатировать станцию. Ждали начала работы 
на МКС, запуска служебного модуля. 12 июля 2000 
года он улетел и через неделю состыковался с 
функционально-грузовым блоком «Заря». До 
этого мы вынуждены были держать «Мир», чтобы 
не прервалась пилотируемая программа. Не дай 
бог, со служебным модулем что-то случилось бы, 
тогда МКС откладывалась бы куда-то далеко. 
Дублера служебного модуля не было, а на «Заре» 
невозможно было людям долго находиться. Этот 
модуль для жизни не предназначен. Поэтому, 
пока МКС не заработала, тянули «Мир». Как только 
МКС пошла, все, нужно было с «Миром» закан-
чивать и спокойно и безопасно опустить его с 
орбиты. Чем и занялись.

Возвращаясь к вопросу. Можно, наверное, 
сказать, что это был естественный процесс.

— Как думаете, почему американцы 
пошли на сотрудничество с нами по МКС? 
Не потому ли, что у нас был опыт работы на 
орбитальных станциях, а у них нет?

— У нас действительно опыт работы на ор-
битальных станциях «Салют», «Мир» был очень 
большой. Хотя и у американцев определенные 
наработки были. «Скайлэб» (американская ор-
битальная станция. — «МК») нельзя забывать. 
Хотя, похоже, у них самих этот опыт подзабыли 
в эпоху шаттлов. На «Скайлэбе» три экспедиции 
отработали — одна месяц, вторая — два, а третья 
— три месяца. Ну а дальше, кстати, мы им здорово 
помогли в этом вопросе на «Мире». Еще до МКС у 
них было несколько длительных полетов. Семеро 
астронавтов поработали на «Мире». Для НАСА 
это была хорошая школа длительных полетов, 
их организации и обеспечения.

Тогда космонавтика в США, кстати, была на 
распутье. Им нужно было, на мой взгляд, утвер-
диться и подумать о будущем. Шаттлы летали 
уже долго, и нужно было работать над следую-
щей программой. Они, кстати, об орбитальных 
станциях давно думали. Были у них в 60-е годы 
проекты и военных станций, и «Скайлэб» был. 
Думали о Freedom. Но что-то мешало. Видимо, 
уверенности в силах не было. А соединение с 
российским вкладом, очевидно, открывало но-
вые возможности. Мы особенно на первом этапе 
оказали им огромную помощь.

Потом надо иметь в виду, что американцы 
всегда пытаются быть лидерами во всем. Им 
нужно было и здесь, в части орбитальных стан-
ций, показать лидерство. Это не голословное 
утверждение. В 2008 году, когда Барак Обама 
стал президентом США, работала назначенная 
им комиссия экспертов под председательством 
Нормана Огастина. Она анализировала различ-
ные варианты будущих и существующих пилоти-
руемых программ. Например, Space Shuttle, МКС, 
перспективные лунные и марсианские миссии, 
полет к Марсу через астероиды. Оценивая опыт 
МКС, комиссия отметила, что наиболее ценным 
моментом стала работа с партнерами. Но осо-
бо отмечено, что партнерство осуществлялось 
по принципу «первые среди равных». В том же 
докладе говорилось, что будущие масштабные 
проекты могут и должны реализовываться в 
международном сотрудничестве при лидирую-
щей роли США. Думаю, этот прицел на лидер-
ство был самой важной составляющей в проекте 
«МКС» для США.

— Катастрофа «Колумбии» 1 февраля 
2003 года, когда погибли семеро астронав-
тов, сильно ударила по амбициям США?

— Удар был жесткий. Я в то время готовился 
к полету на шаттле в составе 7-й экспедиции 

на МКС. Должны были лететь на следующем 
шаттле после «Колумбии». Мы с дублерами на-
ходились в США уже неделю, шла предстартовая 
подготовка. И тут 1 февраля, это была суббота, 
как раз произошла катастрофа. Мы там еще 
полторы-две недели находились и видели все. 
Конечно, удар был тяжелый. Потом программу 
полетов на МКС пришлось трансформировать, 
сократить численность экипажа на станции и 
пересесть на наши «Союзы». В общем-то это был 
тяжелый урок. Американцы заметно изменили 
линию поведения.

МКС стала серьезным 
шагом вперед
— Наша космонавтика в выигрыше от 

МКС?
— Есть ряд положительных аспектов. На-

пример, опыт участия в крупном международном 
проекте, сотрудничество, интернациональная 

кооперация. Нужно было привыкать и принимать 
новые правила, работать не только в условиях 
своей инженерной школы, но и взаимодейство-
вать с другими школами, традициями и пра-
вилами, вырабатывать общие международные 
нормы и следовать им. Это непростой процесс. 
Его тоже надо пережить и научиться этому. Он 
взаимовыгодный для всех участников проекта. 
Можно много говорить об этом, но пока сам не 
попробуешь, не научишься.

Был и определенный технический прогресс. 
В каких-то системах Международная станция по 
сравнению с «Миром» — это все-таки серьезный 
шаг вперед. Да, в чем-то это было повторение, 
но, скажу еще раз, в ряде систем это серьезный 
шаг вперед, в том числе и технический. Может 
быть, даже в направлении реализации будущих 
межпланетных полетов. Во всяком случае, на 
борту МКС были созданы средства, позволяющие 
в дальнейшем обеспечивать более автономную 
работу экипажей, менее зависимую от Земли, 
что в общем-то необходимо в межпланетных 

полетах.
— Имеете в виду опыт длительных 

экспедиций?
— Нет. Продолжительное время работать в 

космосе мы научились еще на «Мире». К примеру, 
Валерий Поляков 14 месяцев провел на орбите. Я 
говорю о том, что бортовой комплекс управления 
на МКС был шагом вперед по сравнению с ком-
плексом управления на «Мире». В свое время на 
«Мире» впервые установили дискретный контур, 
то есть цифровую систему управления. Но и ана-
логовая тоже была. До этого на «Салютах», как 
правило, основными были аналоговые системы. 
Цифровые, которые отличаются большей надеж-
ностью, производительностью, использовались 
лишь для некоторых задач.

Так вот на «Мире» впервые была цифровая 
система управления движением и какая-то часть 
управления бортом — тоже цифровая. А вот на 
российском сегменте МКС все управление бор-
том стало цифровым.

На «Мире» всю телеметрическую инфор-
мацию приходилось передавать на Землю, и 
лишь часть оставалась на борту для обработки и 
предоставления экипажу. Если вся информация 
идет на Землю, то без нее экипажу невозможно 
полноценно самостоятельно управлять объ-
ектом. То есть основной центр управления был 
на Земле — и станция была привязана по этому 
параметру к ЦУПу.

На МКС же практически весь поток теле-
метрической информации остался на борту, в 
современной бортовой вычислительной системе 
новой архитектуры. Вычислительный комплекс 
МКС может всю телеметрическую информацию 
о состоянии борта «переваривать», а это как 
раз и есть необходимое условие для работы в 
перспективе межпланетных миссий — к Луне, 
Марсу, когда важно не зависеть от Земли.

На МКС два информационных потока. Один 
на борту обеспечивает «круговорот» информа-
ции, и такой же в сеансах связи идет на Зем-
лю. Есть условия наращивать вычислительные 
возможности на борту. Например, благодаря 
вспомогательным средствам, более совершен-
ному софту.

— То есть бортовые вычислители 
уже могут помочь экипажу управлять 
движением межпланетных кораблей, 
маневрированием?

— Не только. Речь об управлении всеми 
бортовыми системами без участия наземного 
ЦУПа. Ведь, находясь у Марса, когда минуты 
или десятки минут сигнал идет в одну и другую 
сторону, а иногда и совсем на какое-то время 
может блокироваться Солнцем, на оперативную 
помощь ЦУПа уже надеяться нельзя. Все задачи 
надо решать на борту. У Земли останется стра-
тегический уровень управления, а все остальное 
должно реализовываться на борту межпланет-
ного комплекса.

Бросить околоземные 
орбиты ради Марса —  
это авантюризм
— Кое-кто критикует наше долгое уча-

стие в МКС. Считают, что мы очень много 
ресурсов тратим на поддержание станции 
и совсем не думаем о будущем. Есть такое 
опасение?

— Тут невозможно однозначно сказать: «да» 
или «нет». Потому что, во-первых, это очень круп-
ный проект и, создав такую конструкцию, конеч-
но, жалко ее бросать. «Мир» рассчитывался с 
возможностью продления срока службы до пяти 
лет, а пролетал 15 лет. МКС изначально задумы-
валась на срок службы в 15 лет. Вот сейчас уже 
самому старому блоку 20 лет. Превышаем. Как 
говорится, аппетит приходит во время еды.

С другой стороны, ни у нас, ни у партнеров 
пока нет ясного видения того, что делать дальше 
после МКС. Думаю, если бы четкое понимание 
было, то, наверное, и перспективы станции были 
понятнее. Проще было бы переориентироваться 
на что-то другое. Отсутствие четких ориентиров 
— общая беда. Например, у тех же американцев 
во время президентства Буша была так называе-
мая «Космическая инициатива», то есть планы 
полетов ну Луну, Марс, астероиды. Потом Обама 
пришел — начался пересмотр этой концепции. 
Сейчас, при Трампе, снова ревизия взглядов. 
Поэтому, наверное, все партнеры стараются 
продлить жизнь МКС. Договорились уже ра-
ботать на ней до 2024 года. Идут разговоры о 
2028 годе. К тому времени первым блокам будет 
уже 30 лет.

Для российской космонавтики, считаю, со-
хранение МКС важно. Потому что, не имея такого 
проекта, трудно держать пилотируемую космо-
навтику. А остановив ее, потом будет исключи-
тельно трудно восстановить. Даже невозможно. 
Сейчас нужно решение, что делать дальше. И 
конкретная работа над этим. Когда будет понятна 
цель, тогда уже всерьез можно думать об уходе 
с МКС и переходе на следующий проект.

— Пожалуй, можно согласиться. А то 
ведь с пилотируемой космонавтикой будет 
так, как с нашими межпланетными зондами. 
СССР был пионером изучения Марса, Вене-
ры, Луны автоматическими станциями. А 
теперь дальше околоземной орбиты уже и 
не получается полететь. Школы потеряны, 

кадры, опыт... 
— Да, фактически заново нужно начинать, 

осваивать, включая лунные миссии.
— Чем лично для вас примечателен опыт 

участия в программе МКС?
— В профессиональном плане это было 

продолжение моей работы. В истории МКС два 
этапа: первый, до 2009 года, — строительство, а 
затем — эксплуатация. На этапе строительства, 
в котором мне пришлось с коллегами участво-
вать, была совсем другая подготовка и совсем 
другое взаимодействие с партнерами. Тогда в 
основном работали мы и американцы. Участие 
европейцев, канадцев, японцев было скромным. 
Они получили право летать на МКС в основном 
уже на втором этапе. До этого были короткие 
полеты.

Во-вторых, тогда у нас был совершенно 
другой характер работы: американцы весь-
ма серьезно изучали наш сегмент, системы, 
а мы — изучали их сегмент на очень при-
личном уровне. Потому что обеспечивалась 
взаимозаменяемость.

Добавила напряжения в нашу работу ката-
строфа «Колумбии». Наша экспедиция на МКС 
с американцем Майклом Фоулом была одной 
из первых после той трагедии. Фактически мы 
поддерживали жизнь на МКС в условиях, когда 
шаттлы перестали летать — и вся нагрузка легла 
на «Союзы» и «Прогрессы». Мы были вдвоем 
на всей станции. Естественно, я неплохо знал 
американский сегмент, он — российский. Мы 
совместно работали и там, и там, помогали 
друг другу.

В 2009 году экипаж на МКС увеличился 
до пяти-шести человек. Больше пошла работа 
по национальным сегментам. Так что уровень 
подготовки по технике партнеров существенно 
снизился. В основном изучают каждый свой 
сегмент. Среди тех, кому, как и мне, довелось 
стать участником первого этапа МКС, много 
известных космонавтов. Например, Сергей Кри-
калев, Геннадий Падалка, Олег Котов, Михаил 
Тюрин, Федор Юрчихин, Павел Виноградов, еще 
ряд коллег. Всем нам пришлось досконально 
изучать американский сегмент. И это для нас 
было профессионально интересно. Потому что 
глубоко соприкоснуться и погрузиться в чужую 
инженерную школу, чужие традиции — было 
весьма и весьма интересно и поучительно.

— А в чем основные отличия инженерных 
подходов?

— Скажем, у них совершенно другие под-
ходы к построению систем, гораздо более высо-
кий уровень использования цифровой техники. 
У нас и сейчас еще много аналоговых систем. 
Иной подход в вопросах контроля, диагностики 
систем, программного обеспечения. 

— Интересовались уровнем жизни аме-
риканских астронавтов? Сравнивали?

— Наверное, было. Но меня это не очень 
сильно интересовало. Меня больше интересова-
ли профессиональные стороны человека — чем 
занимался, как учился, готовился, чем занят, 
какое образование получил, где работал.

Кстати, самые яркие впечатления от амери-
канцев остались у меня еще с «Мира». Потому что 
это были самые первые встречи. И у них, и у нас 
самый первый опыт общения, совместной рабо-
ты. До этого у американцев был опыт коротких и 
в общем-то комфортных полетов на шаттлах. Они 
не знали длительных полетов, только учились. 
Интересно было наблюдать за ними, какие вы-
воды они делают, как оценивают нас.

В моем втором полете в 1996–1997 годах 
нам с Валерой Корзуном на «Мире» довелось 
поработать с американцами — астронавткой 
Шеннон Люсид и ее коллегами Джоном Блахой и 
Джери Линиджером. Дольше всех — 4,5 месяца 
— летали с Блахой. Очень много разговаривали, 
он рассказывал, спрашивал, делился мыслями. 
Очень интересные у него были наблюдения и вы-
воды, в том числе для будущей МКС. Не знаю, как 
НАСА воспользовалось этим, поскольку Блаха 
был вынужден достаточно быстро после этого 
полета уйти из НАСА.

Он, кстати, оценил наш громадный опыт 
длительных полетов и считал, что у нас очень 

многое разумно построено в плане их организа-
ции и обеспечения. Например, он был убежден, 
что наша космическая пища лучше американ-
ской. Он говорил, что американская еда — да, 
она вкусная, интересная, разнообразная, но 
она хороша для коротких, шаттловских поле-
тов. А для длительных полетов — российские 
продукты лучше. Говорил, что лично убедился 
в этом на своем опыте. Прилетевшему экипажу 
шаттла пытался это объяснить, но им было не 
до того. Первая неделя в космосе — это период 
адаптации организма, все больные, особо-то и 
есть не хочется. 

Поначалу, помню, он нам с Корзуном го-
ворит: ребята, я же не знаю вашу пищу, по-
могите мне, покажите. Мы что-нибудь ему да-
дим, он попробует: о, говорит, это абсолютно 
вкусно. Смотрим потом, он только это и ест. И 
так распробовал много наших блюд, уписывал 
за обе щеки и был очень доволен, очень ему 
нравилось.

— Александр Юрьевич, как считаете, 
нужна России национальная орбитальная 
станция?

— Думаю, главное в том, что нужна рабо-
тающая космическая промышленность. С полной 
нагрузкой, с заказами в необходимом объеме. 
Если будет какой-то, пусть и масштабный, но 
разовый проект, например миссия на Марс, то 
промышленность разорится. Потому что объем 
производства небольшой, отсюда дороговизна 
продукции. На малых объемах трудно держать 
такую отрасль промышленности.

На мой взгляд, нужно комбинировать про-
граммы, чтобы промышленность могла разви-
ваться. Американцы тоже над этим думают. Они 
привлекают частников, особенно на освоенную 
поляну — полеты на низкую околоземную орбиту. 
Эти полеты хорошо изучены. Технологически, 
научно, научно-технически основные проблемы 
решены. Не требуется длительных вложений в 
исследования, которые не скоро дают отдачу и 
несут риски для бизнеса.

В таких проектах, которыми в США занят, 
например, Маск, нужно просто вкладывать и 
получать отдачу, создавать, делать, работать 
и получать доход с этого. Для частника это уже 
вполне приемлемые условия. И в России нужно 
думать об этом, создавать выгодные условия 
для частного капитала, привлекать его. Ведь в 
бюджете денег не так много, а вне бюджета — 
кто сказал, что у нас мало денег в стране? По-
купают же футбольные клубы, яхты, самолеты, 
острова. Почему бы не пустить эти средства на 
выгодные проекты. А выполнять заказы част-
ников будет та же промышленность, которая 
получит дополнительную загрузку, средства 
для развития. Объемы работ больше, качество 
выше, персонал в тонусе постоянно, и от этого 
только выиграет все дело.

Участие частного бизнеса в космических 
проектах — это уже не завтрашний, а сегод-
няшний день.

Конечно, хотелось бы и орбитальную стан-
цию иметь, и думать о дальнем космосе, дальше 
идти. Но просто бросить ради Марса или Луны 
низкую околоземную орбиту, где основные 
группировки спутников связи, навигации, на-
блюдения, — это авантюризм. Потому что можно 
уронить все технологии производства и потерять 
все. Нужно разумное сочетание.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Служебный модуль «Звезда».

Функционально-грузовой блок «Заря».

Транспортный корабль «Союз ТМА-02М».

Малый исследовательский модуль «Поиск».

Европейский лабораторный 
модуль «Колумбус».

Шлюзовая камера «Квест».

Модуль «Юнити».Модуль «Транквилити».

Японский модуль «Кибо».

Малый исследовательский 
модуль «Рассвет».
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КОСМОС

Двадцать лет назад, 20 ноября 1998 года, на орбиту был запущен первый 
жилой модуль будущей Международной космической станции (МКС).  
В строительстве интернационального дома на орбите участвовали десятки 
космонавтов и астронавтов. Один из них — участник пяти космических 
полетов, Герой России Александр Калери.  
В интервью «МК» он рассказал об уникальном космическом проекте, 
своем участии в нем и перспективах.

Самый дорогостоящий международ-
ный космический проект справляет 
юбилей. 20 лет назад на орбиту был 
выведен первый элемент конструкции 
Международной космической стан-
ции — российский функционально-
грузовой блок «Заря». С тех пор 
непрерывно шло строительство интер-
национального орбитального дома — 
МКС.

Словно конструкция Lego, станция полу-
чала все новые модули. Сегодня их 16. Общая 
масса МКС — 420 тонн. Это сложнейшая кон-
струкция размером с 30-этажный дом. Участни-
ками проекта являются 15 стран: Россия, США, 
Япония, Канада, Бельгия, Великобритания, 
Германия, Дания, Испания, Италия, Нидерлан-
ды, Норвегия, Франция, Швейцария и Шве-
ция. 18 лет на станции несут сменяемую вахту 
экипажи. На земле станцию опекают ЦУПы, 
расположенные в Королёве (Россия), Хьюсто-
не (США), Оберпфаффенхофене (Германия), 
Цукубе (Япония) и Сент-Юбере (Канада).

В российском сегменте МКС пять модулей: 
«Заря», «Звезда», «Пирс», «Поиск» и «Рассвет». 
В американском сегменте 11 модулей, включая 
европейский Columbus и японский Kibo.

Для того чтобы построить и эксплуатиро-
вать в космосе сложнейшую инженерную систе-
му, потребовалось более 200 пусков космиче-
ских ракет. Это одна из самых затратных статей 
расходов. Например, американские шаттлы, 
до того как их вывели из эксплуатации после 
катастрофы «Колумбии», выполнили 37 поле-
тов к МКС. Они доставили на орбиту основную 
часть модулей. При этом каждый полет шаттла 
обходился НАСА примерно в $500 млн. Для 
отправки к МКС пилотируемых «Союзов» и гру-
зовых «Прогрессов» российские ракеты «Союз» 
стартовали более 120 раз. Один пуск нашего 
носителя оценивается примерно в $50–60 млн. 
Кроме того, в интересах обеспечения МКС вы-
полнено 26 полетов американских кораблей 

Dragon и Cygnus, а также пять европейских ATV 
и семь японских HTV. Таким образом, только 
расходы на транспортное обеспечение МКС 
составили примерно $25–30 млрд. Общие рас-
ходы, по некоторым оценкам, давно превысили 
$100 млрд.

За 20 лет станция совершила около 
114 тыс. витков вокруг Земли. К МКС причали-
вали 256 пилотируемых и грузовых кораблей, 
а также герметичных модулей и адаптеров. 
277 раз орбиту МКС пришлось корректировать, 
в том числе для уклонения от столкновения с 
«космическим мусором».

1 ноября 2000 года на МКС прибыла первая 
экспедиция. С тех пор на станции побывали 
232 человека из 18 стран, включая 146 аме-
риканцев, 47 россиян, 9 японцев, 7 канадцев, 
5 итальянцев, 4 француза, 3 немца. Кроме того, 
на МКС слетали по разу граждане Испании, 
ЮАР, Бельгии, Нидерландов, Бразилии, Шве-
ции, Малайзии, Южной Кореи, Дании, Казах-
стана и Великобритании.

В основном экипаж МКС составляли муж-
чины, но работали на ней и женщины. Всего их 
было 36, в том числе 30 американок и по одной 
представительнице Канады, Франции, Южной 
Кореи, Японии, России и Италии.

Среди рекордсменов по количеству 
полетов на МКС россиянине Юрий Мален-
ченко и Фёдор Юрчихин. Они прилетали на 
станцию пять раз. Самый длительный полет 
на счету россиянина Михаила Корниенко и 
американца Скотта Келли — свыше 340 суток 
(март 2015-го — март 2016-го). Космонавты и 
астронавты на МКС более 200 раз выходили в 
открытый космос для монтажных и ремонтных 
работ. В выходах приняли участие 127 человек, 
в том числе 83 американца и 30 россиян, а также 
канадцы (3), японцы (3), немцы (3), французы (2) 
и по одному гражданину Швеции, Италии и 
Великобритании. В работе за бортом станции 
участвовали 9 женщин-астронавтов США.

Сергей ХАУСТОВ.

САМЫЙ ДОРОГОЙ ПРОЕКТ  
В ИСТОРИИ КОСМОНАВТИКИ

Космонавт Александр Калери об орбитальных станциях, 
американцах и будущем космонавтики

МКС — 20 ЛЕТ: ЧТО ДАЛЬШЕ?

Александр Калери. 

Внутри служебного модуля «Звезда». 

Несмотря на обилие аппаратуры, внутри МКС достаточно просторно. 
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Александр Калери родился 13 мая 
1956 года в Юрмале (Латвийская 
ССР). В 1979 году окончил факультет 
аэрофизики и космических иссле-

дований МФТИ, а в 1983-м — заочную аспиран-
туру в МФТИ по специальности «механика 
жидкостей, газа и плазмы». С 1979 года работал 
инженером в НПО «Энергия» (ныне РКК «Энер-
гия») в подмосковном Королёве. Участвовал в 
реализации проекта орбитального комплекса 
«Мир». 

В 1985–1986 годах прошел курс обще-
космической подготовки в Звездном городке. 
Совершил 5 космических полетов общей про-
должительностью 769 суток. Участник завер-
шающей экспедиции на станцию «Мир» перед ее 
затоплением. Входил в состав одних из первых 
миссий на МКС. Пять раз выходил в открытый 
космос. Провел за пределами станции в общей 
сложности 25 часов 46 минут.

Одним из первых удостоен звания Герой 
Российской Федерации (1992 год), кавалер 
орденов «За заслуги перед Отечеством» II, III 
и IV степеней, ордена Дружбы, награжден ме-
далями НАСА (США) «За космический полет» и 
«За общественные заслуги», орденом Почетного 
легиона (Франция).
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Советско-российская пилотируемая 
орбитальная станция «Мир» функ-
ционировала с 20 февраля 1986 года 
по 23 марта 2001 года. Станция была 
обитаема с 13 марта 1986 года по 

16 июня 2000 года (с перерывами). Просуще-
ствовала на орбите 5511 суток, совершив 86 
тыс. 331 оборот вокруг планеты. На станции 
побывали 104 космонавта из 12 стран. В от-
крытый космос вышли 29 космонавтов и 6 астро-
навтов. Затоплена на «кладбище космических 
кораблей» в Тихом океане 23 марта 2001 года 
по причине устаревания оборудования и недо-
статка финансовых средств на ее 
поддержание.

Американец вышел в открытый космос из МКС. 
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О сложной истории  
отношений художника  
и Ольги Хохловой рассказали 
в Пушкинском музее
«Пикассо & Хохлова» — это выставка-
роман о жизни и искусстве. Премьера 
состоялась в Париже, теперь проект 
принимает Москва, а в 2019-м он пере-
несется на родину художника — в Ма-
лагу, а потом в Мадрид. История любви 
русской балерины и самого дорогого 
художника в мире рассказывается с по-
мощью более чем 200 предметов — от 
монументальных панно до мебели, пи-
сем и открыток. Внук Ольги и Пабло 
Бернар Руис-Пикассо привез в Москву 
личные вещи бабушки, недавнее ис-
следование которых проливает свет на 
судьбу семьи Хохловой, оставшейся в 
России.

В жизни горячего испанца было много жен-
щин. Однако только ради одной он изменил свой 
стиль жизни и художественную манеру. В угоду 
возлюбленной художник-католик даже пошел за 
православный обряд и брачный контракт. Его из-
бранницей стала русская балерина Ольга Хохло-
ва. Их судьбы причудливым образом соединились 
в Риме. В Испании на гастролях завязался роман, 
а супружеская жизнь — поначалу идиллическая, 
а позже мучительная — протекала в Париже.

Они встретились в марте 1917 года, ког-
да Сергей Дягилев вдали от нескромных глаз 
готовил революционную новинку — балет «Па-
рад», знаменовавший вторжение кубизма на 
балетную сцену. Пикассо отвечал за костюмы и 
сценографию. Ольга танцевала в кордебалете 
«Русских сезонов» седьмой год — с 19 лет. Она 
пленила его сердце: аристократичная, недо-
ступная, девственная. Таких у художника еще не 

было. Ольга долго не сдавалась, и поначалу его 
пылкие ухаживания сердили ее. Дягилев сразу 
предупредил влюбленного: «На таких девушках 
надо жениться!» Так и вышло.

Для России этот год был переломным: рево-
люция изменила все. 26-летняя Ольга понимала, 
что возвращаться бессмысленно, а балетная 
карьера неумолимо клонится к закату. Но больше 
всего волновалась балерина за своих родных: 
отец и братья примкнули к белой армии, мать и 
сестры оказались отброшены новым советским 
режимом за черту бедности…

Открывает выставку раздел «Меланхолия», 
где мы находим портреты Ольги кисти Пикассо 
в совершенно новом для художника «неоклас-
сическом» стиле, пришедшем на смену «голу-
бому» и «розовому» периодам. Она задумчива 
и печальна, в руках часто — листы бумаги. Это 
письма ее родных. «До этой выставки мы не зна-
ли, что читает Ольга Хохлова, — говорит куратор 

проекта Жоаким Писсарро. — Оказалось, это 
письма ее родных из России, отказавшихся в 
тяжелом положении».

В отдельной нише при входе в Белый зал — 
огромный сундук русской балерины, на котором 
начертаны ее инициалы. Это главная премьера 
проекта: если представленные картины Пикас-
со давно известны, хрестоматийны, то архивы 
открыты публике впервые.

— Этот сундук многие годы находился в 
нашем имении в Нормандии, — рассказывает 
внук Ольги и Пабло Бернар Руис-Пикассо. — Дом 
был куплен дедом, у него там была скульптурная 
мастерская, Хохлова часто там бывала. Сундук 
забрал мой отец Поль Пикассо, когда его мать 
скончалась в 1955 году, и перевез его в наш дом, 
где он находился в закрытой комнате. До смерти 
отца в 1975 году чемодан никто не трогал. Хотя 
я всегда знал, что рано или поздно его нужно 
будет открыть. Исследование архивов началась 
только в конце 90-х годов. Потребовалось больше 
10 лет, чтобы привести его в порядок, система-
тизировать, перевести часть писем. Благодаря 
этой находке родилась выставка.

Содержимое сундука — стопки писем, бе-
режно перевязанные шелковыми лентами, фото-
графии родных Ольги Хохловой — теперь можно 
видеть на стенах Пушкинского музея. Судьба 
этих людей трагична: большинство не пережили 
1920–30-е, годы голода и репрессий. 

На выставке становится понятно, почему об-
раз Ольги на картинах Пикассо исполнен печали, 
несмотря на то, что первые годы супружеской 
жизни с художником были полны взаимопонима-
ния и любви. В Белом зале — как раз такие вещи, 
дополненные архивными фото. Такое сравнение 
позволяет прочувствовать видение художника 
в этот период: многие образы почти идентичны 
фотографиям. Таков, например, портрет Ольги 
с веером в испанском платье или портреты сына 
Паоло (его называли Полем, на французский 
манер) в костюмах Пьеро и Арлекино. Открывает 
выставку, пожалуй, самый классический портрет 
кисти главного новатора ХХ века. «Ольга Хохлова 
в мантилье» (1917) — картина, которую Пабло 
написал специально для своей матери.

В Барселоне сын знакомит избранницу с 
будущей свекровью: Хохлова стала первой жен-
щиной, которую он представил матери (на тот 
момент ему 36). Мария Лопес при встрече скажет 
Ольге: «Будь я твоей подругой, посоветовала бы 
тебе не выходить за него ни под каким видом. Я 
не верю, что с моим сыном женщина может быть 
счастлива. Он озабочен только собой». Хохлова 

убедится в ее правоте много лет спустя, а пока 
они влюблены и счастливы.

Пикассо меняется на глазах: познавший 
нищету богемный художник начинает одеваться 
у лучших портных, обзаводится собаками, при-
слугой, дорогими авто, квартирами, выходит 
в свет с женой-аристократкой. А когда в 1921 
году рождается сын Паоло, с удвоенной силой 
пишет жену и первенца. Но со временем буржу-
азное счастье прискучит Пикассо. В его жизни 
появляется новая возлюбленная — 17-летняя 
Мари-Терез Вальтер.

Их связь длится не один год, и видно, как 
внутренние переживания меняют стиль Пикассо. 
Он представляет себя в образе Минотавра, ко-
торый то со страстью овладевает юной женской 
плотью, то умирает от рук тореадора… Образ Оль-
ги становится холодным, а позже превращается 
в пугающее сюрреалистическое существо, как на 
картине «Большая обнаженная в красном кресле» 
(1929): ноги-сосиски, глаза-пуговки и оскал.

В начале 30-х — пик сюрреализма в жизни 
и творчестве художника. Ольга и Пабло едут с 

сыном на море на несколько недель, туда же 
тайком отправляется и Мари-Терез. Картина 
«Фигуры на берегу моря» — воплощение той 
необузданной страсти к юной деве: части тела 
переплетены и перепутаны… 

Ольга закрывает глаза на измены мужа, 
но когда Вальтер, которую художник поселил в 
доме напротив, является на порог Хохловой с 
ребенком (Майя родилась в 1935-м), приходится 
посмотреть правде в глаза. Ольга забирает сына 
и уезжает на Лазурный Берег.

Однако развода так и не случилось. Оль-
гу сдерживают, пожалуй, пуританские взгляды 
(церковное венчание — не просто штамп в пас-
порте), а Пабло — брачный договор, по которому 
половина его имущества (в том числе и картин) 
при расторжении брака должно отойти супруге. 
Впоследствии выясняется, что такое положение 
дел даже удобно: у него будет много женщин, и 
каждой легко объяснить, почему он не может 
повести ее под венец.

Ольга, одинокая и полубезумная, до кон-
ца своих дней испытывала чувства к Пикассо, 

писала ему письма… Она умерла от рака в 1955 
году в Каннах. 

Многие корят ее за ревнивость, холодность 
и надменность, однако в кадрах кинохроники мы 
видим приятную женщину и любящую мать. Дру-
гие называют Пабло Пикассо гением в искусстве 
и гением зла в жизни. Судьбы многих его женщин 
и потомков сложились трагично. Например, одна 
из его возлюбленных Дора Маар сошла с ума, а 
внук, первенец Паоло, Паблито покончил жизнь 
самоубийством после кончины деда в 1973 году. 
Однако Барнар Руис-Пикассо запомнил деда 
«теплым человеком».

— Мне было 14 лет, когда он умер, — говорит 
внук Пикассо «МК». — Для меня он был настоя-
щим дедушкой, патриархом семейства, очень 
открытым и теплым человеком, вокруг которого 
всегда находилась его семья и друзья. Мы ходили 
на пляж. То, каким я его знаю, отличается от того, 
что о нем пишут и говорят. Он действительно 
был очень страстным человеком с испанским 
темпераментом.

Мария МОСКВИЧЕВА.
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В 1985 году Демократическая 
Республика Афганистан и СССР 
подписали межправительствен-
ное соглашение, согласно кото-

рому 1850 маленьких афганцев приехали в 
Союз. Эти дети проживали в интернатах и пол-
ностью погрузились в нашу жизнь. Подразуме-
валось, что выпускники уедут назад и займут 
высокие посты, а в благодарность станут про-
водить политику, лояльную Советскому 
Союзу. 

Но обратно на родине их уже никто не 
ждал — политическая ситуация изменилась. 
К власти пришел Талибан (движение, запре-
щенное в РФ). 

Саиду Гуламу Ясину, который прожил в РФ 
больше тридцати лет, угрожает опасность и 
сегодня, миграционные чиновники упорно пыта-
ются вернуть его в Афганистан. В России у него 
ни гражданства, ни разрешения на временное 
проживание, ни удостоверения беженца. Ясин 
просит власти не высылать его. За статусом бе-
женца он обращался в Управление по вопросам 
миграции МВД, но ему отказали, он обжаловал 
этот отказ во всех инстанциях, пытался получить 
временное убежище, но решение опять было 
отрицательным...

Когда он говорит со мной, я вижу, как над 
его верхней губой проступают бисеринки пота, 
чувствуется, что он нервничает в ожидании на-
чала очередного суда, где выступает в качестве 
административного истца. 

Ответчик — ГУ МВД России по Московс-
кой области, которое считает, что в Исламской 
Республике Афганистан жить хорошо и Ясин 
спокойно может туда вернуться.

Чужой среди своих
«С 1985 года у меня нет другой родины, 

кроме России. Куда мне идти? Где и кому я 
нужен? Мне 45 лет, половина жизни прошла. Я 
не боюсь трудностей, но я боюсь умереть», — 
восклицает Ясин.

Один из подневольных участников экспе-
римента по воспитанию новой элиты Афганис-
тана, он говорит и пишет только по-русски. Он 
наш до мозга костей, и не он выбрал для себя 
такую судьбу.

Миссия планировалась красиво — при-
везти в Советский Союз сирот, чьи родители 
погибли во время войны. Но в основном здесь 
оказались дети афганских высокопоставленных 
чиновников, военных, силовиков. Их проводы 
показали по национальному телевидению, в 
аэропорту подростков провожал президент 
Бабрак Кармаль.

«Мою группу направили в Волгоград, нас 
было 250 человек, — вспоминает мужчина. — 
Мой отец в то время руководил государственной 
безопасностью в городе Парван».

Ясин верил, что едет в чужую страну всего 
на пару месяцев, но у властей были на него 
другие планы. 

В 1989-м начался вывод войск из Афга-
нистана. К тому времени мальчик поступил в 
Егорьевское авиационно-техническое училище. 
С далекой родиной его не связывало больше 
ничего.

— Некоторые мои товарищи все-таки 
предприняли попытку вернуться, но их ждала 
страшная участь. В 94-м к власти в Афганистане 
пришли талибы (Талибан, движение, запрещен-
ное в РФ), и тех, кто пересек границу, вешали 
без суда и следствия. Так пропали четверо моих 
друзей по интернату. 

Он слышал, что исламисты казнили его 
отца. Позже Ясин пытался через Интернет ра-
зыскать других родных, но бесполезно...

У себя в Афганистане он должен был стать 
элитой, а здесь остался никем. 

Источник его существования, как написано 
в официальных бумагах, — «осуществление 
трудовой деятельности без оформления соот-
ветствующих документов». То есть фактически 
безработный.

Правда, у него есть паспорт гражданина 
Афганистана, который ему выдали в посольс-
тве, и он в любой момент может ехать домой. 
Или, что вероятнее, быть туда принудительно 
депортированным. 

Женился через ООН
Личная жизнь Ясина не сложилась. Ка-

кая женщина будет долго терпеть мужчину, у 
которого нет будущего, которому разрешили 
заключить брак только после вмешательства 
УВКБ ООН — Управление верховного комиссара 
Организации Объединенных Наций по делам 
беженцев? Лишь через эту международную 
организацию удалось достать подтверждение, 
что на родине он не мог быть женат, так как 
покинул ее ребенком. 

Увы, русская избранница тоже не смогла 
помочь супругу натурализоваться здесь. Жизнь 
в подвешенном состоянии, трое детей, один, 

шестилетний малыш, инвалид, женщина подала 
на развод — разорвалась последняя ниточка, 
которая могла бы способствовать афганцу по-
лучить наше гражданство.

— Таких людей, как вы уже поняли, в России 
достаточно много. Мы боремся за их права 
долгие годы. Был Афганистан, дружбу с кото-
рым зарабатывали собственной кровью, но, как 
только он перестал интересовать государство, 
на этих детей, которых привезли сюда не по сво-
ей воле, стало наплевать, — поясняет Светлана 
Алексеевна Ганнушкина, председатель Коми-
тета «Гражданское содействие», член совета и 
руководитель сети «Миграция и право».

Под эгидой того же УВКБ ООН правоза-
щитникам удалось собрать информацию о ма-
леньких афганцах, кто остался в России. Таких 
примерно 700 человек. 

С 1994 года Ясин тоже зарегистрирован 

в качестве нуждающегося в международной 
защите.

«В 2014 году он пришел в наш комитет, 
стал для нас настоящим сыном полка. У него 
золотые руки и хорошая голова, очень жаль, что 
все так сложилась, — продолжает Ганнушкина. 
— Это обычная история выпускников детских 
домов, многие не приспособлены к взрослой, 
самостоятельной жизни. Квартиры, которые 
они получили от государства, продают, создать 
крепкие семьи не могут, связываются с плохими 
компаниями, садятся в тюрьмы... Это касается 
граждан России. А тут какой-то афганец, до ко-
торого никому нет дела, государство не имело 
перед ним никаких обязательств».

Впрочем, следует отметить, что в свое вре-
мя в Волгограде Ясин все-таки получил вид на 
жительство, но при переезде в Москву вовремя 
не пришел в миграционную службу, никто ему 

не подсказал, что нужно продлять сроки, что 
это бумажка не навсегда, не подсуетился, не 
подумал, опоздал и... лишился статуса.

И еще один момент, который насторажива-
ет российских чиновников: в 2007 году Ясин был 
судим по наркотической статье за покушение 
на сбыт 5,2 грамма марихуаны. Говорит, что 
его подставил знакомый. Парню, тоже афганцу, 
было негде жить, и Ясин его приютил. Товарищ 
хранил запрещенные вещества — задержали 
обоих, для полицейской статистики «преступная 
группа» всегда лучше, чем один.

Афганец получил семь лет строгого ре-
жима. С непогашенной судимостью по закону 
невозможно получить разрешение на времен-
ное проживание по упрощенной схеме — даже 
если женат на гражданке России, так что суп-
руга, теперь уже бывшая, просто и не могла 
ему помочь.

Конечно, то, что Ясин сидел, и предостав-
ление временного убежища никак не связаны, 
тем более, он уже отбыл свой срок, но этот факт 
биографии, увы, не скроешь, и власти сразу на 
него ссылаются. 

«Исламисты меня убьют»
25 апреля 2016 года Саид Гулам Ясин об-

ратился в УФМС РФ по Московской области с 
ходатайством предоставить ему временное убе-
жище на территории Российской Федерации. 
Заявителю было отказано на том основании, 
что он не отвечает критериям, определяющим 
понятие «беженец», то есть, по мнению миграци-
онного ведомства, возвращение на родину, где 
человек не был больше тридцати лет и где давно 
уже сменилась власть на менее дружественную 
России, кардинально другой строй и система 
ценностей, ему ничем не угрожает. 

Принятая в 2004 гoду Конституция Исламс-
кой Республики Афганистана (ИРА) определяет 
ислам в качестве государственной религии. 
Ни одна буква закона не может противоречить 
положениям Корана. Вероотступничество (ир-
тидаде) — угoлoвнo наказуемo. Представители 
других кoнфессий и атеисты вынуждены скры-
вать свои взгляды, опасаясь, что в противном 
случае правoохранительные oрганы не смогут 
обеспечить их безопасность. 

    Сoгласнo угoлoвнoму закoнoдательству 
ИРА, те граждане, которые, будучи в здравом 
уме, вышли из ислама, могут быть лишены собс-
твенности и имущества. Им грозит увольнение 
с работы и презрение со стороны общества. 

От них вправе отказаться семья. Если же они 
будут настаивать на своих взглядах, то по ре-
шению суда шариата их могут приговорить к 
смертной казни.

 Ясин — атеист и не скрывает этого.
«Поэтому мне туда нельзя, — переживает 

он. — Я не знаю ритуалов и традиций, не совер-
шаю намаз и не читаю Коран. По шариату я — ве-
роотступник, в сегодняшнем Афганистане мои 
«прегрешения» могут караться смертью».

Все это он пытается объяснить в Басман-
ном суде. Невысокий, интеллигентный человек, 
очень осторожный, опасающийся сказать лиш-
нее слово — как бы чего не вышло.

Но у представителей ответчика ГУ МВД 
по Московской области своя точка зрения на 
происходящее. 

Чиновники заявляют, что основными до-
казательствами того, что человек нуждается 
в предоставлении ему временного убежища, 
являются: а) наличие обоснованных опасений 
стать жертвой преследований и пыток по при-
знаку расы, вероисповедания, гражданства, по-
литических убеждений; б) наличие медицинских 
показаний, подтверждающих невозможность 
выдворения лица за пределы России. Проблем 
со здоровьем Ясин не имеет. Объективных при-
чин утверждать, что его обязательно казнят в 
Афганистане, у него, по мнению чиновников, 
нет тоже: «С его собственных слов, до этого он 
не подвергался преследованиям и угрозам со 
стороны властей Афганистана (а как он мог, если 
покинул родину ребенком? — Авт.). Полицией 
и иными правоохранительными органами не 
разыскивается. В политических или религиоз-
ных организациях не состоял. Он говорит, что 
боится вернуться в Афганистан из-за сложной 
внутриполитической и социально-экономичес-
кой обстановки, но такие трудности испытывает 
сегодня практически все население Афганис-
тана, в этой связи характер его опасений не 
может служить основанием для предоставления 
временного убежища», — заявили в суде.

Кроме того, по закону сам Ясин обязан 
представить убедительные и неоспоримые 
аргументы, что ему грозит «предсказуемая, 
реальная и личная угроза». А как найти дока-
зательства, которые удовлетворили бы наших 
чиновников, поехать в Афганистан и отослать  
оттуда по почте фото своей казни? Чтобы миг-
рационщики все же признали, мол, да, прав был 
мужик, нельзя его было депортировать...

«На сегодняшний день опасения заявите-
ля являются несостоятельными. Совершенно 
не обязательно, что в случае возвращения в 
Исламскую Республику Афганистан он будет 
подвергнут жестокому обращению и пыткам», 
— приводила свои резоны в суде молодая 
юрист. 

Однозначно, что русский афганец-атеист 
привлечет к себе внимание спецслужб и анти-
правительственных сил — и своей биографией, 
и тем, что почти забыл родной язык дари, и даже 
тем, что по национальности принадлежит к 
местному нацменьшинству — таджикам.

Куда он поедет, если даже предположить, 
что его отпустят живым и невредимым? Афга-
нистан не цивилизованный Евросоюз, где репат-
риантам в обязательном порядке предоставля-
ют жилье, подъемные, работу. Афганистан — это 
Афганистан. Чужие здесь не ходят.

Казнить за СССР
Официальные власти ИРА не в состоянии 

защитить «чужака», а именно «чужаком» и бу-
дет восприниматься в исламском государстве 
выросший в России ребенок. «У Саида Гулама 
Ясина практически нет шансов выжить здесь, 
он покинул родину в возрасте 11 лет, когда эта 
страна была демократической республикой», 

— поясняет востоковед Дарья Митина, ее отец, 
сын премьер-министра Афганистана Мухам-
меда Юсуфа Зая (1963–1965), после окончания 
ВГИКа вернулся домой и в 1986 году был жестоко 
убит талибами. В том числе и за то, что учился 
в СССР, женился на русской.

И хотя спустя тридцать лет в ИРА у руля 
находятся другие силы, на самом деле мало 
что изменилось.

Дарья Митина пришла в Басманный суд 
в качестве эксперта, чтобы предоставить те 
самые неопровержимые аргументы — что ждет 
Ясина дома. Но судья не дала ей слова, посчи-
тала, что в дополнительных разъяснениях нет 
необходимости. Не были изучены данные меж-
дународных правозащитных организаций, не 
озвучен анализ экспертов, доказывающих, что, 
даже если Ясин чудом останется на свободе, 
спокойно жить ему в Афганистане не дадут. 

— Пoчему Рoссия, кoтoрая является 
правoпреемником СССР, не несет oтветствен-
нoсть за судьбу афганских детей, приехавших 
сюда, этo oтдельный и oчень бoльнoй вoпрoс, 
кoтoрый безрезультатнo oбсуждается уже чет-
верть века, — вздыхает Митина. 

Афганских интернатников разметало по 
всему бывшему Союзу. Они проживают на Ук-
раине, в Таджикистане, Туркменистане, Кыр-
гызстане, Узбекистане... Кое-где, например в 
Белоруссии, им повезло больше, Лукашенко 
разрешил оформить паспорта республики. 

15 лет назад Владимир Путин тоже поручил 
Межведомственной рабочей группе подготовить 
предложения по урегулированию правового ста-
туса иммигрантов из Исламского Государства 
Афганистан, но распоряжение президента так 
и осталось невыполненным.

Случай Ясина далеко не единственный. 
Страшно то, что он привел в тупик.

Таких, как этот постаревший афганский 
мальчик, в России сотни, но самое обидное, 
что не он сам выбрал для себя такую жизнь. 
Его к ней тоже приговорили. 

P.S. В прошлую пятницу в Басманном суде 
города Москвы была рассмотрена апелляция 
Саида Гулама Ясина, в требованиях истца 
предоставить ему временное убежище было 
отказано.

Екатерина САЖНЕВА.
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Бернар Руис-Пикассо.

Сюрреалистическая Ольга Хохлова.

ТАЙНА РУССКОЙ ЖЕНЫ 
ПАБЛО ПИКАССО 

«Портрет Ольги с веером».Ольга позирует мужу.

Востоковед Дарья Митина. Ее отца, 
директора телецентра, казнили 
талибы при взятии Кабула.

Избранных афганских детей провожал в СССР лично Бабрак Кармаль.

Во временном убежище 
Ясину отказали.

«АФГАНСКИЕ ДЕТИ»: ПРАВО НА КАЗНЬ
Современный исламский Афганистан — 
неспокойное государство.
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Ровно год назад «МК» рассказал исто-
рию о том, как многодетная мать из Под-
московья помогла поймать педофила. 
Елена М. (редакция располагает полны-
ми данными) случайно увидела в сети 
ВКонтакте интимную переписку своей 
12-летней дочери со взрослым мужчи-
ной. Негодяй не только грубо шантажи-
ровал школьницу, но и требовал испол-
нения своих сексуальных фантазий.
Мама девочки сделала все, чтобы пе-
дофил был наказан, но приговор, вы-
несенный Ступинским городским су-
дом Московской области, стал для нее 
разочарованием. В уголовном деле фи-
гурировал лишь эпизод с дочерью Еле-
ны — остальных пострадавших детей и 
подростков (а их более 100 человек) 
следствие не потрудилось устано-
вить… 

— Елена, как быстро развивались 
события после вашего заявления в 
правоохранительные органы?

— Сначала взялись очень бодро. 
Меньше чем через месяц после того, как 
я обратилась в Следственный комитет, 
Михаил Р. (Елена просит не указывать 
фамилию преступника из сочувствия к 
его родным и несовершеннолетнему 
ребенку. — Е.С.) был задержан. За-
держание проводили оперативники 
отдела «К» ГУ МВД России по Мо-
сковской области. Педофил не ожи-
дал, что его изобличат и арестуют, 
поэтому он не успел уничтожить 
улики — недвусмысленные 
многочисленные переписки с 
детьми и подростками в своем 
компьютере. Когда я об этом 
узнала, сразу подумала: вот 
сейчас поднимут все эпизо-
ды и приобщат к делу… 

— О каком количестве контактов шла 
речь?

— Он создавал в социальной сети ВКонтакте 
фальшивые аккаунты с чужими фотографиями. 
Лично мне известны два: «Марина Мирная» и 
«Сергей Шаров». Так вот, в друзьях у «Марины» 
было больше 100 детей в возрасте от 9 до 15 лет, 
преимущественно из Московской области, а у 
«Сергея» на момент совершения преступления 
было еще около 80 детей такого же возраста. 
Кроме того, по первоначальной информации 
из управления «К» (подразделение, борющееся 
с преступлениями в сфере информационных 
технологий, а также с незаконным оборотом 
радиоэлектронных средств и специальных тех-
нических средств. — Е.С.) у преступника были еще 
десятки аккаунтов под вымышленными именами. 
По жалобам пользователей их периодически бло-
кировали — он новые заводил. Следователь мне 
говорил, что полно эпизодов по всей стране…

— Но в реальности все пошло по другому 
сценарию? Как говорится, начали за здравие, 
кончили за упокой?

— Я подавала заявление в городе Видное. 
Когда дело передали в Ступино, появился другой 
следователь, который больше полугода, почти 9 
месяцев, мне практически не звонил. Я думала: 
люди работают, ищут потерпевших… Потом при-
шел третий следователь по этому делу и сообщил: 
«Ничего не успеваем, надо дело передавать в 
суд, мы не можем держать человека в СИЗО без 
предъявления обвинения больше года». Он ска-
зал, что Михаила Р. пока будут судить по одному 
эпизоду, но все равно приличный срок получит, 
так что я могу не переживать. Он был, кажется, 
сам удивлен, что дали так мало. Даже обещал 
дальше помочь в расследовании дела.

— Фактически обвинение предъявлялось 
только по эпизоду с вашей дочерью? 

— Получается, что так. Да, на суд вынесли 
единственный эпизод по моему заявлению. А 
адвокат обвиняемого представил все так, что 
было, мол, «один раз, по пьяни черт попутал». 
С учетом того, что у педофила две судимости, 
обе — за изнасилование, погашены, он счита-
ется несудимым. Кроме того, у него на ижди-
вении несовершеннолетний ребенок. Михаил 
Р. сотрудничал со следствием, ему оформили 
явку с повинной, и он написал чистосердечное 
признание. А характеристики с места работы и 
от соседей были такие, что у меня появлялось 
ощущение, что сейчас его не только освободят в 
зале суда, но и медаль дадут… В итоге ему при-
судили 3 года лишения свободы, при этом зачли 
год в СИЗО (по новому закону там идет день за 
полтора), и получается, что уже через полтора 
года он освободится.

Меня это очень разочаровало. Ведь только 
в нашей цепочке он троих шантажировал: тре-
бовал снимки и «работу» предлагал — специфи-
ческое обслуживание мужчин за 500 рублей в 
машине…

— Если бы вам не попалась на глаза эта 
переписка, последствия могли быть ужасны-
ми. Он ведь шантажировал вашу младшую 
дочь, пытаясь заставить выполнить его омер-
зительные требования и угрожая в противном 
случае опозорить ее и подругу, чьи интимные 

фотографии уже успел заполучить. С под-
ростками этот прием отлично работает.

— Да, я читала об этом, что сначала педофи-
лы из Сети требуют снимки и видео, потом, когда 
жертва уже плотно «сидит на крючке», предлагают 
съемки в порностудии и занятия проституцией. 
Когда он добавился в друзья к моей средней 
дочери, она уже была предупреждена и знала, 
что я обращалась в полицию, и его ищут. Она 
спросила: «Что мне с ним делать? Удалить?» Я 
сказала: «Ни в коем случае!» — и продолжила 
общение с ним от ее имени. Мне хотелось узнать 
его телефон или адрес, чтобы помочь следствию. 
Он тоже начал меня шантажировать, не подозре-
вая, что я мама девочки, угрожать… Это длилось 
несколько недель.

— То есть версия, что «один раз, да и то 
по пьяни», трещит по швам…

— Конечно, это было не один раз. Я могла 
бы написать заявление и по факту нашей с ним 
переписки, но следователь мне сказал, что и без 
этого эпизода там больше ста детей, и будут всех 
устанавливать. По каждому случаю — отдельное 
дело. Тогда преступнику дали бы значительно 
больший срок. 

— Елена, а как вы вообще решились на-
писать заявление? Не было страшно, что он 
вас найдет, подкараулит и отомстит? 

— Нет, наверное. У меня есть в характере 
какая-то отчаянность. Когда меня припирают к 
стене, я понимаю, что отступать нельзя, надо что-
то делать. Я не могу спрятаться и жить дальше, 
будто ничего не произошло. У меня ведь был вы-
бор: подать заявление или нет. Другие родители, 
которые тоже что-то видели, на это не пошли. 
Когда я предложила маме подруги моей дочери 
написать совместное заявление, она отказалась: 
не хотела, чтобы на них показывали пальцем. У 
меня тоже были такие опасения. За это время я 
безумно устала мотаться в Ступино. Допросы, 
справки, понятые — реально сто раз подумаешь, 
заявлять или нет. Понимаете, у большинства 
людей, которые попадают в подобные ситуации, 
не возникает желания связываться с полицией: 
во-первых, это время, во-вторых, возможная 
огласка. 

— Может быть, многие родители вообще 
не подозревают, в какой переплет попали 
их дети?

— Думаю, что таких 90 процентов, если не 
больше. Дети, безусловно, скрывают подобные 
вещи, особенно если они что-то сделали — к 
примеру, отправили свои фотографии. А у родите-
лей, которые оказались в курсе, первое желание 
обвинить своего ребенка: «Ты что, дура?! Зачем 
ты посылаешь свои фотографии?!» Но ведь на 
аватарке педофила не взрослый мужчина, а ро-
весница, в нашем случае — «Марина»… 

— Какое впечатление на вас произвел 
этот педофил из Сети?

— Обычный мужик. Рядовая внешность, в 
очках… По виду никогда не скажешь. Он ничем 
не выделяется в толпе. Моя старшая дочка ез-
дила со мной на последнее заседание суда, и 
она сказала: «Когда он вышел в сопровождении 
конвоя, я подумала, что это адвокат, и только 
когда он проходил мимо, увидела наручники и 
поняла, что это он».

— У него была «группа поддержки»?
— Процесс был закрытым, поэтому в зале 

суда, кроме него и меня, никого не было. Его 
родные — мать, тетка, жена, ребенок — ждали 
в коридоре. Мне было их безумно жалко, потому 
что они видели его другим. Ко мне подошла его 
мама. Она просила прощения, говорила, что «он 
такой хороший, заботливый, продукты покупает, 
каждую неделю навещает, ребенка воспитывает, 
никогда никого не обидел». Я ответила, что судят 
его не за отношение к ним, а совсем за другое. 
Мне хотелось помочь его матери, но, с другой 
стороны, я понимаю, что забыть и простить тоже 
нельзя.

— Что он сказал в последнем слове?
— Попросил у меня прощения. Говорил, что 

ему очень стыдно, что раскаивается и на трезвую 
голову никогда бы этого не сделал. Но искрен-
ности я не почувствовала. 

— Как ваша дочь пережила эту 
историю? 

— Она не особо поняла, что произошло. Она 
еще ребенок, в куклы играет, секс ее вообще не 
интересует. Конечно, ей было неприятно, она 
избегает этих разговоров. А я снова разучилась 
спать. А если сплю, то начинаются кошмары: 
ловлю маньяков, педофилов, наркодилеров… 
Мне не дает покоя мысль, что через полтора года 
он выйдет на свободу и продолжит растлевать 
детей. Не нужно ждать, пока потерпевшие само-
стоятельно напишут заявления и отнесут их в 
полицию. Не напишут и не отнесут. Установить 
этих людей — обязанность полиции. Но ничего 
не делается. Я считаю, что расследование не-
обходимо продолжить. 

— Но что вы еще можете сделать?
— Всячески пытаюсь привлечь внимание 

следственных органов и уполномоченного по 
правам ребенка Московской области Ксении 
Мишоновой. Я отправила им подробные письма 
с просьбой проконтролировать поиск потер-
певших. Если за год никого не нашли — значит, 
не искали.

У меня нет желания мстить. Моя цель — до-
копаться до правды. Если вдруг первоначальная 
информация про «больше сотни потерпевших» 
окажется неправдой — я буду только счастлива и 
смогу «забыть и простить». Но пока сами следо-
ватели мне говорят о том, что потерпевших было 
очень-очень много. Очень важно, чтобы было про-
ведено тщательное расследование этого дела, и 
с каждым пострадавшим и его родителями про-
вели работу. Пострадавшие дети должны знать, 
что за них заступятся, и зло будет наказано. Это 
дает ребенку базовое доверие к миру…

Комментарий врача-сексолога, доктора 
медицинских наук, профессора Георгия 
ВВЕДЕНСКОГО:

— Такие случаи не единичны. Куча уголов-
ных дел заводится по этому поводу. Существует 
целая плеяда людей, которые в Интернете реа-
лизуют свои педофильские наклонности. Они 
выдают себя за ровесников этих несчастных 
девочек, путем угроз и шантажа заставляют 
высылать интимные фотографии. Процесс за-
тяжной и бесконечный. Дети не обучены иг-
норировать подобные контакты и поддаются 
угрозам, отправляя фотографии своих половых 

органов. С детьми надо проводить разъясни-
тельную работу.

— Претворяют ли эти педофилы свои 
фантазии в жизнь или ограничиваются вир-
туальным сексом?

— По-разному. Одни ограничиваются, другие 
доводят до реальных сексуальных контактов. Все 
зависит от личности. Психически больным людям 
вполне достаточно удаленного общения, потому 
что реальной жизни они боятся.

— Ступинский педофил уверял в суде, что 
это случайность, и он в трезвом виде никогда 
бы так не поступил. Вы бы поверили?

— Вероятность этого очень мала. Как правило, 
люди, которые испытывают такую склонность, 
систематически этим занимаются. Часто у них 
не все в порядке в сексуальной сфере, и они ком-
пенсируют свои проблемы в Интернете, общаясь 
с несовершеннолетними.

— Их родные действительно ни о чем не 
догадываются? 

— Некоторые просто выгораживают своего 
родственника-педофила, но часто такой человек 
ведет двойную жизнь, о которой никто в семье не 
подозревает. Это может длиться годами и нередко 
совмещается с его вполне нормальной супруже-
ской жизнью. Но проблема в том, что со временем 
формируется зависимость от этого виртуального 
общения, и реальная жизнь постепенно уходит 
на второй план.

— Кто чаще становится жертвой? 
— Чаще — неискушенные девочки. Просто так 

это не проходит, потому что это всегда психиче-
ская травма для ребенка. Детей уговаривают на 
реальные контакты, принуждают к определенным 
действиям под страхом разоблачения и вывеши-
вания в Интернете интимных фотографий. Это 
типично педофильские эксперименты.

— Ступинский педофил выйдет через пол-
тора года. Есть вероятность, что он вернется 
к своим запретным удовольствиям?

— Поскольку в местах лишения свободы ни-
какого лечения ему проводиться не будет, то он, 
скорее всего, вернется к этому занятию, но станет 
вести себя осторожнее.

Елена СВЕТЛОВА.

Почему педофил  
из соцсетей  

не задержится 
в тюрьме

“Московский коМсоМолец”    
20 ноября 2018 года 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Путешественница, поле-
тевшая вместе с утками на юг в сказке В.Гаршина. 
4. «1:100» на географической карте. 10. Офицер-
ский чин рангом ниже штабс-капитана в царской 
армии. 11. Очищенный сахар в кусках. 13. Ком-
плект из двери и дверной коробки вокруг нее. 
14. «Мир бездонный» в песне Юрия Антонова. 
15. Охрана вокруг места происшествия. 16. Ав-
стралийский Супер Пит, где добывают золото. 18. 
Большой кривой турецкий кинжал. 20. Громоздкий 
и нескладный предмет. 22. Фашист, хозяйни-
чавший в русской деревне. 23. Хозяин лавки, где 
продаются старинные монеты, иконы и мебель. 
24. Священник, отпускающий грехи американским 
солдатам. 27. Вульгарная шутка, услышав кото-
рую, невинная барышня краснеет как помидор. 30. 
Нектар в рационе олимпийских богов. 32. Металл 
для пуль. 34. Самодур во главе провинции Персии. 
35. Депутат, «прошедший кастинг» у народа. 36. 
Колодец между питерскими многоэтажками. 38. 
Белый медвежонок, искавший друга в мультфиль-
ме. 39. Маленькие санки для катания с горки. 40. 
Государственный надзор за печатью и СМИ. 41. 
«Реактивный» моллюск с щупальцами. 42. Степь 
без гор и высоких холмов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Контора, скупающая золото 
по цене лома. 2. Вывод для добрых молодцев в 
сказке. 3. Шарик рядом со спицами. 5. Полная 
галиматья из уст не готового к уроку ученика. 6. 
Рубец на животе, оставшийся после кесарева 
сечения. 7. Уважительная причина неявки на 
работу кашляющего и чихающего сотрудника. 
8. Картина в запаснике музея. 9. Старинное 
фитильное ружье, заряжавшееся с дула. 10. 
«Завтрак» после тихого часа в детском саду. 
12. «Коллега» географической широты. 17. 
Электромагнитные волны, исходящие от экра-
на старого компьютера. 19. Свое толкование 
пьесы. 20. Спорт лыжников, взявших в руки 
винтовки. 21. Овощ, похожий на чертополох. 
25. Оранжевый плод, высушенный до кураги. 
26. Теленовелла Гайдая про Шурика и хулигана 
Федю. 27. Неразбериха в собственных мыслях. 
28. «Подзащитная» ученика на уроке геометрии. 
29. Спортсмен, участвующий в конкуре. 31. 
Документ, выданный бюрократом. 33. Фраза 
классика в сочинении одиннадцатиклассника. 
34. Каждая история от Шахерезады. 37. Темное 
утро, когда так неохота вставать. 38. Потери в 
стане врага.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Признак. 4. Возглас. 10. Подмога. 11. Риелтор. 13. Овен. 14. Мама. 15. 
Докладчик. 16. Ищейка. 18. Оптика. 20. Задание. 22. Усвоение. 23. Анимация. 24. Вкладчик. 27. 
Агитация. 30. Авоська. 32. Пустяк. 34. Сериал. 35. Авторитет. 36. Спич. 38. Жест. 39. Кусачки. 
40. Оптовик. 41. Лимонад. 42. Саранча.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Подобие. 2. Звон. 3. Армада. 5. Облако. 6. Гром. 7. Сарафан. 8. Наследие. 
9. Грудинка. 10. Перенос. 12. Равиоли. 17. Коронация. 19. Попадание. 20. Заначка. 21. Единица. 
25. Классик. 26. Крокодил. 27. Альбинос. 28. Излишек. 29. Апостол. 31. Плотина. 33. Канава. 
34. Строфа. 37. Чудо. 38. Жила.

13–15 декабря в главном геологораз-
ведочном вузе страны МГРИ-РГГРУ 
им. Орджоникидзе при поддержке 
Росмолодежи пройдет Всероссийский 
студенческий фестиваль «Геофест». В 
нем примут участие студенты и моло-
дые геологи, а также представители 
смежных профилей. Они посетят се-
минары, конкурсы, образовательные 
сессии и интерактивные площадки по 
тематическим направлениям от веду-
щих российских компаний, а также об-
меняются опытом, смогут найти пар-
тнеров для дальнейшей совместной 
работы. 

Главным событием фестиваля станет меж-
вузовское соревнование. Студенческие команды 
за несколько дней решат инженерные кейсы, 
которые основаны на реальных проблемах пред-
приятий геологоразведки и горного дела. Они 
овладеют техникой съемки с использованием 
беспилотника, смогут трансформировать снимки 
в 3D-модели, создадут геологическую карту 
местности и проведут геохимический анализ 
горных пород, а также разработают оптимальную 
схему отработки месторождения. По итогам кон-
курса каждая команда сможет представить свой 
новоиспеченный проект на суд жюри. В послед-
ний день фестиваля ознакомиться с профессией 
геолога смогут школьники, посетив 7 интерак-
тивных площадок и участвуя в опытах. 

ФЕСТИВАЛЬ 
МОЛОДЫХ 
ГЕОЛОГОВ 
ОТКРОЕТ 
НОВЫЕ 
ТАЛАНТЫ 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495) 720-68-36

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

 реле, микросхемы, 
разъемы  
т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокат. Стаж 14 лет. 

Уголовные,
гражданские дела.
Работаю на результат. 
т. 8-(977)-137-40-58

❑ адвокаты.
Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)  320-32-32

❑ книги, значки,
открытки, серебро, 
монеты, иконы  б/у. 
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ часы, значки б/у. 
т. 8(495)723-19-05

куплю

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы  
т. (495)  945-60-02,
(495)  945-70-91.

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)  101-01-41

БЕБЕБЕБЕБЕБЕБЕБЕСПСПСПСПСПСПСПСПС ЛАЛАЛАЛАЛАЛАЛАЛАТНТНТНТНТНТНТНТНАЯАЯАЯАЯАЯАЯАЯАЯ 
ЮРЮРЮРЮРЮРЮРЮРЮРЮРИДИДИДИДИДИДИДИДИДДИЧИЧИЧИЧИЧИЧИЧИЧИЧЕСЕСЕСЕСЕСЕСЕСЕСЕСКАКАКАКАКАКАКАКАКАЯЯЯЯЯЯЯЯЯ 
КОНСУЛЬТАЦИЯ
МЫ ВАМ ПОМОЖЕМ!

8-800-302-90-40

предлагаю
❑ замена замков 

т. 8-916-420-55-76

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых
по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-925-472-26-74

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

«ПРИШЛИ СВОЕ 
ГОЛОЕ ФОТО!»-2

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 ноября с 8.00 до 20.00, 
обед с 14.00 до 14.30
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у супермаркета Eurospar
21 и 22 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
23 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто 49»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, корп. 6
р-н Алексеевский,  
ул. Бориса Галушкина, д. 16, у Сбербанка
26 и 27 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1,  
на автостоянке 
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17,  
у к/т «Байконур»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
будни с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Белорусская» (радиальная),  
Ленинградский пр-т., около д. 7
м. «Багратионовская», выход на ул. Барклая, д. 10б, 
около нового ТЦ
м. «Братиславская» выход на  
ул. Братиславская, д. 12, около ТЦ «Волна»

м. «Марксистская», выход на  
ул. Таганская, в районе церкви св. Николая
м. Полянка, ул. Большая Полянка, д. 30  
(на пересечении с 1-м Хвостовым переулком),  
рядом с кофейней «Кофе Хауз».
м. «Строгино» на авт. остановке «Строгинский 
бульвар», д. 12
м. «Тушинская» у выхода на Волоколамское шоссе  
к р-ну «Макдоналдс»
м. «Рязанский проспект», выход в сторону  
4-го Вешняковского пр., не доходя  
до здания Финансового университета
м. «Улица 1905 года» у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода из метро  
к Чистопрудному бульвару,  
около трамваной остановки
м. «Ясенево» выход на Новоясеневский пр-т,  
в районе стадиона «Содружество»
м. «Крестьянская Застава»,  
м. «Пролетарская» выход на ул. Воронцовская, вл. 50, 
около кафе «Вареничная»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
24 ноября с 10.00 до 14.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64,  
в фойе РДК «Созвездие»
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Дирижабельная, д. 21,  
в фойе ДКДЦ «Полет»
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174, в фойе  
ДК им. Г.Конина
КОЛОМНА, ул. Октябрьской Революции, д. 324,  
ДК «Тепловозостроитель»
ЛОБНЯ, ул. Дружбы, д. 3, в фойе ДК «Чайка»
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова
25 ноября с 10.00 до 14.00
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 28, на автостоянке у ДК
ИСТРА, ул. Первомайская, д. 3,  
в фойе «Истринского КДК»
КОРОЛЁВ, ул. Терешковой, д. 1,  
в фойе ЦДК им. Калинина
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26,  
на площадке перед ГДО
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, в фойе ДК «Мир»
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Тихонравова, д. 19, перед ДК
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Фальшивый аккаунт, реальная 
переписка. В друзьях у «Марины 
Мирной» было около ста детей  
в возрасте от 9 до 15 лет. 

Скриншот переписки Елены М.  
со следователем. PI
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Великолепный в 
прошлом форвард мо-
сковского «Динамо» и 
хихонского «Спортинга» 
Дмитрий Черышев играл 
и работал в Испании раз-
ве что на толику меньше, 
чем в России. И по сей день 
живет переживаниями на две 
страны. Здесь — работа, там — сын. 
Главный тренер «Нижнего Новгорода» смотрит 
на новые веяния через призму самого разноо-
бразного опыта.

— Вы ведь всю жизнь в клубах работаете, 
поэтому отъезд игроков в сборные — всегда 
против вас. С первой лигой так и вовсе никто 
не считается: никаких тебе пауз в календаре. 
Не ропщете?

— А что роптать? Это все равно как уби-
ваться из-за ухода лучших футболистов. Радо-
ваться надо, если кого-то подготовили... А что 
до отлучек в сборные, мы от этого не слишком 
страдаем. Против «Тамбова» в воскресенье не 
играли только двое. Да и когда в «молодеж-
ку» побольше ребят вызывалось, как-то всегда 
справлялись.

— Одной победы вашей команде хвати-
ло, чтобы вновь приблизиться к лидерам. 
Почему перед тем такой длинной оказа-
лась черная полоса — из четырех поражений 
подряд?

— Бывают такие моменты. То ли испуга-
лись собственной прыти, то ли расслабились, 

потеряли концентрацию. Пытались перестроить 
игру, а это всегда процесс длительный и бо-
лезненный. Но сейчас вновь найдено игровое 
взаимопонимание. Поговорили, объяснили, 
двигаемся дальше.

— Задачу выйти в премьер-лигу никто 
ведь не снимал, да и без этого, полагаю, вам 
бы неинтересно было работать?

— Есть такая задача. В родном городе она 
особенно греет душу. Главное, что ребята ее 
осознали — и о другом теперь не мыслят. Пора 
уже Нижнему возвращаться в элиту. Таким был 
когда-то и мой путь…

— На одной из недавних пресс-
конференций вы вдруг лихо заговорили на 
испанском. Что это было?

— В Тюмени невесть откуда взявшийся ан-
глийский журналист задал вопрос на ломаном 
испанском об игроках: доволен ли я ими сегодня? 
Я на таком же ломаном и ответил.

— Со стороны выглядело очень бойко. 
Говорили, как в свое время бежали...

— Лучше — быстро думать.
— Подсознательно Испания все-таки не 

отпускает. Вы ведь и тренерскую карьеру там 
начинали?

— Когда закончил играть в Хихоне, работал 
там какое-то время с детьми. Затем перебрался 
в Мадрид — постигал азы тренерского мастер-
ства, получил большой опыт в академии «Реала». 
Сын там занимался. Ну а потом открыл для себя 
безграничные футбольные просторы России, да 
и Казахстана тоже.

— Матч испанцев против хорватов стал 
главным украшением Лиги наций на прошлой 
неделе. Смена Юлена Лопетеги на Луиса Эн-
рике еще не дает прежней стабильности?

— Прекрасно знаю обоих. Юлен так и во-
все наш сосед в Мадриде. С Луисом Энрике 
пересеклись в «Спортинге». Они с Абелардо 
как раз уходили, когда я там появился. Отлично 
понимаю их футбольную философию. Понятно, 
Энрике будет сейчас добавлять остроты в атаке. 
Не числом, а хитрыми перестроениями. Уверен, 
испанская сборная вновь будет на коне.

— Но в обороне проблемы явно никуда 
не уходят: позиционные промахи в самых 
хрестоматийных ситуациях...

—  У й д у т.  Н а д о  с о с т а в  т о л ь ко 
стабилизировать.

— Тем временем лихо проигрывают и 
другие записные фавориты: Франция — 
Голландии, Бельгия разгромлена Швей-
царией… Можно ли все же говорить о том, 
что отношение к Лиге Наций такое же, как к 
товарищеским матчам?

— Не думаю, поскольку игра — за очки, за 
места. Другое дело, тренеры дают поиграть 
другим, чтобы прощупать глубину состава.

— Что важнее всего для России — это 
победа шведов в Турции. Не ожидали?

— Нормальный результат. Теперь нашим 
ребятам надо стиснуть зубы и вспомнить, как они 
вытаскивали важнейшие матчи на чемпионате 
мира. И такая уверенность в сборной России у 
меня есть. Между футболистами и тренерским 
штабом полный контакт — это самое главное.

— Теперь россиянам необходимо во что 
бы то ни стало удержать в Стокгольме хотя 
бы ничью. Но Россия давно уже ни от кого не 
отбивается. Так какую модель выбрать?

— Видно, что тренеры самым плодотворным 
образом изучают предстоящих соперников. Так 
что наши советы им ни к чему.

— Против команды Луческу скандинавы 
выглядели вполне прилично, хотя и забили 

лишь под занавес встречи, с пенальти. Какие 
слабости в их игре разглядели еще по кали-
нинградской встрече, которая завершилась 
со счетом 0:0?

— Соперник значительно изменился за эти 
месяцы. Нужно готовиться совсем к другой игре, 
тем более на выезде.

— Самый главный вопрос: какой пред-
станет команда Станислава Черчесова по-
сле фиаско в Германии? Сумеем сыграть 
хотя бы так, как во втором тайме матча в 
Лейпциге?

— Я бы избегал столь категоричных оценок, 
как «фиаско». Да, не сложился первый тайм. Но 
во втором мы видели фрагменты весьма при-
влекательного футбола, вспомнили чемпионат 
мира… Видно, что и физически игроки выглядят 
прилично — даже на фоне пресловутой «не-
мецкой машины».

— Чемпионат мира доказал, что Россия 
может переламывать ход игры, но с 0:3 все-
таки лучше не начинать?..

— Тот случай, когда этот первый тайм надо 
просто забыть. Безо всяких даже разборов.

— Какие изменения в составе лежат на 
поверхности?

— Тут опять-таки могу высказывать лишь 
суждение стороннего наблюдателя. Но не хочу 
этого делать. Понятно, многое будет зависеть 
от состояния травмированных. 

— Как проходит восстановление ваше-
го сына, которого, как и некоторых других 
лидеров, явно не хватает сборной?

— Нормально. Денис работает в заданном 
режиме. Перерыв на игры сборных дал ему до-
полнительную возможность восстанавливаться 
в спокойной, комфортной обстановке.

— Почему Денису понадобилось допол-
нительное обследование в Барселоне?

— Даже не знаю — это внутреннее дело 
клуба. По голосу его слышу, что все в порядке.

— Когда ждать его возвращения на поле: 
к «Ювентусу» в Лиге чемпионов на следую-
щей неделе оправиться же не успеет?

— Торопиться с такими травмами не стоит. 
Пусть подлечится, наберет форму — и будет 
готов на все сто!

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Михаил Аникст (1938), книжный дизайнер, график, 
заслуженный художник РСФСР
Алексей Баталов (1928–2017), актер театра и 
кино, народный артист СССР
Валерий Востротин (1952), председатель Союза 
десантников России, Герой Советского Союза
Патриарх Кирилл (1946), патриарх Московский 
и всея Руси
Сельма Лагерлеф (1858–1940), писательница, 
нобелевский лауреат
Геннадий Онищенко (1950), врач-эпидемиолог и 
политик, депутат Госдумы РФ
Евфимий Путятин (1803–1883), адмирал, госу-
дарственный деятель и дипломат
Генрих Сапгир (1928–1999), поэт, прозаик, 
сценарист
Виктория Токарева (1937), писатель и 
сценарист

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве -4…-2°, днем в 
Москве -1…1°. Облачно с прояснениями, местами 
небольшой снег, местами гололедица, ветер се-
верной четверти, 5–10 м/с. 

Восход Солнца — 8.12, заход Солнца — 16.16, 
долгота дня — 8.04. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДатскИй угОлОк

День индустриализации Африки.
Всемирный день ребенка.
1703 г. — в Бастилии умер узник, вошедший в 
историю как «человек в железной маске».

1963 г. — принята Декларация ООН о ликвидации 
всех форм расовой дискриминации.
1998 г. —  осуществлен запуск первого модуля 
МКС — российского функционального грузового 
блока «Заря».
1998 г. — в Санкт-Петербурге убита Галина 
Старовойтова.

куРс ВалЮт

По курсу ЦБ на 20.11.2018
1 USD — 66,0081; 1 EURO — 75,3218.

спОРт

сОБЫтИЕ

СНУКЕР

ТУРНИР

— Подберите мне галстук.
— Вот эта модель выдерживает вес взрос-
лого мужчины.

Закат. Парень с девушкой сидят на берегу 
озера.
— Любимый, давай поженимся?
— Давай…
Тягостная продолжительная пауза.
— Любимый, почему ты молчишь?
— Кажется, я и так лишнего сказанул…

Король отправляется в поход и надевает на 
свою жену пояс верности.
Шут королю: «На фиг стараешься? Она же у тебя 
такая страшная, что никто и не польстится!»
Король: «Тихо ты, придурок! Вернусь — скажу, 
что потерял ключ».

Женская отмазка при знакомстве: 
— А давайте я вам просто спину расцарапаю, 
а вы будете ее друзьям показывать?

Заявление. 
Прошу предоставить мне в пятницу отгул, иначе 
в понедельник на работу приду вообще никакой. 
У меня тормозной путь длинный.
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В ЦЕНтРЕ  
пОлЯ
с михаилом  
пукШаНскИм

Медиафорум этнических и региональных 
СМИ пройдет 21–22 ноября в Москве. На 
одной площадке встретятся представи-
тели национальных культурных обществ, 
ведущих вузов России из 50 регионов, жур-
налисты и все, кому не безразлична судьба 
межэтнической журналистики и проблемы 
СМИ, пишущих на разных языках народов 
нашей страны. 

В рамках форума запланирована не только 
деловая программа, но и встречи, экскурсии, 
интерактивные программы для иногородних 
участников. Завершится форум праздничным 
концертом и награждением финалистов X все-
российского конкурса «СМИротворец». По-
бедителей в двух номинациях — «Этнические/
локальные СМИ» и «Федеральные/региональ-
ные СМИ» — выбирали члены жюри, ведущие 
медиаэксперты.

В числе конкурсантов оказались как уже 
признанные медиагиганты, так и небольшие, 
но колоритные этнические издания. Среди 
них — интернет-издание на татарском языке 
«Сююмбике», газета «Кодима», журналисты 
которой пишут на мало кому знакомом в России 
вепсском языке. Гостями форума станут пре-
зидент Гильдии межэтнической журналистики 

Маргарита Лянге, председатель Союза жур-
налистов России Владимир Соловьев, декан 
журфака МГУ имени Ломоносова Елена Вар-
танова, президент Ассамблеи народов России 
Светлана Смирнова и другие. Организаторы 
мероприятия считают, что медиафорум — это 
не просто место для обмена мнениями, а воз-
можность предложить решение конкретных 
проблем.

На мЕДИаФОРумЕ 
НагРаДЯт 
ЭтНОЖуРНалИстОВ
На одной площадке 
встретятся издатели из 
разных уголков России

Обилие матчей национальных ко-
манд, которые наполняют текущие 
дни, позволяет шире взглянуть на 
современный футбол. Ведь разго-
воры о лобби больших клубов, же-
лающих всеми силами посягнуть на 
институт сборных, разгораются с 
новой силой. Тут еще и Суперлига 
забрезжила, но УЕФА успел первым 
сделать шаг. Его новое дети-
ще — Лига Наций — явно 
не по душе самым бо-
гатым и властным 
мира сего.

А согласитесь, уже сейчас можно 
утверждать, что первый розыгрыш но-
воявленного турнира для европейских 
сборных — Лиги наций — получился 
классным. Уход от товарищеского ста-
туса матчей, пренебрежительно име-
нуемых «товарняками», и появившая-
ся соревновательная составляющая, 
помноженные на продуманный формат 
турнира, подарили зрителям интерес-
ное зрелище, обеспеченное близким по 
классу уровнем соперников. Некоторые 
команды уже провели свои последние 
матчи в рамках группового этапа ЛН, 
а каким-то, как сборной России, еще 
предстоит провести заключительные 
встречи. За что будут сражаться в за-
ключительном туре команда Станислава 
Черчесова и остальные национальные 
сборные в еще 15 матчах — вспоми-
наем перед сверхважным поединком 
Швеция—Россия.

Напомним общие правила: победитель каж-
дой из 4 групп Лиги А попадает в финальный 
турнир, который будет разыгран 5–9 июня 2019 
года. Путем жеребьевки квартет претенден-
тов на Кубок будет разбит на полуфинальные 
пары. Местом проведения финального мини-
турнира Исполнительный комитет УЕФА выбрал 
Португалию.

Команды, занявшие последние места в своих 
группах (за исключением Лиги D), следующий 
розыгрыш ЛН в 2020 году проведут в дивизионе 
рангом ниже.

Четыре лучшие команды (из числа тех, кто не 
пробьется в финальную стадию Евро-2020 напря-
мую через квалификационный турнир) разыграют 
путевку на европейское первенство.

В каких-то группах уже сыграны все матчи, 
в других решающие встречи прошли в поне-
дельник. Мы акцентируем внимание на тех трио 
и квартетах, где все либо уже решилось, либо 
решится в последний игровой день 20 ноября.

ЛИГА А
Группа 1

Положение команд: Франция — 7 очков (4 
матча). Голландия — 6 (3). Германия — 1 (3)

Последние матчи: Голландия—Франция 
— 2:0

Оставшиеся матчи: Германия—Голландия 
(19.11)*
Группа 2

 И В Н П М О
Швейцария 4 3 0 1 14-5 9
Бельгия 4 3 0 1 9-6 9
Исландия 4 0 0 4 1-13 0

«МК»: Фееричная победа швейцарцев над 
сборной Бельгии, которым удалось в Люцерне не 
просто отыграться со счета 0:2, но и обеспечить 
необходимую разницу забитых и пропущенных 
мячей, вывела команду Владимира Петковича в 
финальный раунд.

Бельгия—Исландия — 2:0, Швейцария—
Бельгия — 5:2
Группа 3

 И В Н П М О
Португалия 3 2 1 0 4-2 7
Италия 4 1 2 1 2-2 5
Польша 3 0 1 2 3-5 1

«МК»: Ни одна из команд уже не в силах улуч-
шить или ухудшить свое турнирное положение. 
Встреча португальцев и поляков, увы, не имеет 
никакой спортивной ценности.

Италия—Португалия — 0:0
Португалия—Польша (20.11)

Группа 4

 И В Н П М О
Англия 4 2 1 1 6-5 7
Испания 4 2 0 2 12-7 6
Хорватия 4 1 1 2 4-10 4
Хорватия—Испания — 3:2, Англия—Хорватия 
— 2:1

ЛИГА В
Группа 1

Украина — 9 (4). Чехия — 3 (0). Словакия 
— 3 (0)

Словакия—Украина — 4:1
Чехия—Словакия (19.11)

Группа 2

 И В Н П М О
Россия 3 2 1 0 4-1 7
Швеция 3 1 1 1 3-3 4
Турция 4 1 0 3 4-7 3 

«МК»: Для того чтобы занять в своем трио 
первое место, дающее право в следующем ро-
зыгрыше ЛН выступить в Лиге А, сборной России 
достаточно не проиграть шведам. В случае пора-
жения команда Станислава Черчесова пропустит 
вперед сборную Швеции, которая сравняется с 
россиянами по очкам, но при равном количе-
стве побед будет превосходить их по личным 
встречам (матч в Калининграде завершился со 
счетом 0:0).

Этот матч станет ключевым не только в рас-
пределении мест в турнирной таблице, но и имеет 
колоссальное значение для соперников. И шве-
ды, и россияне на ЧМ-2018 выступили немного 
успешней, чем от них ожидали, добравшись до 
четвертьфинальной стадии. Теперь обе команды 
обязаны попытаться закрепить успех мундиаля, 
прописавшись в элитном дивизионе ЛН. 

Турция—Швеция — 0:1
Швеция—Россия (20.11)

Группа 3

 И В Н П М О
Босния 4 3 1 0 5-1 10
Австрия 4 2 1 1 3-2 7
С.Ирландия 4 0 0 4 2-7 0
Австрия—Босния — 0:0, Северная Ирландия — 
Австрия — 1:2
Группа 4

Дания — 7 (3). Уэльс — 6 (4). Ирландия — 1 
(3)

Уэльс—Дания — 1:2
Дания—Ирландия (19.11)

ЛИГА С
Группа 1

 И В Н П М О
Израиль 3 2 0 1 4-2 6
Шотландия 3 2 0 1 7-2 6
Албания 4 1 0 3 1-8 3

«МК»: Если албанцы досрочно обеспечили 
себе вылет в лигу D, то израильтяне и шотланд-
цы разыграют в Глазго первое место. Победа 
в группе ценна для соперников не только как 
возможность перейти в лигу классом выше, но и 
как подспорье в отборе к Евро-2020, с преодоле-
нием квалификации к которому и у тех, и у других 
вполне могут возникнуть проблемы.

Албания—Шотландия — 0:4
Шотландия—Израиль (20.11)

Группа 2

 И В Н П М О
Финляндия 6 4 0 2 5-3 12
Венгрия 6 3 1 2 9-6 10
Греция 6 3 0 3 4-5 9
Эстония 6 1 1 4 4-8 4

Венгрия—Эстония — 2:0, Греция—
Финляндия — 1:0, Венгрия—Финляндия — 2:0, 
Греция—Эстония — 0:1
Группа 3

Норвегия — 10 (5). Болгария — 10 (5). Кипр 
— 5 (5). Словения — 2 (5)

Кипр—Болгария — 1:1, Словения—Норвегия 
— 1:1

Болгария—Словения (19.11), Кипр—Норвегия 
(19.11)
Группа 4

 И В Н П М О
Сербия 5 3 2 0 7-3 11
Румыния 5 2 3 0 7-3 9
Черногория 5 2 1 2 7-5 7
Литва 5 0 0 5 2-12 0

«МК»: Лишь чудо может лишить сербов пер-
вого места. Для этого команда Младена Крстаича 
должна уступить на своем поле безнадежному 

аутсайдеру группы — Литве, при условии обяза-
тельной победы румын в Черногории. Вариант, 
прямо скажем, фантастический. А вот встреча в 
Подгорице обещает быть жаркой. С одной сторо-
ны, румыны сохраняют пусть и призрачные, но все 
же шансы на первое место. С другой — и вторая 
строчка оставляет возможность добраться на 
Евро-2020 через ЛН (в случае прямого попадания 
сборной Сербии на ЧЕ через квалификационный 
турнир).

Сербия—Черногория — 2:1, Румыния—Литва 
— 3:0

Сербия—Литва (20.11), Черногория—
Румыния (20.11)

ЛИГА D
Группа 1

Грузия — 13 (5). Казахстан — 6 (5). Латвия — 3 
(5). Андорра — 3 (5)

Казахстан—Латвия — 1:1, Андорра—Грузия 
— 1:1

Андорра—Латвия (19.11), Грузия—Казахстан 
(19.11)
Группа 2

 И В Н П М О
Беларусь 6 4 2 0 10-0 14
Люксембург 6 3 1 2 11-4 10
Молдавия 6 2 3 1 4-5 9
Сан-Марино 6 0 0 6 0-16 0

«МК»: Занявшим первое место белорусам 
для попадания на Евро-2020 осталось одержать 
всего две победы в раунде плей-офф. 

Сан-Марино—Молдавия — 0:1, Люксембург—
Беларусь — 0:2, Молдавия—Люксембург — 1:1, 
Сан-Марино—Беларусь — 0:2
Группа 3

 И В Н П М О
Косово 5 3 2 0 11-2 11
Азербайджан 5 2 3 0 7-2 9
Фарерские 5 1 1 3 4-9 4
о-ва
Мальта 5 0 2 3 4-13 2

«МК»: Едва ли не единственная группа, в 
которой все участники сохраняют турнирную мо-
тивацию к последнему игровому дню. В Приштине 
сборные Косово и Азербайджана разыграют 
драгоценное первое место в матче, в котором 
хозяев устроит и ничья. А в Та-Кали за право 
не стать худшей командой квартета поспорят 
фарерцы и мальтийцы.

Азербайджан — Фарерские острова — 2:0, 
Мальта—Косово — 0:5

Косово—Азербайджан (20.11), Мальта — 
Фарерские острова (20.11)
Группа 4

 И В Н П М О
Македония 5 4 0 1 10-5 12
Армения 5 3 0 2 12-6 9
Гибралтар 5 2 0 3 5-11 6
Лихтенштейн 5 1 0 4 5-10 3

Гибралтар—Армения — 2:6, Лихтенштейн—
Македония — 0:2

М а к е д о н и я — Ги б р а л т а р  (19 .11) , 
Лихтенштейн—Армения (19.11)

* 19.11 — матчи завершились после подпи-
сания этого номера.
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«ВЕРЮ, ЧТО СБОРНАЯ РОССИИ 
В ШВЕЦИИ БУДЕТ В ПОРЯДКЕ»

ШВЕДСКАЯ

СТЕНКА
Для перехода в элитный 
дивизион Лиги наций сборной 
России достаточно  
не проиграть в Сольне

  Североирландский этап турниров се-
рии домашних наций, на кону в кото-
ром помимо солидных призовых стоял 
еще и Кубок Алекса Хиггинса, подарил 
зрителям небывалое количество яр-
ких моментов. Высокая серийность, 
блестящая форма ведущих игроков, 
потрясающие закрученностью сюжета 
матчи — всего этого в Белфасте было 
в избытке.
В итоге почетный трофей над головой под-

нял Джадд Трамп, дожавший в концовке финала 
Ронни О'Салливана. Но назвать решающий матч 
в Белфасте самым красивым и интересным 
на турнире при всем уважении к финалистам 
нельзя. В Белфасте имел место быть как раз 
тот случай, когда история турнира сплелась из 
нескольких неразрывных сюжетных линий, и 
история победителя здесь не самая главная.

Как всегда, повышенное внимание публи-
ки привлекала персона Ронни О'Салливана. 
5-кратный чемпион мира в последние годы при-
нимает участие далеко не во всех турнирах, так 
что его выход к столу каждый раз превращается 
в заметное событие. Вот и на этот раз о Ракете 
говорили до старта турнира в разы больше, чем 
о любом другом снукеристе. Вспоминали, что 
в текущем сезоне Ронни до приезда в Белфаст 
проиграл всего 1 матч, но еще чаще говорили о 
том, как англичанин неумолимо приближается 
к отметке в 1000 сенчури в карьере, до которой 
осталось чуть больше 50 брейков за сотню.

Но помимо О'Салливана в Белфасте име-
лись и другие герои. Пожалуй, наибольшее 
количество вистов в Северной Ирландии на-
брал Тепчайя Ун-Ну, на равных сражавшийся 
в четвертьфинале с Селби. Представитель 
Таиланда не уступал первому номеру мирового 
рейтинга ни в серийности, ни в отыгрышах, а 
биток под его когтролем перемещался по столу 
словно радоуправляемый, но для победы над 
Марком тайцу малость не хватило удачи. 

Сложно предполагать, как развивалась 
бы турнирная ситуация, выйди в полуфинале 
на О'Салливана не Селби, а Ун-Ну, но в этом 
случае зрители точно не увидели бы встречу 
двух выдающихся мастеров, которую многие 
уже успели окрестить лучшей в текущем сезоне. 
Положа руку на сердце, Ронни играл значитель-
но лучше, но умение Марка вытаскивать матчи в 
самых сложных ситуациях привело к фееричной 
концовке. Проигрывая в полуфинале 3:5, Сел-
би сравнял счет и довел дело до решающего 
фрейма, в котором после ошибки соперника по-
лучил для атаки хорошую позицию. Марк повел 
68:38 и поставил не самый простой снукер. Но 
О'Салливан не просто попал в красный шар, но 
и забил его, хотя на это явно не рассчитывал. В 
итоге 6:5 в пользу Ронни, которому в том фрей-
ме повезло в Белфасте первый и последний раз. 
При этом стоит отметить, что повезло ему не 
на пустом месте. Довольно показательно, что к 
решающему 11-му фрейму соперники подошли 
с разницей более чем в 200 набранных очков 
в пользу О'Салливана. Да, счет на табло был 
равным, но игровое преимущество самого 
титулованного из действующих игроков было 
довольно ощутимым. 

За подарок судьбы в полуфинале 
О'Салливан сполна расплатился в решающем 
матче. Ронни и Трамп шли ноздря в ноздрю: 
2:2, 4:4, 7:7, но после этого снукерные боги, 
видимо, решили порадовать Джадда, которому 
два решающих фрейма достались довольно 
дешево. Каждый раз Ронни оставлял сопер-
нику прекрасную позицию с элементарным 
начальным ударом. И оба раза однофамилец 
американского президента не упускал свою 
выгоду — 9:7.

Благодаря этой победе Трамп стал первым 
уже на 9-м рейтинговом турнире в карьере, что 
позволило ему войти в десятку самых титуло-
ванных игроков в истории снукера.

Александр ПОКАЧУЕВ.

ТРАМП СБИЛ 
РАКЕТУ
Потрясающий турнир  
в Белфасте  
завершился поражением  
Ронни О'Салливана

Хорватия — Испания.

Россия — Швеция.

«Женя одержал историческую победу! 
Ранее никому из россиян не удавалось за-
нять первое место на этапе Кубка мира. Наши 
прыгуны больше не являются статистами. 
Мы перешли от слов к делу. Климов показал, 
что является настоящим профессионалом. 
Даже местная публика, болеющая за своих, не 
смогла его смутить. Женю просто невозможно 
отвлечь, он всегда сохраняет максимальный 
настрой».

Дмитрий ДУБРОВСКИЙ, президент 
Федерации прыжков на лыжах  

с трамплина России.

ЦИтата ДНЯ
Евгений 
Климов.
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Дмитрий ЧЕРЫШЕВ:


